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 कोयला  खान  मजदूरों  का  कल्याण

 +-

 नै  Zo Ree  श्रीमती
 सावित्री  निगम  :

 श्र
 स०  ला०  द्विवेदी  :

 क्य  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  ata  वि  केन्द्रीय  सरकार  ने  १९६२-६३

 आं  कोथली-बान  मजदूरों  के  कल्याण  के  लिये  कितनी  धनराशि  व्यय  की  है  ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  र०  कि०  RAZ, EZ, 200  रु०  |

 दो  त्न Gia  हैं  वह
 गोमती  सावित्री  निगम  :  कथा  में  जान  सकती हुं  कि  यह  जो  रुपया  खर्चे

 विभिन्न  कमेटियों  के  द्वारा  खर्च  होता  है  था  एडमिनिस्ट्रेशन  के  द्वारा  खर्चे  होता  है  ?

 श्री  कि०  इस  फंड  के  खर्च  के  लिए  wa  कमेटीज  बनी  हुई  है  ।  जिन  शिन  प्रान्तों

 कोयला  उत्पादन  होता  ज  से  बिहार  ग्रां ध्  प्रदेश  मध्य  प्रदेश  वहां  हर  जगह  सब  कमेटियां

 बनी  हुई  है  ग्रोवर  इन  सब  कमेटियों  में  कोला  खानों  के  मालिकों  के  प्रतिनिधि  रहते  मजदूरों  के

 शीरीनी  रहते  है  प्रौढ़  गवर्नमेंट  के  भी  श्राफिशसं  रहते  ह  भर  जो  उन  की  सिफ़ारिशों  होती  हैं  उन

 पर  विचार  हो  कर  यह  रकम  खर्च  को  जाती  है  ।

 श्रोता  सावित्री  निगम  :  कय  में  जान  सकती  हुं  कि  यह  जो  रव  रखी  हैं  इन  में  से  कितना

 ऊपरी  लोगों  के  पोने  के  पानो  को  सुविधा  पर  खच  किया  गया  क्योंकि  अक्सर  देखते  ह  कि  मजदूरों

 को  बुद्ध  पानी  मुहय्या  नहीं  होता  जहां  कोयले  की  खानें  हें  ?

 |  कि०  जहां  तक  कि  पीने  के  पानी  का  सवाल  एक  बहुत  बड़ी  स्कीम  झरिया

 अकाल  न् ह् ष  में  चालू  की  जा  रही  है  जिसम  करीब  ७५  लाख  रुपया  खं  होगा  |  इस  फंड  में  से  कुछ

 रुपया  लोन  के  रूप  में  कुछ  अनुदान  के  रूप
 में

 इस  काम  के  लिये  दिया  जा  रहा  है  ।  इस  के  भ्र लावा

 AERA

 582  (ai)
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 कुवें  भी  खोदे  जाते  हें  जिन  पर  सन्  FERR-GP  मैं  करीब  ५१,४७९  रुपया  खर्च  gat  भ्रांत  दूसरी

 जगहों  पर  भी  वाटर  स्कीम्स  लागू  की  जा  रही  @  जिन  जिन  एम्पलायर  ने  अपनी  कालोनीज  में

 पानी  की  योजनाएं  बनायी  उन  के  लिए  भी  हम  लोग  रुपया  देते  हैं  ।

 डा०  गोविन्द  दास  :  भ्र भी  मंत्री  जी  ने  एक  अंक  बत।या  कि  इतना  रुपया  खर्चा  gu  है  ।  सन्

 १९६२-६३  में  ।  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  कितना  कितना  रुपया  किन  किन  राज्यों  में  खर्च  अर

 कया  खच  करते  वक्त  इस  बात  का  ध्यान  रखा  जता  है  कि  मजदूरों  की  जितनी  संख्या  है  शौर  उनकी

 जैसी  हालत  है  उस  के  ग्रुपो  से  रुपया  खर्चे  किया  जाय  ?

 भी  र०  कि०  मालवीय  :  जी  हां  ।  जो
 सेस  वसूल  होता  है  उसके  लिए  कायदा  यह  है  कि  जिस

 प्रान्त  में  जितना  सेस  जमा  किया  जाता  है  वह  सारा  उसी  प्रान्त  में  कौंर  उसी  प्रान्त  की  एडवाइजरी

 कमेटी  की  सलाह  से  खर्च  किया  जता  है  ।  बैसे  जितना  भी  लेबर  कोल  फील्ड्स  में  है
 वह  सब  कवर्ड

 है  ।  कोयला  खानों  में  करीब  ४  लाख  लोग  काम  करते  हैं  शौर  उन  के  परिवारों  को  मिला  कर  करीब

 १६  लाख  मातमी  होते  है  ।  यह  रुपया  इन  सब  लोगों  की  भलाई  के  कमों  कैंप  लिए  खर्च  किया  जाता  है  +

 श्व  स०  मो०  बीजों  :  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  यह  स  है  कि  इस  समस्त  राशि  का

 एक  बहुत  बड़ा  भाग  खान  मजदूरों  के  लिए  मकान  बनाने  पर  खच  किये  जाने  की  संभावना  है  भ्र ौर

 यदि  तो  faa  ?

 vat  to  कि०  जी  हां  ।  2ERE-CY  में  इस  उपकर  से  लगभग  २७००  लाख  रुपये

 की  प्राक् कलित  राय  होने  वाली  है  ।  इस  राशि  में  से  ५०  प्रतिशत  उन  के  मकानों  पर  aa  किया

 जायगा  |  पहले  को  भी  जमा  की  हुई  कुछ  राशि  है  कौर  वह  भी  मकानों  पर  खर्चे  की

 जा  रही है  ।

 भी  मुहम्मद  इलियास  marae  wit  रानीगंज  क्षेत्र  मैं  पीने  का  अच्छा  पानी

 सम्भरण  करने  की  एक  योजना  थी  कौर  वाद  में  यह  योजना  कार्यान्वित  नहीं  की  गई  1

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस  योजना  को  पूरा  किया  जा  रहा  है  ait  इस  अच्छे

 जल  के  सम् भरण  के  लिये  कोयला  मजदूर  कल्याण  निधि  में  से  कितनी  राशि  खर्चे  की

 जायेगी  ?

 श्री  रण  कि०  मालवीय  :  जल  संभरण  की  दो  अलग  अलग  योजनायें  एक

 भ्र सन सोल  क्षेत्र  के  लिखे  att  gad  झरिया  क्षेत्र  के  लिये
 ।
 मैं  ने  प्रभी  भ्र भी  कहा  है  कि  झरिया

 लल  परियोजना  पर  जो  राशि  खच  होनी  हैं  लगभग  ७५  लाख  रुपये  होगी  |  इस  होना  के

 लिये  ऋण  तथा  हमारी  राज  सहायता  के  रूप  में  काफी  धन  राशि  मिल  जायेगी  |  आसनसोल

 क्षेत्र  के  लिये  भी  एक  योजना  है  ।  परन्तु  उसे  wal  अन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  है
 ।  ज्यों ही

 इसे  श्रुति  रूप  दे  दिया  यह  आरंभ  हो  जायेगी  ।  उस  योजना  के  लिये  भी  पश्चिम

 बंगाल  सरकार  को  ऋण  तथा  राज  सहयता  के  रूप  में  काफी  घन  राशि  दो  जायेगी  ।

 श्री  प०  ल०  बारुपाल :  जिले  राजस्थान  कोयला  निकलता है  ।  वहां  पर  जो

 पालना  की  कोठरी  है  उसमें  मजदूरों  को  पानी  न  मिलने  के  कारण  बड़ी  दिक्कत  है  ।  क्या  उनके

 लिए  सरकार  कोई  योजना  बना  रही  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :
 एक

 एक  जगह  के  बारे  में  सवाल  पुछा  जाएगा  तो  बड़ी  मुश्किल  होगी  ।
 न्

 भ्रंग्रेजा  में
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 श्री  to  कि०  मालवीय :  पालना  के  बारे  कुछ  दिन  हुए  जब
 मैं  जयपुर  गया  था

 तो  बात

 हुई  थी  ।
 पालना  की  कोलरी

 अभी  ठीक
 ढंग  से  काम  नहीं

 कर
 रही  है

 ।  उसका  क्षेत्र
 बहुत  छोटा

 उसका  सैस  बहुत  कम  वसूल  होता है
 ।  तो  भी

 कोल  कमेटी  जिस  ढंग  से  सिफारिश  करेगी
 उसके  मुताबिक  काम  किया  जाएगा  |

 श्री  विनती  मिश्र  :  कोयला  खानों  में  जो  मजदूर  काम  करत  हैं  उनकी  बहुत  खराब  हो

 जात  है  ।  क्या  सरकार ऐसा  इन्तिज़ाम  करना  चाहतीं  प्रौढ़  उनको  ऐसी  सहूलियत  देना  चाहती

 है  वि  उनकी  सेहत  ठीक  रह  सक े?

 श्री  to  कि०  मालवीय :  जहां  तक  सेहत  का  सवाल  हमारे  इस  फंड  a  सबसे  ज्यादा

 करीब  Yo  क  लाख  सिर्फ  सेहत  पर  खर्च  होता  है  ।  दो  बड़े  बड़े  कर  पताल  आसनसोल

 ग्राम  धनबाद  में  अर  उसके  साथ  साथ  रीजनल  अस्पताल  हैं  are  जितने  कोठरी ज  के  अ्रस्पताल

 मारे  स्टैंड  के  हैं  उनको  भी  हम  सहायता  देते  हैं  ।  इस  प्रकार  हम  मजदूरों  की  को  प्रोटेक्ट

 करने  का  प्रयत्न बरते  हैं  ।

 श्राकाशावाणी  पर  हिन्दी  का  प्रयोग

 *१०६८.  श्री  भक्त  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 कुछ  समय  पहले  आकाशवाणी  को  हिन्दी  के  प्रयोग  के  बारे  में  परामर्श  देने  के  लिए

 श्री  श्रीप्रकाश  की  अध्यक्षता  में  जो
 विशेष

 समिति  fara  की  गई  उसकी  wa  तक  कितनी  भ्रांत

 किन  किन  तिथियों  को  बैठकें  हुई

 समिति  ने  क्या  क्या  सिफारिशों की  हैं  ;  झ्र

 उन  सिफारिशों  पर  किस  सीमा  तक  कमल  किया  गया  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  दाम
 :

 २२  २०

 दिसम्बर  १९६२  झ्रौंर  २४  १९६३  को

 एक  स्टेटमेंट  जिसमें  अपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  सभा  की  मेज  पर  रखा

 जाता

 सिफारिशों  को  इम्पलीमेंट  et  का  काम  बराबर  चल  रही  है  ।

 में  रखा  गया  ।  संख्या  एल०  ठी  o——FRv¥ /KR  ।]

 श्री  भक्त  ददन  जो  विवरण  दिया  गया  है  उस  में  सिफारिशें  हैं  उनमें  पहली  सिफारिश

 यह  है  कि  हिन्दी  के  समाचार  बुलेटिनों  की  भाषा  यथासम्भव  इतनी  सरल  होनी  चाहिए  कि  उसे

 अधिक  से  अ्रधिक  श्रोता  जिन  में  ऐसे  लोग  भी  शामिल  हैं  जो  हिन्दी  भ्रच्छी  तरह  नहीं

 आसानी  से  समझ  सके  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि  जो  लोग  हिन्दी  भ्रमणी  तरह  नहीं  समझ  सकते  इन

 लोगों  में  झ्र हिन्दी  भाषीਂ  प्रान्तो ंजैसे  महा  बिहार  आदि  कैमरोक  दक्षिण  भारत  के  लोग  भी

 शामिल  हैं  या  इनमें  केवल वें  लोग  शामिल  हैं  जो  उ
 उर्दू  जानने  के  कारण  हिन्दी  को  wear  तरह  नहीं

 समझ  सकते
 ?

 श्री  दाम  इसमें  ज्यादात  तो  वें  लोग
 शामिल हैं  जो  नाथे  इंडिया  दिल्ली

 वगैरह  में  रहते  हैं  wit  जो  उर्दू
 _  जानते  हैं  ं श्रौर  हिन्दी  भ्रमणी  तरह

 नहीं
 समझ  सकते  ।  इसी

 तरह  वहा राप्टू  je हाए  A
 q  ys  ज  Cia  0  द ०  qr  ह  जि  ‘fz  tat  ब्रॉडकास्ट  सकते

 करार  वे  अच्छी  तरह  हिन्दी  नहीं  तो  उनको  भी  इन  में  शामिल  समझना  चाहिए  ।



 WERE  मौखिक  उत्तर  २९  १९६३

 थो  भक्त  दन  :  इस  विवरण में  दूसरी  सिफारिश  यह  है  कि  समाचारों  का  भ्रंग्रेजी
 से  भ्रनुवाद करते  समय  प्रयत्न  यह  हो  कि  अनुवाद मूल  जैसा  अच्छा  हो  ।

 कया  माननीय  मंत्री  जी  ने  यह
 विचार  किया  है  कि  यहां  से  हिन्दी  के  भाषणों  के  समाचार  wash  के  द्वारा  जाते  हैं  att  फिरਂ
 उनका  हिन्दी  में  अनुवाद  किया  जाता  है  ।  कया  आकाशवाणी
 कि  यहां से  हिं

 ऐसीਂ  व्यवस्था  नहीं  कर  सकती
 नदी  के  समाचार  हिन्दी  में  gat  मूल  रूप  में  जाएं  ae  उसी  रूप  में  प्रसारित

 किए  जाएं  ।

 थी
 शाम  नाथ

 :  उसकी  कोशिश  की  जा  रही
 है

 कि  जो  सजेशन  दिया  गया  है  उसको  पूरा  किया
 जा  सके  ।  जहां  तक  लोक  सभा  की  प्रोसीडिग्स  कां  सवाल  यहां  भी  एक  साहब  हिन्दी

 वाले  आते  हैं  प्रौढ़  वह  हिन्दी  में  लिख  कर
 ले

 जाते  हूँ
 श्र  उसको  बाद  में  ब्राइकास्ट  किया  जाता

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :  इस  विवरण  में  दी  गई  सिफ़ारिशों  में  एक  यह  भी  है  कि  नये  शब्दों
 को  निरीक्षित  करते  समय  संस्कृत  से  ज्यादा  सहायता  ल  जानी  चाहिए  ।  मैं  यह  जानना

 चाहता

 हूं
 कि  आकाशवाणी  से  इस  समय  जो  हिन्दी  प्रसारित  की  जा  रही  क्या  उस  में  इस  सिफारिश

 पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  है  ।

 श्री  दाम  नाथ  :  इस  सिफारिश  पर  बहुत  ज्यादा  ध्यान  दिया  जा  रहो  है  ।

 श्री  मुत्तु  गोंडल
 :

 क्या  सरकार  जानती  है  कि  हिन्दी  के  बहुत  अधिक  प्रचार  के  कारण

 लोग  रेडिय  सीलोन  की  ate  अभिमुख  हो  रहें  हैं  कौर  यदि  तो  क्या  ag  श्राक्षाशवाणी  में

 सभी  राष्ट्रीय  भाषाओं  को  समान  अवसर  देंगे  ?

 of.
 |  अध्यक्ष  महोदय  :

 यह  अलग  सवाल  है  ।

 जो  सरजू  पांडेय  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  को  ऐसी  शिकायतें  मिली  हैं  कि  पाल-इंडिया

 रेडियो  से  जिस  हिन्दी  कं  प्रसारण  किया  जाता  वहं  बहुत-ग़लत  होती  यदि  तो  इसਂ

 बारे  में
 क्या कार्यवाह दी  की  गई  ह ै?

 श्र  दाम  चार  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  है  ।

 डा०  रोनेन  क्या  मंत्री  महोदय  जानते  हैं  कि  बंगाल  से  ऐसी  शिकायतें  पराई  हैं  कि

 वाणी  में  प्रयोग  की  जाने  वाली  अर्थात
 संस्कृत  युक्त

 बंगाल  में  वे  लोग  नहीं  समझ  पाते

 जो  कि  इन  प्रसारणों  को  सुनना  चाहते  यदि  तो  इसਂ  सम्बंध  में  भारत  सरकार  तथा  मंत्रालय  नें

 कया  प्रबंध  किया  है  ?

 सनौर  प्रसारण  मंत्री  गोपाल  :  जहां  तक  हमें  पता  जब
 से  समिति

 ने  काम  करना  आरम्भ  किया  है  कोई  शिकायतें  नहीं  श्राई  जब  से  श्री  प्रकाश  समिति  ने  इस

 सिलसिले  में  काम  शुरू  किया  हमें  कोई  भी  शिकायत  प्राप्त  नहीं  हुई  है  |

 शनी  यश्पाल  सिंह  :  कया  यह  सही  है  कि  यह  भाषा  देखने  का  काम  एक  ऐसे  महानुभाव  को  सौंपा

 गया  जो  विदेश  मंत्रालय  में  काम  करते  हैं  कौर  जिन्हें  इतना  समय  नहीं  मिलता  कि  इस  काम  को  देख

 कौर  इसी  लिए  भाषा  का  परिमार्जन  नहीं  हो  सका  है  ?

 श्री  दाम  नाथ  :  यह  सही  है  कि  डा०  जो  एक्सटरनल  एशेज  मिनिस्ट्री  में  आफ़िसर

 आन  स्पेशल  ड्यूटी  हमारे  एडवाइजर  हैं  ।  वह  जितना  ज्यादा  से  ज्यादा  वक्त  दे  सकते  वह  हमारे

 काम  के  लिए  देते  हैं  ।

 मल  भी  में
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 पंडा०  सरोजिनी  सहित  :  माननीय  मंत्री  ने  कल  परसों  कहा  था  कि  सामान्य  ग्रामीण  कार्यक्रम

 में
 कुछ

 मिनटों  का  हिन्दी  कार्यक्रम  जोड़ना  विचाराधीन  नहीं  है
 ।  क्या  मैं  उस  के  कारण  जान  सकती

 हं
 ?

 १डा०  do  गोपाल  शेट्टी  :  दबाव  इनना  ज्यादा  इतने  अधिक  समाचार-सारों  की

 maar  आकाशवाणी  से  इतनी  अधिक  जानकारी की  मांग  होती
 कि

 हम  प्रिय  केन्द्रों  से  हिन्दी

 प्रसारणों  के  लिये  ax  अधिक  समय  देने की  स्थिति  में  नहीं  हैं  ।

 श्री  दो०  चे  यहां  दिये  गये  विवरण  में  सद
 ५

 है  जिस  में  कहा  गया  है
 कि

 यह  सुनिश्चित

 करने  के  लिये  उपाय  करने  चाहियें  कि  इस  काम  में  लगे  हुये  कर्मचारी  झावर्यकताश्रों  को  पुरा  कर  सकने

 के  योग्य  हों  ।  क्या  मैं  जान  सकना  हूं  कि  कर्म  चारींवृन्द  का  पुरःस्थापन  करने  के  लिये  अरब  तक  क्या  प्रयत्न

 किये गये  क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ताकि  कुछेक  श्रावश्यकतायें पुरी  हो  सकें  ?
 मैं  pay  सा  उत्तर

 चाहता  मोटा  उत्तर  नहीं  ।

 डा०  बे०  गोपाल  रेड्डी  :  हम  विंमान  कमचा रियों ay
 का  निरीक्षण  करना  चाहते  हैं  देखना

 चाहते  हैं  कि  क्या  वे  उपयुक्त  हैं  कि  कौर  यदि  वे  उपयुक्त नहीं  होंगे  तो  शायद उन  की  छटनी

 करनी  पड़ेगी  |

 भी  हवा  ato  तिवारी :  चूंकि  भ्रहिन्दी-भाषियों  में  दो  तरह  के  लोग  हैं-एक  ऐसे

 जो  उर्दू  से
 मिक्स्ड  हिन्दी  ज्यादा  समझते  हैं  ate  दूसरे  संस्कृत  से  मिक्स्ड  हिन्दी  ज्यादा  समझते

 इस  लिए  उन  दोनों  का  समावेश  कसे  किया  जा  रहा  है
 ?

 do
 गोपाल  रेड्डी

 :
 हमें  बीच  का  रास्ता  लना  है  कौर  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध

 है  हम  बहुत  खुश  हैं  कि  इस  समिति  की  नियुक्ति  के  बाद  बहुत  ज्यादा  शिकायतें  नहीं  हैं  ॥

 आजकल  के  हिन्दीਂ  प्रसारणों  से  प्रत्येक  व्यक्ति  न्यूनाधिक  सन्तुष्ट  प्रतीत  होता है  ।

 pat  नरसिम्हा  रेड्डी  :
 मुझे  प्रकाश  नाम  के  बारे  में  कुछ  सन्देह  है

 ।  मैं  जान  सकता

 हूं  कि  क्या  यह  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  हैं  ?  क्या  सरकार  शराब

 इंडिया  रेडियो  को  शीघ्र  ही  पूर्ण  रूप  से  शाल  हिन्दी  रेडियो  में  बदलने  का  इरादा  रखती  हैं  ?

 शी  शाम  नाथ  :  समिति  के  सभापति  भूतपूर्व  राज्यपाल  श्री  श्रीप्रकाश  हैं  ।

 tat  दिव  इस  समिति  में  कितने  सदस्य  हैं  ?

 डा०  बे०  गोपाल  रेड्डी  :  सात

 eto  गोविन्द  दास  :  जहां  तक  भाषा  की  नीति  का  सम्बन्ध  उस  सदन की  एक  समिति

 बनी  थी  ate  उस  ने  भाषा  की  नीति  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निश्चित  सिद्धान्त  तय  किये  थे  ।  जो  यह
 कमेटी  बनी  क्या  उस  ने  उन  सिद्धान्तों  को  सामने  रख  कर  भाषा  की  नीति  के  बारे  में  प्रपनी

 सिफ़ारिशें  की  हैं  ?

 भरी  शाम  जी  हां  ।  जो  कमेटी  एम०  पीज०  की  बनी  उस  ने  जो  सिफ़ारिशें  की

 वे  इस
 कमेटी

 के
 सामने  पेश

 की  गई
 थीं  ।  इस  कमेटी

 ने
 उन

 पर  ग़ौर  कर  के  अपनी  सिफ़ारिशें

 at,  जिन  पर
 भ्रमण  हो

 रहा है  ।

 At ty  अंग्रेजी
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 टोकियो  में  प्रायोजित  wr  वैज्ञानिक  सम्मेलन

 महेश्वर  नायक
 1१०६९

 at
 दी०  शर्मा

 नया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  इस  ay  are  में  टोकियो में  आयोजित  भरण  वैज्ञानिकों  के  एक  सम्मेलन

 में  तरह  नामक  एक  संगठन  बनाने  का  प्रस्ताव  रखा  गया

 sare

 यदि  तो  इस  संगठन
 के  बनाये  जाने  के  बारे  में  भारत  सरकार  भ्र ौर  सम्मेलन

 में  सम्मिलित  देशों  की  क्या  राय  है
 ?

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  af
 ।  ११  १९६३

 को  टोकियो  में  एशिया  तथा  प्रशान्त  के  देशों  के  soy  शक्ति  के  af aaAa  प्रयोगों  के  संवर्धन  के  लिये

 हाल  ही  के  सम्मेलन  में  यूरेटम  की  तरह  एशिया  तथा  प्रशान्त  केਂ  देशों  का  एक  संगठन  स्थापित

 ने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  की  गई  थी  |

 की  सरकार  द्वारा  परीक्षा  की  जा  रही है  ।

 या  भाग
 भ्रू  भागा  लेने  वाले  Sd प्री  सहेंदर  नायक  इस  संगठन व  विशिष्ट  कृत्य  क्या हैं  ९/

 धान  के  परणामों  को  कस  बांटने  ?

 pat  feta  सिंह :  यह  war  व्यौरा  है  जिसका निर्णय  संगठन  के  बन  जाने  के  बाद ह

 किया  जायेगा

 pat  महेश्वर  नायक
 :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  किसी  विशेष देश  द्वारा  किये

 गये  भ्रनसन्धान  कार्य  के  परिणामों  को  बांटने  से  सहमत  हो  गई  है
 ?

 tat  दिनेश  fag  :  विचार  इस  संगठन  के  अ्रनुभव  में  भाग  लेने
 का

 है  ।

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  क्या  मैं  जान  सकता हं  कि  क्या  भाग  लेने  वाले  सभी  देश  अग  के

 शान्तिमय  प्रयोजनों  के  लिये  प्रयोग  किये  जाने  की  योजना  के  लिये  काम  करना  मान  गये  हैं
 ?

 श्री  दिना  सिह  टोकियो  में  प्रतिनिधि  सिद्धान्त  रूप  से  मान  गये  थे
 परन्तु  ६९

 मामला  प्रत्येक  सरकार  को  निर्दिष्ट  फिया  जा  रहा है  ।

 fait  दी०  ठद्  शर्मा  :  इस  सिलसिले में  पहल  कौन  सा  देश  कर  रहा
 क्या  भारत  सरकार

 को  इंस  विषय  पर  कोई  सुचना  frat  है  wie  यदि  तों  भारत
 सरकार

 का  उत्तर  क्या  है
 ?

 pa  feta सिह  :  भारत  सरकार  ने  इस
 सम्मेलन  में  भाग  लिया  था  प्रौढ़

 जसा
 कि मै ंने

 पहले  कहा  है  सिद्धान्त  रूप  में  यह  निर्णय  क्रिया  गया  था  कि  यह  एक  ग्रन्थि  चीज  होगी  ।  अरब  यह

 मामला  प्रत्येक  देश  को  निर्दिष्ट पिया  जा  रहा  है  |

 श्री  दी०  चं०  शर्मा :  मैं  जानना  चाहता  था  कि  पहल
 किस

 ने

 की
 है प्र ौर  दूसरे  यह  कि

 भारत  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या है  ?  क्या  भारत  सर  रने  बत  रूप  से  कोई  सुचना

 भेजी है  ?

 मूल  wis  में
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 गंधी  दिनेश  मैं  नहीं  जानता  कि  माननीय  का  निर्देश  किस  सूचना

 की  झोर  है  ।  इस  विषय  पर  पत्र-व्यवहार  हुआ  होगा  ।  सिद्धान्त  को  मान  गया  है

 श्र  श्रब  निर्णय  करना  अलग  अलग  देशों  का  काम  है  ।  बिना  जानकारी  के  मैं  नहीं  बता  सकता

 कि  कौन  सा  देश  विशेष  रुचि  ले  रद्दा है  |

 गोनी  हरि  कामत  :  क्या  इस  प्रस्ताव  की  क्रियान्विति  &  श्राणविक  अनुसन्धान  के  संगठन

 में  यदि  राष्ट्रीय  नहीं  तो  महाद्वीपीय  रुकावटें  खड़ी  नहीं  हो  wie  यदि  तो  क्या  सरकार

 का  विचार  सार्वभौमिक  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  में  खड़ी  होने  ऐसी  रुकावटों  को  दूर  करने  का

 है  क्योंकि  मेरा  विश्वास  है  कि  सरकार  की  नीति  ऐसे  वैज्ञानिक  अनुसन्धान  द्वारा  होने  वाले  मानवता

 के  कल्याण  अथवा  प्रगति  को  संकट  में  डालने  की  नहीं  है  ?

 pert  दिनेश  सिंह  :  इस  से  श्नाणविक  अ्रनुसन्धान  सहयोग  में  कोई  रुकावट  खड़ी  नहीं  होगो  ।

 गांधी  साहित्य

 श्री  विश्वनाथ  पाडेय  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  कृपा

 करेंगे  कि

 (4)  गांधी  जी  के  साहित्य  के  प्रचार  के  सम्बन्ध  में  उन  का  मंत्रालय  क्या  भर
 रह

 झोर

 किन  किन  भाषा ग्र ों  में  प्रचार  कारे  करने  का  विचार  है  ?

 सुचना  फिर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम  wie
 मिनिस्ट्री

 इनमे Te  कौर  ब्रॉडकास्टिंग  महात्मा  गांधीਂ  के  सभी  भाषणों  कौर  पत्रों  को सिलसिला वर

 रोका  से  बक्स  ore  महात्मा  के  रूप  में  भ्रंग्रे ज  पौर  हिन्दी  में  प्रकाशित  कर

 रही  है  ।  इन  वर्क्स  की  मला  में  ५४५  पुस्तकें  होंगी  उन  के  PERE  Tae  पुरा  होने  की  आशा  है  ।

 इन  पुस्तकों  का  गुजराती  एडीशन  तनवर  द्वारा  प्रकाशित  किया  जायेगा +

 दूसरी  प्रादेशिक  argray  के  एडीशन  राज्य  सरकारों  के  ज़रिये  निकाले  जाने  की  उम्मीद  हूं  ।  गांधी

 साहित्य  क  दूसरे  ग्रन्थ  जिन  में  गांधी  ज  की  प्राया-संभागों  के  प्रवचन  कामिल  प्रकाशित

 हो  चुके  हैं  ।  फ्राम  गांधी  जज़  स्पीशीज  एंड  राइटिंग  झान  दि  शिड्यूल  काइट्स  एंड

 शिड्यूल  aire  महात्मा  गांधी--एक  विद्यार्थी  के  रूप  मेंਂ  नाम  की  दो  किताबें  तैयार

 की  जा  रही  हैं  ।  गांधी  साहित्य  का  प्रचार  अंग्रजी  are  छ्विन्दीਂ  के  अलावा  दूसर  ब़  भारतीय

 भाषियों  में  भी  far  जाता है  |

 इस  के  अलावा  गांधी  साहित्य  का  प्रचार  इस  मिनिस्ट्री  के  कौर  विभागों  के  ज़रिया  भी  समय

 व समय  पर  किया  जाता  है  ।  आकाशवाणी  भी  RENE  से  हुर  शुक्रवार  को  ass  अपने  सर्मा  केन्द्रों

 से  बड़ी  भारतीय  भाषियों  में  साथ  घंटा  का  ब्रॉडकास्ट  कर  रहा  जिस  में  गांधी  ज

 बैठकों  में  दिये  हुए  भाषणों  के  एक्स्ट्रैक्ट्स  कौर  उन  के  प्रिय  गीतों  में  से  कुछ  चुने  हुए  गीत  शामिल  होते

 हैं  ।  आकाशवाणी  ने  तस  दोतरफा  ग्रामोफोन  रिका ज़  भी  के  लिए  तैयार  pq  जिन  में

 जो  के  भाषणों  के  चुने  हुए  एक्स्ट्रैक्ट्स  ताकि  उन  का  सन्देश  उन  के  अपने  स्वर  में  झाम

 जनता  को  प्राप्त  हो

 पुष्य  महोदय  :  जब  उत्तर  लम्बा  हो  तो  अच्छा
 है  कि  वहू  विवरण  के  रूप  में  हो  जिसे

 कि  पटल  पर  रख  दिया  जाय े।

 मूल  ats में
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 प्री  झाम  नाथ  के  लिये  हम  ध्यान  रखेंगे  लेकिन  we  यदि  श्राप  की  आज्ञा  होतो
 मैं  अंग्रजी  में  भो  उत्तर  पढ  गा  |

 अध्यक्ष  महोदय  el  |

 श्री  त्यांगी
 :

 हिन्दी  इतनी  मिली-जुली  थीਂ  कि  हुर  एक  ने  उसे  समझ  लिया  है  ।

 श्री  विश्वनाथ  पांडेय
 :

 किन  किन  विदेशी  भाषाओं  में  महात्मा  जी  के  साहित्य  का  प्रचार

 हो  रहा  है  ?

 भी  झाम  नाथ
 :  विदेशी  भाषाओं  में  हम  Ba

 नहीं

 कर

 रहे  हैं

 ।

 भी  विश्वनाथ  पांडेय  इस  साहित्य  के  प्रचार  में  इस  समय  कितने  रुपये का  व्यय हो

 रहा
 है  ?

 |  नाथ  :  इस  जानकारी  मेरे  पास  नहीं  है  ।

 पत्नी  झा०  ना०  तुवर  दी  क्या  मैं  जान  waar  हं  कि  की  खंडों में  से  कितने  wa  तक

 wast  ग्राम  हिन्दी  में  प्रकाशित  किये  जा  चुके  हैं
 ?

 axa pat  दाम  नाथ  ae  खंड  अंग्रेज़  में  तथा  सात  खंड  feeds  में  प्रकाशित  हो चुके हैं
 खंड  €  अ्रोर  १०  तथा हिन्दी  खंड  ८  €  मुद्रणालय में  हैं  ।

 श्रीमती  सावित्री  निगम  :  कभी  मंत्र  महोदय  ने  बतलाया  कि  यहं  पुस्तक  इन्फेक्शन

 ऐंड  ब्रॉडकास्टिंग  मिनिस्ट्री  तैयार  कर  रही  वह  नवजीवन  प्रेस  द्वारा  प्रदर्शित  की  जायेंगी

 बया  मंत्रालय  ने  यह  तय  कर  लिया  है  कि  जो  पुस्त  वहां  से  प्रकाशित  होंगी  उन  के  मूल्य  उचित

 वह  इतने  कम  होंगे  कि  वह  हर  एक  तक  पहुच  सकें  तोर  उन  को  श्रासानी  से  पापुलराइजः

 किया  जा  सकें  ?

 श्री  शाम  नाथ
 :

 मैं  ने  सिफ॑
 एडिशन

 के  मुत।ल्लिक  कहां  था  कि  गुजराती  एडिशन

 नवजीवन  ट्रस्ट  भ्रहमदाबाद  छापेगा  |

 कहा  कि  जो  कुछ
 art  अन  ह
 द्धारा  व  जायेगा  वहां  से  उस  में अध्यक्ष  महोदय :  बाकी  के  लिये  उन्होंने कह

 इस  बात  का  ध्यान  रक्खा  जायेगा  कि  उन  का  मूल्य  उचित  A  रार श्र श्राम  आदमी  उन  को

 सके  |  मि०  आल्वा  |

 श्री  जोकि  श्रद्वा  :  इस  लम्बी-चौड़ी  निर्थक  चीज  में  से  कितना  सात  वर्ष  से  छोटे  शिशु त्रों

 तथा  १४५  वर्ष  से  छोटे  बच्चों  के  लिये  रखा  जाने  की  संभावना है
 ?

 झाम  नाथ  :  जहां  तक  विघार्थियों के  लिये  साहित्य  का  सम्बन्ध  दिक्षा  मन्त्री  ने

 श्री  श्यामलाल  सर्राफ  द्वारा  पूछ  गये  एक  प्रदान  का  उत्तर  दिया  था  ।  उस  उत्तर  में  उन्होंने  बताया  था
 कि

 शिक्षा  मन्त्रालय  द्वारा  कौनसी  पुस्तकें  प्रकाशित  की  गई  इस  सम्बन्ध  में  शिक्षा  मन्त्रालय में  जो

 काम  किया  जा  रहा  है  उसके  बारे  में  भी  कुछ  जानकारी दी  थी  ।

 pat  मेनन
 क्या

 मैं
 जान  सकता हूं  कि  क्या  सरकार  १४  राष्ट्रीय  भाषाओं  के

 अतिरिकत
 सिधी

 या  नेपाली  जैसी  अल्पसंख्यक  भाषियों  में  गांधी  साहित्य
 छापने

 का  विचार  रखती  है  ?

 tas  अंग्रेज ग्रेजी  में
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 कौर  प्रसारण  मंत्री  न् ०  गोपाल  रेड्डी  )  :  ए  सी  कोई  योजन  हमारे  विचाराधीन

 |  |

 श्री  सरजू  पांडेय  :  प्रभी  माननीय  मन्त्री  जी  ने  बतलाया  कि  हिन्दी  कौर  अंग्रेजी  के  अतिरिक्त

 गांधी  साहित्य  का  प्रकाशन  अन्य  भाषियों  में  भी  होगा  ।  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  किन  किन  भाषा ग्र ों  में

 उसका  प्रकाशन  होगा  कौर  उद  में  होगा  या  नहीं  ?

 थ्री  शाम  नाथ  :  जितनी  भाषायें  कांस्टीट्यूशनल  में  दी  गई  हैं  उन  सब  में  कलेक्टर  वर्क्स  ग्राफ

 महात्मा  गांधी  छपेंग े।

 अध्यक्ष  महोदय  :
 माननीय  सदस्य  उदू  के  लिये  पुछ  रहे  हैं  ।

 श्री  शाम  नाथ
 :

 उर्दू  के  मुताल्लिक  मेरे  पास  इस  वक्त  इन्फार्मेशन  नहीं  मैं  पता  लगा  सकता  हूं  ।

 श्रीमती  चावला  :  माननीय  मन्त्री  महोदय  ने  बतलाया  कि  नवजीवन  प्रेस  की  तरफ  सें  २५:

 किताबें  गुजराती  में  उनके  प्राम  दाम  क्या  हैं
 ?

 थ्रो  ज्ञान  नाथ  :
 वह  तो  छपने  वाली  हैं  ।  प्रभी  यह  नहीं  मालूम  कि  उन  किताबों  की  क्या  कीमत

 होगी  ।

 श्री  सोनावने  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  किन  मुख्य  भारतीय  भाषियों  में  ये  प्रकाशन  छापे

 a  शौर  नवजीवन  ट्रस्ट  के  भ्र  ति  रिक्त  झ्र  किन  संस्थाओं  को इन्हें  छापने  की  अनुमति  दी  गई  है  ?

 do  गोपाल  रेड्डी  :
 नवजीवन  ट्रस्ट  से  हमें  बहुत  से  लेख  भ्रौर  पत्र  सिले  थे  इसलिये  उनके

 द्वारा  दी  गई  सहायता  को  देखते  BU  हमने  गू  जाती  संस्करण  उन्हें  दे  दिया  है  ।  परन्तु  राज्यों  की  भाषा ग्र ों

 में  प्रकाशन  राज्य  सरकारों  द्वारा  ही  किया  जाना  चाहिये  ।

 शी  श्यामलाल  सर्राफ  :  कब  जबकि  दो  मन्त्रालय  गांधी  साहित्य  की  रेख-देख  कर  रहे  हैं  कया  मैं

 जान  सकता हुं  कि  क्या  सरकार  गांधी  साहित्य  तथा  गांधी  दर्शन  को  सालों  कौर  विश्वविद्यालयों  में

 अघ्ययन  के  लिये  विषयों  के  रूप  में  आरम्भ  करने  की  सोच  रही  है  ?

 श्री  शाम  नाथ  :
 मैं  पहले ही  कह  चुका  हूं

 कि  शिक्षा  मन्त्री  इस  प्रदान का  उत्तर  दे  चुके  हैं  कौर  वह

 प्रश्न  स्वय  माननीय  सदस्य  ने  ही  पुछा  था  ।  यदि  आपकी  हो  तो  मैं  पढ़  सकता हुं  .

 अध्यक्ष  महोदय  :  जरूरी  नहीं  है  |

 श्री पे  ०  तकटासुब्बया  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  यह  काम  कुछ  प्रकाशकों की

 बजाय  विभिन्न  साहित्य  अकादमियों  को  सौंपने  का  विचार  रखती  है  ?

 धन  गोपाल  रेड्डी  :  क्योंकि  यह  बहुत  महंगा  काय  क्रम
 मैं  समझता हुं

 कि  राज्य  सरकारे

 faa  चाहें  यह  काम  सौंप  दें  ।

 जवानों  के  लिये  ज्यादा  प्रोटीन  वाला  भोजन

 1*१०७१.  Sto  लक्ष्मीमट्ल  सिंघवी
 :  क्या

 प्रतिरक्षा
 मन्त्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 ठंडे  मौसम  में  कौर  अधिक  ऊंचाई  पर  जवानों  के  लिए  ज्यादा  कैलोरी  कौर  ज्यादा  प्रोटीन

 वाले  भोजन  तैयार  करने  के
 सम्बन्ध  में  अनुसन्धान  परियोजना

 किस
 अवस्था

 में  है  ;  और

 मूल  अंग्रेजी  %
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 क्या
 इस

 परियोजना  के  कोई  विदेशी  सहयोग  प्राप्त  करने  का  प्रयत्न  किया  जा

 रहा है  ?

 श्रीराम  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मंत्री
 रघु राम या )  :

 अधिक  ऊंचाई  पर
 काम  करने  वाली  सेनाओं  की  पोषाहार  तथा  भोजनात्मक  श्रावश्यकताओओं  की  समस्या  का  ययन
 करने  के  लिये  वैज्ञानिकों  का  एक  दल  अधिक  ऊंचाई  वाले  स्थानों  पर  भेजा  गया  है  ।

 इस  समय  कोई  विदेशी
 सहयोग  प्राप्त

 करने
 का  प्रयत्न  नहीं  किया  जा  रहा

 |  डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  :  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या  are  सैनिकों  को  दिये  गये  भो  जन  में

 कमी
 के

 बारे  में  कोई  शिकायतें  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  के  घ्यान  में  लाई  गई  हैं  ?  क्या  प्रतिरक्षा मन्त्री  ने  स्वयं

 उनकी  जांच-पड़ताल  की  है  ग्रोवर  क्या  मन्त्रालय  दिये  जाने  वाले
 भोजन

 की  किस्म  से  Paraye TIRE  या

 किन्हीं  सुधारों  पर  विचार  हो  रहा  है
 ?

 शो  रघुरामेंया
 :

 वैज्ञानिकों  के  इस  दल  द्वारा  किये  जाने  वाले  अघ्ययन  का  सारा  उद्देश्य  यह  पता

 है  कि  कया  विभिन्न  ऊंचाइयों  पर  उन्हें  इस  समय  दिया  जा  रहा  भोजन  उपयुक्त  है  भ्रमणा  कोई

 परिवर्तन  आवश्यक  है  ।  इस  अघ्ययन  का  सारा  ही  यह  है  |

 लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी
 :

 कया  मैं  जान  सकता  हुं  कि  कया  कोई  एसा  सार कृत  भोजन  तैयार

 किया  गया  है  aaa  शी  कर  ही  तैयार  करने  का  विचार है  जिसे  ले  जाना  इस  समय  उपलब्ध  ऐसे  भोजन

 से  अधिक  ara  हो
 ?

 fat  रघुराज  :  इसे  तेयार  कर  लिया  गया  ge  कुछ  समय  हमारे  जवानों  के  लिये  जल

 रहित एवं  सार कृत  भो  जन  पदार्थों  की  एक  प्रदर्शनी  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  लगाई  गई  थी  |

 tay  लगा  :  क्या  मैं  जान  सकता  हं  कि  क्या  सरकार  ने  सम्बन्धित  जापानी  प्राधिकारियों  श्र

 विशेषज्ञों  से  कोई  पुछताछ  की  है  कि  क्या  उनके  पास  अधिक  प्रोटीन  वाले  भोजन  के  बारे  जो  कि

 उन्होंने  स्वयं  तैयार  किया  है  और  द्वितीय  विश्व  युद्ध  के  दौरान  अ्रपनी  सेनाओं  को  दिया  कोई

 जानकारी है
 ?

 रचुरामया  निस्सन्देह  वैज्ञानिकों  की  यह  समिति  सारी  उपलब्ध  जानकारी  को  ध्यान  में

 रखेंगी  |

 शनी  कपूर  सिह  कया  मैं  जान  सकता हुं  कि  क्या  इस  भोजन  में  पदमश्री  से  लिये  गये  कुछ  तत्व  भी

 होंगे या  यह  शाक  हारी  कौर  संश्लिष्ट  वस्तु ग्र ों  का  होगा
 ¢

 part  रघु रामे या  इसमें सब  कुछ है

 sea  भक्त  दर्शन :  क्या  इस  पर  विचार
 किया  जा

 रहा  है  कि
 उस  ऊन  ई  पर  चीनी  सैनिकों

 को  किस  तरह  का  भोजन  दिया  wir  रहा  है  या  दिया  रहा था
 ताकि  हम  उससे  कुछ  सीख  सकें

 ?

 vat  रघरामेंघा  :  वैज्ञानिकों  का  दल  निस्सन्देह  ध्यान  में  रखेगा  कि  उस  ऊं  ई
 पर  किस  तरह

 का  भोजन  उपयुक्त  रहता  है  तथां  उन  लोगों  की  हालत  क्या  है  जो  कर्ब  इसे  खाते  हैं
 ।

 श्रीराम  में  सेनिक  सकल

 १०७२.  गोमती  रेण  का  बड कट को  वय  प्रतिरक्षा  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 a  किसान  ने  मसाम

 मेंसे  थापित

 करने  की

 योजना

 मंजूर कर  ती  है  ;  कौर

 मल  प्रंग्रेजी  में



 €  १८८५  )  ५४  हरे

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  सनौर
 केन्द्रीय

 सरकार  ने  इस  संस्था  के  लिए

 कितनी  रकम  आवंटित की  है  ?

 गब्र ति रक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  सरकार ने  उस

 राज्य  में  से  निक  स्कूल  स्थापित  करने  का  प्रस्ताव  सिद्धान्त  रूप  से  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 शभ्रासाम  सरकार  ने  स्थान  चुनने  के  लिये  कौर  स्कूल  की  स्थापना  से  सम्बन्धित  अन्य

 बातों  को  देखने  के  लिये  एक  समिति  नियुक्त  की  सकल  के  स्थापित  हो  जने  पर  सेनिक  स्कूलों  की

 योजना  के  अ्रनुसार  केन्द्रीय  सरकार  तपने  खर्चे  पर  तीन  सैनिक  अधिकारी  देगी  तथा  प्रतिरक्षा

 warn  के  कमी-चा  रियों  के  बच्चों  के  लिये  छात्रवृत्तियां  जारी  करेगी  |

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकी  :  इस  स्कूल  पर  कुल  कितना  व्यय  होगा  कौर  उसमें  राज्य  का  कितना

 भाग  ?

 sat  दा०  रा०  चव्हाण  :  मैं  पहले  ही  बता  चुका हूं  कि  हम  सैनिक  स्कूल  में  हैड-मास्टर

 और  रजिस्ट्रार  के  तौर  पर  काम  करने  के  लिये  मेजर  तथा  कैप्टेन  के  पद  के  तीन  सैनिक

 अधिकारी देते  हैं
 ।  अ्तुमानित लागत  कोई  ५०,०००  रुपये  होगी

 |  यह  लागत  हम  पुरी  करते  हैं
 |

 श्रीमती  रेणुका  बड़कटकों
 :  राज्य  का  भाग  कितना  होगा  ?

 बिनी श्री  दा०  राठ  चव्हाण  :  देख  का  व्यय  राज्य  द्वारा  किया  जायेगा  |

 श्रीमती  रेणुका  बड़ कट की
 :  स्कूल  की  कुल  क्षमता  क्या  क्या  यह  केवल  लड़कों

 के  लिये  है  ?

 नंभ्रध्यक्ष  महोदय  :  तीसरा  प्रश्न  मुझ  से  पूछे  बिना  किया  जा  रहा  है  ।

 पक्षी  दा०  राम  चव्हाण  :
 यह  केवल  लड़कों  के  लिये  है  ।  कुल  क्षमता  LY  होगी ।

 श्री  बसुमतारी  :  क्या  मैं  जान  सकता हुं
 कि  क्या  पर्वतीय  प्रान्तों  के  लड़कों  को  कोई  वरीयता

 दी  जायेगी
 ?

 श्री  दा०  To  चव्हाण  :  ये  सभी  स्कूल  अखिल  भारतीय  स्कूल  हैं  जहां  दाखिला  प्रतियोगिता

 के श्राधार  पर  होता  है  ।  यदि  वे  प्रतियोगिता  में  सफल  हो  जाते  हैं  तो  उन्हें  दाखिला  अवस्य  ही  मिलेगा  |

 श्री  To  चे  इस  बात  को  देखते  हुए  कि  अभी  तक  वहां  कोई  सैनिक
 स्कूल  नहीं

 कया
 मैं

 जान  सकता  हूं  कि  स्कूल  वहां  जल्दी  से
 खुल

 जाये  इसके  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  विशेष
 उपाय

 किये  जा  रहे  हैं  ?

 श्री  दा०रा०  चव्हाण  :  मैं
 पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  उपाय

 किए  ज  रहे हैं  । एक  समिति  नियुक्त
 कर  दी  गई  है  जिसने  स्थान  alfa  सब  तय  कर  लिया  है  |

 त्ति हि श्री  विभूति  मिश्र  :  असम  के  ही  छात्र  इस  से  निक  स्कूल  लिये  जायेंगे  या  सारे  हिन्दुस्तान  के

 छात्रों  को  भी  लिया  जाएगा  ?

 ot.
 अध्यक्ष

 महोदय  यह  तो  बता  दिया  गया  है  |

 श्री  शिव  नारायण  :  अब  तक
 क्या  उपाय  किये  गये  हैं  ौर  कितना  रुपया  खच  ही  चुका  है  ?

 ग्रध्यक्ष  महोदय  :
 ठीक

 यही
 ती

 उन्होंने  बताया  है  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  महेश्वर
 नायक  :  क्या

 सरकार
 को

 ज्ञात  है  कि  से  निक  स्कूलों  में  पढ़ने का  खर्चा  बहुत  wha

 है
 तथा

 श्राम  झ्रादमी
 की

 पहुंच  से  बाहर  है
 ?

 यदि  तो  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  खर्चे कम  करने  के

 लिये  सरकार  क्या  उपाय  कर  रही  है  ताकि  झाम  आदमी  अपनेच्बच्चों  को  इन  स्कूलों  में  भेज  सकें  ?

 श्री दा०
 रा०

 चव्हाण
 :

 सरकार  इस  बात  को  जानती  है  कि  ऐसे  स्कूलों  में  पढ़ने  का  खर्चा
 निधन  लोगों  की  पहुंच  से  बाहर  है  ।  परन्तु  राज्य  केन्द्रीय  सरकार  तथा  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय

 द्वारा  रखी  गई  छात्रवृत्तियां  हैं  जो  योग्यता  साधनों  के  आधार  पर  निधि  न  लड़कों  के  लिये  हैं
 ।

 श्री  स०  मो०  बीजों  :  सेनिक  स्कूलों  की  स्थापना  के  इलावा  झ्रासाम  के  लोगों  के  लिये  राइफल

 प्रशिक्षण  या  अ्रनिवायं  सेन्य  प्रशिक्षण  को  सुधारने  के  लिये  प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  द्वारा  क्या  ठोस  उपाय

 किये  गये  हैं
 ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  इसका  सम्बन्ध  सेनिक  स्कूलों  से  है  ।

 सरकार  के  साथ  राजनयिक  संबंध

 भी  प्र०  ६ ५  चक्रवातों  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  का  ध्यान  विदेशी  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  इन  समाचारों  की  भ्रांत

 दिलाया  गया  है  कि  patria  चीन  भारत  के  साथ  राजनयिक  सम्बन्ध  स्थापित  करेगा
 ;

 क्या  यह  सच  है  कि  १९६३  में  भारत  में  होने  वाले  आगामी भ्रन्तर्राष्ट्रीय कपास

 मन्त्रणा  अयोग  में  कुद्नोमिन्तांग  सरकार  को  शिष्टमंडल  भेजने  के  लिए  wafers  किया

 ६
 a  by)

 कायें  मंत्रालय  में
 उपमंत्री  दिनेश  :

 जी  हां
 ।  यह  समाचार  बिल्कुल

 निराधार  हैं  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  कपास  मन्त्रणा  समिति  की
 wiz

 से  निमन्त्रण  भेजे  गये  हैं
 ।

 at प्र ०  चक्रवातों  :  भारतीय  उपमहाद्वीप  पर  चीन  द्वारा  कारण  ही  किये  गये

 की  सावंभौम  निन्दा  के  कुभ्नोमिन्तांग  चीन  का
 कया  रुख  है  ?

 गंदी  दिनेश  fag
 :

 वह  mer  इस  प्रदान  में  से  नहीं  उठता
 |

 गैलरी  प्र०  चक्रवर्ती  :  कितने  अवसरों  पर  भारत  ने  ऐसे  किन्हीं  सम्मेलनों  में  भाग  लिया

 है  जिन  में  जि  कुमोमिन्तांग  चीन  का  प्रतिनिधि  थी  उपस्थित  था  ?

 श्री  दिनेश  सिंह
 :

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  उन  में  से  एक  है
 ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  हम  कुभोमिन्तांग  चीन  से  व्यापार  सम्बन्ध  स्थापित  करने  जा  रहे  हैं  ?

 पति  दिनेश
 सिंह  नहीं  ;  मैं

 इस
 से  अवगत  नहीं  हूं

 ।

 पंभी हेम हेम  बरूआ  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कुभ्नोमिन्तांग  चीन  के  साथ  हमारे  शूठे  प्रेम
 के

 जिस  से  कि  साम्यवादी  चीन  को  हमारे  विरुद्ध  हमारे  प्रदेशों  पर  दावे  करने  में  भी  सहायता

 मिली  साम्यवादी  चीन  के  साथ  हमारे  वर्तमान  राजनयिक  सम्बन्धों  के  चाहे  वह  कितने  भी

 नाजुक  क्यों  न  टूट  जाने  की  संभावना  है  ?  क्या  सरकार  ने  समस्या  के  इस  पहलू
 पर

 भी  विचार

 किया है  कि  क्योंकि  उप मंत्रो  महोदय  ने  कभी  कहा  है  कि  हमारे  उन  के
 साथ  सम्बन्ध

 हैं  ।
 a
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 पची  feta  सिंह  :  कुप्नोमिन्तांग  चीन  को  निमंत्रण  देते  समय  हम  मे  यह

 स्पष्ट  कर दिया  है  कि  इस  का  किसी  भी  प्र  कार  से  यह  त्रय  नहीं  लगाया  जाना  चाहिये  कि  हम  उन  की

 को  कोई  मान्यता  दे  रहे  हैं  ।

 भिनाय  महोदय
 :  डा०  सिंघवी  |

 श्री  त्यागी  :
 मुझे  स्पष्टीकरण नहीं  मिल  सका

 ।
 मैं  ने  एक  प्रदान  पूछा  था  .

 श्रेय  महोदय  :  उन्हों  ने  बहुत  देर  पहले  अपना  प्रश्न  पूछा था  ।  उस  के  ्  दूसरे  प्रश्न

 का  भी  उत्तर  दिया  जा  चुका  है  ।  डा०  सिंघवी  |

 डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंधवी  :  यदि  किसी  सरकार  को  उसके  विद्यमान  होने के  पधार

 पर  ही  मान्यता  दी  जाती  तो  सरकार  राष्ट्रवादी  चीन  की  कुभ्रोमिन्तांग  सरकार  को  मान्यता  न

 देने  के  तथ्य  को  किस  आधार  पर  न्यायसंगत  ठहराती  है  ?

 श्री  feta  मेरा  प्रतिवेदन  है  कि  यह  प्रदान  मूल  प्रश्न  वे  क्षेत्र  में  नहीं  माता  ।

 पच्ची  त्यागी  :  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  में  बताया  था  कि  कुभ्रोमिन्तांग  सरकार  से  हमारे  कोई

 व्यापार  सम्बन्ध  नहीं  थे
 ।

 मैं  जो  बात  जानना  चाहता  था  वह  यह
 क्या  वास्तव में  हमारा

 उन
 के

 साथ  कुछ  व्यापार  होता  है  यदि  तो  कया  उस  देखन  को  निर्यात  करने  तथा  वहां a
 ग्रा यात  करने  की  कुछ  संभावनायें  हैं  ?

 tot  दिनेश  सिह  :  मैं  ने  कहा  था  कि  मैं  इसे  तत्काल  ऐसे  ही  नहीं  बता  सकता  |  यह  प्रशन  तो

 सम्मेलन सम्बन्ध  में  है  ।

 fat  कू  ध: है  पंत  :  क्या  निमंत्रण  भ्रन्त्राष्ट्रीय  आयोग  द्वारा  किया  गया  है  अथवा  श्रातिथेयी

 देश  भारत  द्वारा  ?

 pat  दिनेश  सिंह  :  आयोग  की  आर  श्रातिथेयी  देश  भारत  द्वारा  ।

 लाभध्रोस  की  स्थिति

 +

 दी०  सन्  शर्मा

 att  हेम  बरख्ूप्रा

 प्र०

 |  wit  यदा पाल  सिंह  :

 श्री  बिदानचन्द्र  सेठ  :

 1१०७५,  1  श्री  कपूर  सिह  :

 केसर लाल  :
 |

 |
 शी  द्वारा का दास  मंत्री  :

 राम  रतन  गुप्त
 :

 शनी  हरि  विष्णु  कामत  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  क्या  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  ला ग्रोस  की  अनिश्चित  स्थिति  की  जानकारी  है  ;  कौर
 ———  te  a

 ole
 ।  मूल  wat

 में
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 यदि  तो  वहां  पर  शान्ति  पुनः  स्थापित  करने  के  लिए  भारत  सरकार  द्वारा  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है  ?

 विदेशी  कार्य  मंत्रालय
 में  उपमंत्री  दिनेश  :  हां  ।

 सदस्य  युद्ध  की  समाप्ति  करवाने  तथा  लागोस  में  सम्बन्धित  दलों  के  बीच  सहकारी
 सम्पर्क  स्थापित  कराने  की  दृष्टि  भारत  आयोग  के  एक  सदस्य  तथा  सभापति  के  रूप  में  लागोस
 के  विभिन्न  दलों  तथा  सह-सभापतियों  के  प्रतिनिधियों  के  साथ  निरन्तर  सम्पर्क  रखता

 रहा  है  ।

 pat  ato  चे  फार्मा  :  क्या  श्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  आयोग  का  जिसका  कि  भारत  सभापति  है

 प्लेन  श्राफ़  जासं  का  दौरा  करने  की  अनुमति दी  गई  है  जहां  कि  युद्ध  चल  रहा  है  कौर  यदि  तो

 कितनी  बार
 प्रौढ़

 कया  यह  देखने  के  लिए  कि  वहां  युद्ध  न  हो  उस  स्थान  पर  कोई  स्थायी  प्रतिनिधि

 रखा  जा  सका  है  ?

 भी  दिनेश  fag  :  हां  ;  आयोग  ने  श्रमिकों  बार  प्लेन  आफ  Ta  का  दौरा  किया  है  ।

 इन
 दिनों  वे  वहां  विभिन्न  श्रवधियों  के  लिये  दलों  को  रखते  हुए  रहे  हैं  ।  वे  यह  आशा करते  हैं  कि

 कि  वे  उन्हें  वहां
 उस

 समय  तक  बनाये  रखेंगे  जिस  समय  तक  कि  यह  श्रावश्यक  हो  ।

 श्री  to  चं०  यूनाइटेड  किंगडम  के  विदेश  मंत्री  are  होम  रूस  के  विदेश  मंत्री

 कामरेड  ग्रो मय को  से  मिले  थे  उन्होंने  लागोस  की  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  की  थी  ।  इस  के

 परुचात् हस  एक  सं  युक्त  विज्ञप्ति  जारी  को  जानी  थी  परन्तु  लार्ड  होम  तथा  श्री  ग्रो मय को  के  बीच  कुछ
 भेद  थे  ।  क्या  मैं  जान  सकता हूं  कि  ब्रिटेन  के  विदेश  मंत्री  तथा  रूस  के  विदेशी  मंत्री  के  बीच  उन  मतभेदों

 को  लागोस  की  स्थिति  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  तथा  उस  आपत्तिग्रस्त  तटस्थ  देश  में  शान्ति

 स्थापित  करने  के  लिए  कौर  क्या  कदम  उठाये  जाने  की  श्रावइ्यकता  है  ?

 fat  दिनेश  सिह
 :

 मैं  यह  नहीं  जानता  कि  उसका  कया  परिणाम  निकला  है  परन्तु उस  व
 जो  भी  परिणाम  निकला  है  वह  यह  है  कि  संयुक्त  विज्ञप्ति जारी  नहीं  की  गई  है  ।

 श्री  बरूआ  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  बैंकाक  स्थिति  लास  के  राजदूत  द्वारा  हाल  ही

 में  दिये  गये  इस  राय  के  वक्तव्य  की  दौर  गया  है  कि  चीनी  सैनिकों  ar  दो  बटालियनें  arta

 में  युद्ध  में  लड़  रही  हैं  ;  यदि  हां  तो
 क्या  चीनियों को  लाशध्रोस  में  युद्ध में  लड़न ेसे  रोकने के

 लिये  सरकार  ने  रूस  से  प्रार्थना  की  है  क्योंकि  इससे  समस्त  दक्षिण  पूर्वे  एशिया  में  शान्ति  को  खतरा

 है  ।

 शी  दिनेश  सिह  ग्रह  कोई  ऐसा  कार्य  नहीं  है  जिसे  हमारी  सरकार  को  करना  चाहिये  परन्तु

 यह  कार्य  तो  लाशझ्रोस  में  अन्तर्राष्ट्रीय  wats  को  करना  है  मुझे  विश्वास  कि  वे  इन  सभी

 मामलों की  जांच  कर  रहे  हैं  ।

 शी  प्र०  चं०  बच्चा  कया  यह  सच  है  कि  प्लेन  आराफ़  जास  के  युद्ध  को  समाप्त  करने  के  मार्गों

 के  सम्बन्ध  में  एक  समझौते  पर  पहुंचने  4  लिये  तटस्थ  प्रधानਂ  मंत्री  सूद  जमा  तथा  पाथेट  ला ग्रो  के

 प्रतिनिधि  के  बीच  जो  बातचीत  हुई  है  वह  असफल  रही  है  ;  यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  का

 कौर  क्या  कदम  उठाने  का  विचार  है  ?

 vat  दिनेश  सिह  :  समझौता  वार्ता  चल  रही है  ।  कुछ  समय  पूर्व  उन्हों  ने  एक  समझौता  किया

 सोता
 }

 वात  कर  रहे  हैं  ।
 फिर  वह  समझौता  कायम  नहीं  रखा

 जा
 सका  कौर  श्री  वे  फिर

 मूल  waist  में
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 इस  द, े दे
 कन ०  2  मले श्री  यशपाल  सिंह  :  क्या  सरकार  को  डिफेंस  मिनिस्ट्री  के  मातहत  सौंपने  को  तैयार

 है  जिससे  कि  देश  निश्चित हो
 सके  ?

 भ्रध्यक्ष  महोदय  :  यह  केसे  हो  सकता  है  ।

 पुन्नी  कपूर  सिह
 :

 श्री  हेम  बरुआ
 ने

 अभी  एक  प्रदान  पूछा  था  शौर  मेरा  विचार  है  कि
 उस

 ्
 का  सीधा  उत्तर  नहीं  दिया  गया  ।  मैं  उसे  दूसरी  प्रकार  से  पूछूंगा  |  क्या  इस  ब ‘Ql

 त्
 वस्तु  त

 समाचार  में  कोई  सचाई  है  कि  लागोस  वर्तमान  स्थिति  किसी  साम्यवादी  शाक्ति  के  भाग  लेने

 के  कारण  भड़क  रही  हू  तथा  बिगड़  गई  है
 ?

 श्री  दिनेश  साहू  हम  wal  तक  इस  मामले  में  कोई  वक्तव्य  नहीं  दे  सकते  क्योंकि  भारत

 इस  झ्रायोग  का  सभापति  है  ौर  सह-सभापति  को  किसी  प्रतिवेदन  के  दिये  जाने  से  पूर्वे  हमारे  लिए

 कुछ  भी  कहना  वांछनीय  नहीं  ।

 ptt  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  भारत  के  सभापतित्व  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  आयोग  वास्तव

 में  लाझोस  के  किसी  भाग  की  स्थिति  को  नियंत्रण  में  करने  की  स्थिति  में  है  अथवा  यह  घट नाश् ों

 केवल  एक  असहाय  दर्शक  मात्र  ही  गया  है  यदि  तो  स्थिति  को  नियंत्रण  में  करने  के  संबंध

 में  इस  भ्रायोग  की  स्थिति  को  as  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं
 ?

 tent  दिनेदा  सिह  मैं  यह  नहीं  जानता  कि  नियंत्रण  अयाग  से  माननीय  सदस्य  क्या

 अर्थ  है--इस  की  कभी  कोई  सेना  श्रद्वा  कोई  कार्यकारी  प्राधिकार  नहीं  .

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  सैनिक  रूप  से  नहीं  ।

 श्री  दिनेश  इस  अयोग  की  उपस्थिति  का  पूर्ण  उद्देश्य  यह  था  कि  यह

 वास्तविक  घटनाओं  का  एक  प्रतिवेदन  दे  सकेगा  जिससे  कि  इस  विषय  पर  लोगों  की  राय  जानी

 जा  सकेंगी  |

 श्री  जोखिम  श्रद्वा
 :

 हाल  ही  में  arta  के  मंत्री  जिनकी  हत्या  कर  दी  गई  है

 तथा  लायंस  के  अरन्य  प्रतिष्ठित  व्यक्तियों  ने  भारत  का  दौरा  किया  था  |  कया  उन्होंने  भारत  सरकार

 का  ध्यान  स्थिति  की  गम्भीरता  की  ait  दिलाया  था  झ्र ौर  कया  उन्होंने  कुछ  ऐसे  उपायों  का  सुझाव

 दिया  था  जिस  से  कि  इस  चरमावस्था  को  राने  से  रोका  जा  सकता  था  ?

 पत्नी  दिनेश  fag:  हमने  anita  at  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  की  थी  ।  परन्तु  मैं  सदन

 को  यह  याद  दिला  कि  उनके  वापस  जाने  के  पश्चात्  युद्ध  प्रारम्भ  हम्ना  था  ।

 पडा०  रोनेन  सेन  क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  अ्रायोग  के  पोलैंड  देश  सदस्य  द्वारा

 दिये  गये  इस  area  के  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  है  कि  प्लेन  राज  जारे  में  प्रम  रीकी  सेवायें

 हेलीकॉप्टरों  द्वारा  उतारी  जा  रही  हैं  जिस  के  परिणामस्वरूप  लागोस  के  अन्दर  युद्ध  चल  रहा  है  ?

 गम्य  महोदय  :  उस  झगड़े  की  कुछ  छाप  यहां  पर  भी  पड़  रही  है  ।

 श्री  fata  सिंह  :  पोलैंड  के  सदस्य  द्वारा  दिये  गये  समाचार  की  मुझे  जानकारी  नहीं  है  ।

 उन्होंने  कुछ  शिकायतें  की  होगी  अथवा  अ्रपने  तौर  पर  कुछ  वातें  होंगी  ।

 मूल  अग्रजा  में
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 योजना  आयोग  का  पुनर्गठन

 काल  ब |

 sit  fazer  प्रसाद  :

 १०७६-१९  शो  हरिश्चन्द्र  माथुर

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  को  अधिक  कार्यसाधक  बनने  के  लिए  पुर्नगठित
 किया  जा  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  प्रस्तावित  पुनर्गठन  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ?

 श्रम  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  ७५ ्०  To  पटुटाशिरामन
 ate

 .
 योजना  आयोग  में  काम  के  स्टाफ  की  स्थिति  कौर  प्रबन्ध  के  सम्बन्ध  में

 समय  समय  पर  पुर्नविचार  किया  जाता  है  ।  चाल  महीने  में  ऐसा  एक  पुनर्विचार  हाथ  में  लिया  गया

 है  कौर  यह  काम  प्रभी  चल  रहा  है  ।

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद  :  क्या  माननीय  मंत्री  जी  बताने  की  कृपा  क रेंगे  कि  प्लानिंग  कमीशन

 को  मोर  एफोदेंट  बनाने  की  दृष्टि  से  wal  उस  में  जो  क्लास  १,  क्लास  X)  क्लास  ३  भ्र ौर  क्लास

 ४  अआफिपसं  उन  में  रिश्रारगेनाइजेशन  के  फल  स्वरूप  कितने  आफिसर्स  को  कम  करने  के

 लिए  कदम  उठाये  जा  रहे  कौर  परिवर्तन  के  बाद  उनकी  संख्या  कया  होगी  ?

 योजना  तवयाश्नम  कौर  रोजगार  मंत्री  समें  कलस  १  कौर  क्लास  २  दि

 का  नही ंहू  ।  प्लानिंग  कमीशन किस  प्रकार  ज्यादा  प्रच्छी  तरह  काम  कर  सके  इस  पर

 art  फ़वक़तन  विच।र  होता  अ्रौर  इस  इस  सवाल  को  इस  दृष्टि  से  देखा  जा  रहा  है

 fe  इसके  काम  में  कितनी  इकॉनमी की  जा  सकती है

 att  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  कया  मंत्री  महोदय  बतलायेंगे  कि  प्लानिंग  कमीशन  में  इस  समग्र  कितने

 गजटेड  आफिसर  हैं  wie  क्लास  २३  कौर  क्लास  ४  श्राफिससं  की  संख्या  कया  है  कौर

 जेशन  के  बाद  क्या  पोजीशन  होगी  ?

 fat  त्यागी :  कर्मचारियों  की  वर्तमान  संख्या  कितनी है  ?

 श्री
 च०  रा०  पट्टा मिरा मन  :  मुझे  खेद  है  कि  मैं  प्रदान  का  अन्तिम  भाग  नहीं  सुन  सका  ।

 a सच  दी अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  कहते  हैं  कि  मैं  ने  सवाल  नहीं

 पड़ीं  नन्दा  :  मैं  जानकारी  देता  हूं--  राजपत्रित  कर्मचारी  तथा  XE 2  अराजपत्रित

 कर्मचारी  |

 श्री  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :  मैं  ने  यह  भी  पूछा  धा  कि  f  रग्नारगेनाइजेशन  के  बाद  क्या

 होगी  ?

 श्री  त्यागी  :  चपरासी  कितने  हैं  ?

 शो  नन्दा  :
 कुल  मिलाकर  चतुर्थ  श्रेणी  के

 कर्मचा  रियों
 की  संख्या  42.0  है  )

 क्या  मैं  उत्तर  पुरा  कर  सकता  हुं  ।

 मूल  wa  में
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 महोदय
 :

 ठीक  इसी  बात  की  अनेकों  बार  माननीय  मंत्रियों  से  मैं  ने  प्राथना की है की  है

 जिस  समय  वह  किन्हीं  प्रश्नों  का  aaa  किन्हीं  अ्तुपुरक  प्रश्नों  का  विद्याधर  रूप  से  किसी  माननीय

 सदस्य  के  प्रश्नों  का  उत्तर  दे  रहे  हों  तो  उन्हें  मेरी  कौर  यह  भी  देखना  चाहिये  कि  मैं  ने  उसके  लिये

 अनुमति  दी  है  श्रद्वा  नहीं  ।  मेरे  घूमती  न  देने  के  च्  भी  सीधे  ही  seq  जाते हैं  तथा

 उत्तर  दिये  जाते  हैं  ।

 फी  नाथपाई  :  क्या  ag  सच  है  कि  योजना  आयोग  की  कार्यक्षमता  को  बढ़ाने  की  तथा

 डन  श्राशंकादओं  को  दूर  करने  की  दृष्टि  से  कि  यह  वां  क्य-प्राप्त  राजनीतिज्ञों  की  भरती  करने  का

 एक  स्थल  सरकार  राजतीतिजश-सदस्यों  की  संख्या  को  कम  करने  के  लिये  तथा  उनके  स्थान  पर

 अथंगास्त्रियों  तथा  इंजीनियरों  जैसे  विशेषज्ञों  को  रखने  के  सम्बन्ध  में  गम्भीरतापूर्वक  विचार

 कर  रही है  ?

 श्री  नन्दा  :
 योजना  आयोग  के  गठन  में  इस  बात  के  सम्बन्ध में  हर  एक  यान  रखा  गया  है

 कि  यह  ऐसा  है  जिससे  कि  कार्य  की  श्रावश्यकताय  तथा  योजना  आयोग  के  कर्तव्यों  की  पूर्ति  की  जा

 सके  ।  जो  भी  mata  किया  गया  है  वह  झ्र वांछनीय  है  ।

 श्री  नाथ  पाई  :  इस  में  कोई  आक्षेप  नहीं है  ।

 डा ०  Fo  ल०७  राव  :  गत  पांच  वर्षों  में  कर्मचारियों  के  ऊपर  किये  जाने  वाले  व्यय  तथा

 कर्मचारियों  की  संख्या  में  कितने  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ?

 श्री  नन्दा  मैं  जानकारी  प्राप्त  कर  सकता हूं
 ।

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :  क्या  योजना  आयोग  के  स्थायी  सदस्यों  के  afafted  इस  के  कुछ

 अंग-कालिक  सदस्य  भी  हैं  कौर  यदि  तो  योजना  आयोग  में  कितने  स्थायी  सदस्य  हैं  तथा  कितने

 झंदाकालिक  सदस्य  ?

 vat  नन्दा  :  वंश-कालिक  सदस्यों  का  तो  seq  ही  नहीं  है  ।  ctuop
 २९४१1 ha  |  कुछ  मंत्री  हैं  जो  कि

 सदस्य  हैं  तथा  जिनके  सत्य  कर्तव्य  भी  हैं  ।

 fat  नाथ  पाई  :  कुछ  भूतपूर्व  मंत्रीगण  भी ?

 ली  नन्दा :  जी  नहीं ।

 श्री  मुरारका  :  कया  पुनर्गठन  के  एक  भाग  के  रूप  में  योजना  आयोग  को  यह  सुझाव  दिया

 गया  है  कि  उसे  योजनायें  बनाने  के  से  ही  सम्बन्धित  रहना  चाहिये  तथा  योजनाओं  की

 योजनाओं  की  कार्यान्वित  का  उत्तरदायित्व  अ्रपने  ऊपर  नहीं  लेना  चाहिये  ।

 श्री  नन्दा  :  योजना  की  परियोजनाओं  की  कार्यान्वित  के  कार्य  भार  इसके  ऊपर  नहीं  हैं  ।

 एमरजेंसी  कमी दान

 ११०७७.  श्री  यशपाल  सिंह  :
 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सही  कि  उत्तर  प्रदेश  के  पुलिस  कर्मचारियों  को  एमरजें सी  कमीशन  के  लिए

 आवेदन  पत्र  भेजने से  पहले  त्यागपत्र  देना  पड़ता

 क्या यह  इस  सम्बन्ध  में  दिये  गये  निदेशों  के  विपरीत  atk

 यदि  तो
 उस  प्रदेश

 को
 वापस  कराने  के

 लिए
 क्या  कदम  उठाये  गये  हैं

 ?

 मूल  अंग्रेज़ी
 में

 S82  (ai)
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 मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  एमरजेंसी  कमीशन

 दिये  जाने  के  लिये  कमीशन-पूर्व  प्रशिक्षण  में  सम्मिलित होने  से  पहले  उत्तर  प्रदेश  के  पुलिस  कर्मचा  रियों
 को  प्यारे  पदों  से  त्यागपत्र  देना  पड़ता  है  |

 यह  एक  ऐसा  मामला
 है

 जो  कि  राज्य  सरकार  के  क्षेत्राधिकार में  है  ।

 स्थिति  का  पुनर्विलोकन  करने  के  लिये  राज्य  सरकार  से  प्रार्थना  की  गई  है  ।

 थ्रो  यशपाल
 क्यों

 यह
 सही  है

 कि  इस
 गलत  नीति  के  कारण  सैकड़ों  नौजवानों  के

 कैरियर  खराब  हो  चुके  हैं
 ?

 श्री  दा०  रा०  चव्हाण  :  यह  तो  सही  नहीं  है  ।

 श्री  marae  fag  :  क्या  मेरी  सूचना  को  सही  मान  कर  सरकार  इस  पर  कदम  उठायेगी  ?  जब

 कि  हजारों  नौजवान  पुलिस में  सर्विस  करने को  तैयार  क्या  कारण  है  कि  उनको  इमरजेंसी

 कमीशन  के  प्रकार  मौका  नहीं  दिया  जा  रहा  है
 ?

 meat  महोदय  :  उन्होंने  कहा  कि  हमने  स्टेट  गवर्नमेंट  को  लिखा  है  ।

 श्री  कपूर  सिंह  :  मैं  इस  ara की
 प्रो

 संकेत  करना  चाहता  हूं
 कि

 wet  के  भाग
 का  उचित  रूप  से  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।  प्रश्न  तो  यह  था  कि  कया  उत्तर  प्रदेश  के  पुलिस

 चोरियों  को  एमरजेंसी  कमीशन  के  लिए  झ्रावेदन  पत्र  भेजने  से  पहले  त्यागपत्र देना  पड़ता  है  ।  उत्तर

 यह  है  कि  प्रशिक्षण  में  सम्मिलित  होने  से  पुर्व  उन्हें  ऐसा  करना  पड़ता  है  |

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  प्रार्थनापत्र  भेजने  से  नहीं
 ?

 श्री  दा०  रा०  चव्हाण  मैं  स्थिति  को  स्पष्ट  करूंगा
 ।

 उत्तर  प्रदेश  की  पुलिस  के  तीन
 ne ——  किक»

 इंसपेक्टर  थे  जिन्होंने  कि  एमरजेंसी  कमीशन  दिये  जाने  के  लिये  aaa  पत्र  भेजे  थे  ।  सर्विस  सलेक्शन

 बोले  द्वारा  उनका
 srr ta

 लिया  गया  था  कौर  उन्हें  चुन  लिया  गया  था  ।  उन्हें  अनुमति नहीं  दी

 गयी  थी  ।  इसके  परिणामस्वरूप एक  अझ्रधघिकारी  ने  झपना  त्यागपत्र  दे  दया  श्र  प्रशिक्षण में

 सम्मिलित  हो  गया  |

 शी  रंगा  :  क्या  सरकार  यह  देखने  के  लिये  कदम  कि  यह  दूर कर  दी

 जाती  है  are  क्या  मैं  यह  भी  जान  सकता  हूं  कि  क्या  यह  असमर्थता ae  किशी  राज्य  के  पुलिस

 अ्रधिकारियों  पर  भी  लाग  होती है
 ?

 शी  दा०  To  चव्हाण :  हमने  उत्तर  प्रदेश  सरकार
 को

 लिखा  है  कि  वह  प्रश्न
 इस

 निर्णय  पर

 पुर्नविचार  करे  जिसके  भावसार  वहू  राज्य  के  पुलिस  विभाग  ro  a  रना  पर  एक  सामान्य  प्रतिबन्ध

 लगाती  रही  है  ।  अभी  तक  हमें  उन  से  कोई  भी  उत्तर  प्राप्त  नहीं  gar है  ।  a  तंक  sea  के  द्वितीय

 भाग  का  सम्बन्ध  इस  समय  वह  जानकारी मेरे  पास
 उपलब्ध  नहीं है  ।

 weds  सिंघवी  :  प्रतिरक्षा  आवश्यकताओं  को  मनुत्साहपुण  बनाने  का  मामला

 कब  संघ  सरकार  के  सामने  पहली  बार  प्राया  प्रौढ़  तब  से  भूल  सुधार  करने  के  लिये  इस  सम्बन्ध  में

 कितनी  बार  प्रयत्न  किये  गये  हैं
 ?

 पश्  दा०  रा०  चव्हाण  :  यह  हाल  ही  में  हमारे  घ्यान  में  लाया  |

 इस  प्रीत के  पुछ  जाने  से am  wale  TE  MOC  सूचना ose  ora
 स  प्रदान  के  साथ  ही

 ? लक्ष्मीमल्त  सिंघवी :

 मल  waist  में
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 शी  दा०रा०  चव्हाण  :  इस  प्रदान  के  पूछे  जाने  से  पहले  ही  यह  मामला  हमारे  ध्यान  में  लाया
 गया था

 नेफा  के  लिये  दिक्षा  काय  क्रम

 Telos.  श्री  प्र०  चे  बुरा  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  हाल  में  ही  नेफा  के  लिए  शिक्षा  कार्यक्रम  स्वीकार  किया  है  जिससे  वहां

 पर  चीन  द्वारा  फैलाये  जाने  वाले  सिद्धान्तों  के  खतरे  का  सामना  किया  जा

 यदि  तो  योजना  की  मुख्य  बातें  कया  हैं  ?

 मंत्री के  सभा  सचिव  डा०  नेफा  में  शिक्षण  कायें क्रम  को

 हाल  ही  में  घनी कृत  कर  दिया  गया  है  ।  भारत  की  परम्परा द्र ों  के  लिये  जागरूकता  तथा  गौरव  की

 भावनाश्ोंको  प्रोत्साहित  करने  के  लिये  ्  से  ही  प्रयत्नਂ  किया  नाता  रहा  है  ।  चीनी  के

 दौरान  नेफा  के  छात्रों  के  व्यवहार  से  इस  नीति  का  समर्थन  है  जिसेकि  अरब  दृढ़  बनाया  जा  रहा  है  ।

 हाल  ही  में  २६  स्कूल  खोले  गये  हैं  जिन  में  ३०  श्रघ्यापक हैं  तथा  ११२४  विद्यार्थी  भर्ती

 हुए  हैं
 ।

 नेफा  में  aa  कुल  ६  हाई  २०  मिडिल  १५६  प्राइमरी  स्कूल  तथा
 ¥

 नसंरी  स्कूल  हैं

 wa  कि  स्वतंत्रता  मिलने  के  समय  वहां  पर  केवल  दो  ही  प्राइमरी  स्कूल  थे  ।

 १९६३-६४  के  निर्धारित  लक्ष्य  में  २  कौर  हाई  ६  मिडिल  स्कूल  तथा  २७  जूनियर

 बेसिक  प्राइमरी  भ्रमणा  नसरी  स्कूल  सम्मिलित  हैं  ।

 नेफा  के  जन  जातियों  के  शिक्षकों  को  गहन  प्रशिक्षण  भी  दिया  गया हूं  जिनकी  संख्या  कुल

 शिक्षण  केन्द्र  की  संख्या  ६४१  में  से  अरब  १३३  है  ।

 नेफा  के  स्कूलों  में  प्रतिदिन  राष्ट्रीय  गान  का  गायन  किया  जाता  है  तथा  प्रातःकाल  भी  प्रार्थना

 के  गायन  में  छात्रों  से  भारत  के  समस्त  लोगों  के  साथ  भ्रातृत्व  के  सम्बन्ध  में  बातें  भी  सम्मिलित  होती  हैं  ।

 afar  जातियों  की  बोल-चाल  की  भाषाओं  में  महात्मा  गांधी  के  सम्बन्ध  में  एक  पाठ्यक्रम  भी  अ्रनूदित

 कर  दी  गई  है  ।  पाठों  में  इसके  संविधान  तथा  इस  के  बड़े  बड़े  ऐतिहासिक  नेताओं  के  सम्बन्ध  में

 बातें  सम्मिलित  होती  हैं  ।  राष्ट्रीय  दिवस  बड़े  उत्साहपूर्वक  मनाये  जाते  हैं  तथा  राष्ट्रीय  छात्र सेना  दल

 का  हाई  स्कूलों  तक  विस्तार  कर  दिया  गया  है  ।  छात्रों  ने  स्वेच्छा पु वेक  राष्ट्रीय  प्रतिरक्षा  कोष  में

 अंशदान  दिये  हैं  तथा  कालेजों  के  प्रदेशों  छात्रों  ने  एमरजेंसी  कमीशन  के  लिये  प्राय  नापत्र  भेजे  हैं  ।

 पंश्रध्यक्ष  महोदय  :
 मैं  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  उत्तर  इस  प्रकार  के  लम्बे  लम्बे  वक्तव्य

 पटल  प  एक  विवरण  के  रूप  में  रख  दिये  जाया  करें  ।

 फटी  रहे  बच्  बरू  :  चीन  की  सैद्धान्तिक  चुनौती  का  सामना  करने  तथा  नेफा  में  रहने  वाले

 विभिन्न  onan  जातियों  के  लोगों  के  निकटवर्ती  स्थानों  के  लोगों  के  साथ  सम्बन्धों  को  दृढ़  करने
 के

 क्या  नेफा  में  शिक्षा  को  की  शिक्षा  के  साथ  समन्वित  करके  दिक्षा  सम्बन्धी  नीति  को

 पुनः  उन्नतिशील  बनाने  का  सरकार  का  कोई  प्रस्ताव  कौर  यदि  तो  किस  प्रकार  ?

 प्री  डा०  रिंग  :  जेसा  कि  मेंने  अभी  अभी  बताया  नेफा  में  हमारी  नीति  ठोस  शिक्षा

 सम्बन्धी  प्रशिक्षण पर  विश्वास  वैयक्तिक  संपर्क  द्वारा  लोगों  को  प्रोत्साहित  करने  तथा

 छात्रों  में
 भारत

 की  नागरिकता  को  प्रति  गौरव  की  भावनाओं  को  भरने  की  यह  किसी  भी

 मूल  भ्रंग्रेजी में



 YEYR  मौखिक  उत्तर  VE  १९६३

 राजनीतिक  fear  fee  अथवा  सैद्धान्तिक  दक्षिण  से  भ्रमणी  समझी  जाती है  ।  जैसा  कि

 मेंने  बताया है  २६  स्कूल हाल  ही  में  खोल  दिये गये  हैं  जिन  में  ३०  अध्यापक हैं  तथा  ११२४

 विद्यार्थियों  को
 प्रवेश  प्राप्त किया  है यह  स्कूल  उन  स्कूलों के  अतिरिक्त  है  जो  कि  वहां  पर  पहले

 ही  से

 fai  प्र०  पब ०  बरू  :  क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  ए  से  उदाहरण  हैं  जहां  कि  ग्रा सामी  भाषा
 को  निरुत्साहित  किया गया  है  ?  यदि  तो  क्या  इसका  यह  परिणाम  gar  कि  अंग्रेज़ी  पढ़ाई

 जाये  ।

 fat  डा०  रिंग  यह  बात  ठोक  नहीं  अपितु  नेफ़ा  के  लोग  हिन्दी

 तथा  wat  चाहते  हैं  ।  क्योंकि  alae  एक  पड़ौसी  राज्य  है  इसलिए  आसामी  भाषा

 का  इस  प्रकार से  ज्ञान  प्रप्त  न  करते  हुए  भी  उन  लोगों  को  अवश्यमेव  ही  इसे  सीखना  पड़ता

 fait  वे  इसे  सोखते  भी  रह ेहैं  ।  प्रारम्भ  में  मात  भाषा  हो  माध्यम  होती  है  अरन्य  कक्षाओं  में

 हिन्दी  भी  एक  विषय  होती  है  फिर  उसके  पश्चात्  झ्रासामी  भाषा  होती  है  ।  मध्य  पूर्व  कुछ  स्कूलों

 में  झ्नासामी  भाषा  wa  दिक्षा  का  माध्यम  है  ।

 पश्  किस  किस  क्षेत्र  में  छात्र  श्रासामी  भाषा  को  शिक्षा  का  माध्यम  होने

 की
 मांग  कर  रहे  हैं  वहां  वह  यह  अनुभव  करते  हैं  कि

 हिन्दी  उनसे  बहुत  दूर  है
 तथा

 एक

 प्रकार से  उन  पर  लाद  दी  गई  है  ?

 गंदी  डा०  रिंग  :  जैसा  कि  मेंने  बताया  है  नेफ़ा  के  हमारे  लोग  हिन्दी  तथा  अंग्रेजी  को

 पसन्द  करते हैं  ।  वें  निश्चित  रुप  से  यह  नहीं  कहना  चाहते  कि  वे  भ्रासामी  भाषा  को  नहीं

 परन्तु  वे  watt  तथा  हिन्दी  को  ही  अधिक  चाहते  हैं  ।

 पति हेम  बरूआ  :  क्या  सरकार  को  यह  बात  ज्ञात  है
 कि

 गत  दस  वर्षों  के  दौरान  नेफ़ा  के

 लड़के  तथा  लड़कियां  पेकिंग  के  यो पल्स  इंस्टीट्यूट  फार  माइनारिटीज  में  शिक्षा  दिये  जाने  के  लिये

 जाते  हैं  तथा  फिर  स्पष्ट  प्रयोजनों  के  लिये  वापस  भज  जाते  हैं  ;  यदि  तो  दिक्षा  द्वारा

 चीनी  सिद्धान्तों  के  प्रचार  का  सामना  करने  के  क्या  नेफ़ा  के  लड़के  तथा  लड़कियों  को

 चीन  में  जा  कर  दिक्षा  प्राप्त  करने  को  रोकने  के  लिये  क्या  सरकार  ने  कोई  कदम  उठाये

 श्री  डा०  रिंग  wat तक  हमने  इस  सम्बन्ध  में  कोई  बात  नहीं  सुनी  है
 ।

 fate  बरू  हम  उत्तर नहीं  सुन  सके  हैं
 ।

 :  gat  उस  सम्बन्ध में  सरकार  ने  कुछ  भी  नहीं  किया  है  ।
 पम्रध्पक्ष  महोदय

 :  क्या  हम  यह  समझलें कि  इस देश के  विनाश  के  लिये  नेफा  के  लड़के  तथा श्री  हेम  बुरा

 लड़कियां  पेकिंग  में  दिक्षा  प्राप्त  करने  के  लिय  जाते  रहेंगे
 ?

 squat  उन्होंने  प्रदान  पूछा  था
 ।

 उत्तर  मिल  गया  है
 |

 क्या  अब
 वह

 यह  चाहते

 हैं  टीमें  उन्हें इस  बात  से  ward  करार ।
 अगला  प्रश्न  |

 झरी  हरि  विष्णु
 व्या

 में
 आपसे

 यह  प्रार्थना कर  सकता  हूं  कि  मुझे  प्रशन  संख्या

 १०८०  को  पहले  तथा  संख्या  १०७८  को  बाद  में  पूछने
 की

 भ्र नुम ति  दें

 |

 हेम  बुरा  |  क्या  उनका  कोई
 कदम  उठाने

 का  विचार  है

 मूल  wast  में
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 महोदय  में  प्रगति  प्रदान  पर  गया  हूं  ।

 fat हेम  राज्य  मंत्री  यहां पर  हैं  ।  वह  उनकी  सहायता कर  सकती  हैं  ।

 म  अरब  अगले  पर  चला  गया  हूं
 ।

 पंश्रध्यक्ष  महोदय

 दुहराना  चाहिये था  |

 वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  सिंह) : अगले प्रदन अगले
 का  उत्तर  कुछ  लम्बा

 परन्तु  प्रश्न  के  रुप
 को  ध्यान

 में  रखते हुए  मुझे  aren  है  कि  श्राप  मुझ  सहयोग  देंग े।

 edt  यहां  भारतीय  नौसेना  के  सम्बन्ध
 में  एक  प्रदान है  जो  कि  राष्ट्रीय  महत्व का

 मेरा  विचार है  कि  उसे  पहले  लिया  जाना  चाहिय े।

 १९६२  में  पूर्वी  उतर  प्रदेश  में  श्राम  चुनाव

 श्री  हरि  कामत  :

 1११
 o9G-F.

 Ltt  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :

 प्रधान  मंत्री  22  at  १९६३  को  लोक-सभा को  डिबेट  (que

 १२०३१  तौर  ३३)  जिस  में  यह  आरोप  लगाया
 गया  था  कि  १९६२  के  झाम  चुनावों  में  पूर्वी  उत्तर

 प्रदेश के  एक  निर्वाचन  क्षेत्र में  प्रम रिकी धन  व्यय  किया गया  के  सम्बन्ध में  यह  बताने की

 कपा  करेंग कि

 उक्त
 आरोप

 की
 जांच

 की
 गई  है  ;

 यदि  तो  उसका  परिणाम  निकला  है  ?

 गबेदेशिक  कार्प  मंत्रालय  में  उपमंत्री  feta  :  ate  प्रधान  मंत्री

 ने  ११  mia,  १९६३  को  लोकसभा में  श्री  विश्वनाथ  राय  द्वारा  दिए  गए  भाषण को  देखा

 है  |

 १९६२  में  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी ने  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  एक  साप्ताहिक पत्र  में  कुछ

 आरोपों की  are  दिलाया  था  जिसमें  यह  बताया  गया  था  कि  देवरिया  उत्तर  प्रदेश  से  श्री  विश्वनाथ

 सिद्ध  सदस्य  ने  यह  कहा  था  कि
 एक

 विदेशी
 महिला  कितने  ही  दिनों  तक  उनके  निर्वाचन

 क्षत्र  में  रही थी  कौर  उसने  यहां  पर  काफी  धन  व्यय  किया  था  तुरंत  बाद  ही  प्रधान  मंत्री  ने

 श्री  विश्वनाथ  राय  को  इसके  बारे  में  लिखा  ।  उन्होंने  अपने  उत्तर  में  प्र  घान  मंत्री  को  बताया  कि

 एक  विदेशी  महिला  ग्राम  चुनावों  में  उनके  निर्वाचन क्षेत्र  में  बार  बार  घूमती  रही  ।  चुनाव  के  बाद

 उनके एक  मित्र  ने  उन्हें  बताया  कि  वह  उन  महिला  से  मिले  थे  कौर  उसने  उन्हें  बताया  था  कि

 उन्होंने  उस  निर्वाचन  क्षेत्र  में  लगभग  ६०,००० रुपये  व्यय  किए  थे  ।.  उनका  विचार  है  कि  उनके

 मित्र  ने  उन्हें  बताया  था  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  इस  मामले  की  जांच  करने  का
 प्रयत्न  किया था  परन्तु  उनको  श्री  विश्वनाथ

 राय के  वक्तव्य  की  पुष्टि  किसी  ने  भी  नहीं की  ae  महिला  तब  तक  भारत  से  जा  चुकी  थी  ।

 लोक-सभा  में  श्री  विश्वनाथ राय  के  भाषण के  बाद  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  ने  प्र  धान

 मंत्री का  ध्यान इस  प्रो  दिलाया  ।  उन्होंने  अपने  उत्तर  में  पुनः  यही  कहा  कि
 ae

 विदेशी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 महिला  ने  उनके  निर्वाचन  क्षेत्र
 में

 धन  व्यय  किया  date  उनको  उनके  घनिष्ट  मित्र  ने  बताया

 है  कि  उसने  ६०,०००  रुपया  व्यय  किया  है  ।  किसी
 का  नाम  नहीं  बताया  गया  ।

 लोक  सभा  में  भी  भाषण  में  शी
 विश्वनाथ  राय  ने  किसी  का  नाम  नहीं  लिया  था  ।  उनकी

 बात को  सत्य  प्रमाणित  करना  या  गलत  बताना
 संभव  नहीं  हो  सकता  है  |

 ~  a  £z
 प्रधान  मंत्री  को  खेद  है  कि  विना  किसी  प्रमाण  के  संसद  में  किसी  के  विरुद्ध  कोई  भ्रारोप  लगाया

 गया
 है

 |

 स्  er ॥  | lat  अधिनियम

 +

 Powe.
 श्री  काशी  राम  गुप्त

 :

 ‘Lat  प्रकाशा बोर  शास्त्री  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  ४  १९६१  के  तारांकित  yer  संख्या  ११९७  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि

 छावनी  श्र  अधिनियम
 में  संशोधन  करने  के  सम्बन्ध  में  कौर  याग  क्या  प्रगति  हुई

 तौर

 काम
 के  कब  तक  पूरा  होने  की  आ्राद्ा है  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  १५०  प्रस्तावित  संशोधनों

 में
 से  gvy  की  जांच  सम्पूर्ण  हो  चुकी है

 |

 चूंकि  व्यापक  संशोधन  उलझे  हुए  से  हैं  कौर  उनके  लिए  नगरपालिका  नियमों

 का  विस्तृत तथा  क्रमबद्ध  अ्रध्ययन  आवश्यक  प्रभी  उस  कायें  को  सम्पूर्ण  कर  पाना  संभव  नहीं

 हो  पाया  ।  वीं  मान  झ्रापातीका ल  में  प्रस्तावित  व्यापक  विधेयक  art  विचार  करना  स्थगित  कर

 दिया  गया
 है

 ।

 श्री  का०  रा०  गुप्त :
 वर्तमान  संकटकालीन  स्थिति  में  एक्ट  को  जो  नहीं  लाया  जा  रहा

 उसके  कारण  कया  यह  सच  नहीं  है  कि  बहुत  से  पत्र  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  mas  शौर  बहुत  देरी

 तक  उनके  बारे  में  कोई  निर्णय  नहीं  हो  पाता  है  कौर  वे  पड़े रहते  हैं

 fat  दा०  रा०  चव्हाण  यह  ठीक  नहीं है
 |

 प्रदान  संख्या  १०८०  के  बारे  में

 नभ  पक्ष  मह  ~ Ts  सदस्य  चाहते  हैं  कि  प्रदान  संख्या  १०८०  का  उत्तर  दिया

 जाये  ।

 गी  हरी  विष्णु  कामत  :.  लोक  हित  में

 मह
 ie

 यदि
 माननीय  .  मंत्री  चाहें  तो  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।

 १मल  प्रंग्रेजी  में
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 arrratr  at
 AIST  सालन  फो  शक्तिशाली सेना  कतराती  बनाना

 Toso,  थी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री १८  १९६३ की  ध्यान

 दिलाने  की  सूचना  के  उत्तर  में  दिये  गये
 वक्तव्य में  कही गई  बातों  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग  कि

 क्या  भारतीय  में  तेज  रफ्तार  वाले  समुद्री  जहाजों  की  व्यवस्था  की  गई  है  जिससे

 ऐसे  जहाजों  जिनको  पहचाना  न  जा  सका  हो  तथा  जिनकी  गति-विधि  सन्देहास्पद  का  पीछा

 किया जा  सके  तथा  पता  लगाया जा  सके

 यदि  तो  सरकार का  विचार  एसे  समुद्री  जहाजों का  निर्माण  अथवा  भजन

 करने  का  तथा  अन्यथा  नौसेना  को  दाक्तिदशाली  बनाने  का  यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या

 है  ;  अर

 (7)  क्या  सरकार  को  बंगाल  की  खाड़ी  तथा  हिन्द  महासागर  तक  पहुंचने की  चीन  की

 योजना की  जानकारी  है  ?

 पु प्रतिरक्षा  मंत्री  य्यवन्तराव  ate  भारतीय  नौसेना  में  कुछ

 तेज़  चलने  वाले  जहाज हैं  ।  विमान  वाहक  विपरीत  के  विमान  भी  संदेहास्पद  जहाजों  की  खोज

 कर  सकते हैं  ।  तेज़  रफ्तार वाले  जहाजों  का  देश  में  निर्माण  का  प्रस्ताव  सरकार के  विच

 art है  ।  सभा  में  ब्योरे  बताना  लोक  हित  में  नहीं  है  ।

 (7)  सरकार  जानती  है  कि  चीनी  नौसेना  aed  पनडुब्बियां  बंगाल  की  खाड़ी  तथा

 हिन्द  महासागर में  भेज  सकता  है  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :

 क्या  सरकार  को  जानकारी  है
 कि

 लेनिन  का  यह  कहना
 कि  पेरिस

 का  रास्ता  पेकिंग  alk  कलकत्ता होकर  wa  पेकिंग उन  का  हो  ही  गया  है  कौर  प्रगति  स्थान

 कलकत्ता  होगा  ।  यदि  तो  इस  को  रोकने के  लिए  का  क्या  कार्यवाही  करने  का

 विचार है  ।

 पश्  यशववन्तराव  चव्हाण  |  यह  सामान्य है  ।

 part हरि  विष्णु  कामत :  क्या  सरकार  को  कोई  सुचना  मिली
 हैं  कि

 चीन  इंडोनेशिया के  समुद्र

 चौकियां बना  रहा  है  तथा  इस  प्रकार  एशिया  ate  दक्षिण पु वे  एशिया को  जीतने  के  लिये

 सामाजिक  स्थित  दर  कर  रहा  है
 ?

 fat  हरि  विष्णु  कामत  :  कोई  उत्तर  नहीं  दिया  गया
 ?

 श्रिया  महोदय  :  संभवतया यह  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 fat  त्यागी  :  क्या  कारण  है  कि  सभा  की  लगातार  मांग  होने  पर  भी  सरकार  पर्याप्त
 संख्या  में

 पनडुब्बियां  लेने  का  प्रयत्न  नहीं  कर  रही  है  तथा  श्री  चीन  के  हमने  का  खतरा  होने  के  कारण
 क्या

 सरकार  ने  पनडुब्बियों  को  लेने  के  बारे  में  श्रपनी  नीति  बदल  दी  है
 ?

 श्री  यदावन्तराव  चव्हाण  नौसेना  कार्यालय  ने  प्रस्ताव  पर  विचार  करना  आरम्भ  कर  दिया

 क्या  सरकार  ने  भी  उन  से  प्रस्ताव  बनाने  को  कहा  है  ।  इस  संबंध  में  शीघ्रता  की  जायेगी  ।  इस  में  समय

 लगता

 yt  AMAL  में
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 अअल्पसचना  कौर  उत्तर

 जामनगर  के  निकट  विमान  दुर्घटना

 अल्प  सुचना  wet  संख्या  श्री  कोकोम  आल्वा  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  २०  १९६३
 को  जामनगर

 के
 निकट

 एक
 विमान  गिर

 गया

 जिस  में  एक  पाइलट  अफ़सर

 यदि  तो  दुर्घटना  के  क्या  कारण  थे  ;

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यशवंतराव  जी हों

 नियमों  के  अ्रनुसार  जांच  न्यायालय  ने  रादेश  दिया  है  कि  दुर्घटना  के  कारणों की  जांच

 करे  ।  जाँच  न्यायालय कीं  कार्यवाही  मालूम  हो  जाने  पर  पुरे  ब्यौरे  बताये  जायेंगे  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा :  व्या  मंत्री  महोदय  को  गत गत  कुछ  सप्ताहों  में  दो  दुर्घटनाश्रों का  पता  एक

 घर  पुर  में  हुई  थी  जिंस  से  जमालपुर  फ्लाइंग  अफ़सर  मारा  गया  था  तथा  दुसरी  उरीसा  में  हुई  थी
 ये  दुर्घटनायें  विमान  में  किसी  खराबी  के  कारण  हुई  थीं  अथवा  अज्ञानी  निर्देशकों  के  कारण  ?

 थी  यशवन्तराव  चव्हाण  :  इस  का  उत्तर  देना  कठिन है  क्योंकि  यह  सब  बातें  जांच

 न्यायालय  के  निर्णयों  पर  आधारित  होंगी  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  क्या  माननीय  मंत्री  जानते  ये  कि  जब  एयर  इंडिया  श्रथवा  इंडियन  एयर

 लाइन्स  कारपोरेशन  में  दुर्घटना  के  कारण  चालक  मर  जाता  है  तो  उस  के  परिवार  को  प्रतिकर  के  रूप  में

 काफी  धन  दिया  जाता  है  ।  क्या  इस  तथ्य  के  घो  पर  कि  हमारे  युवक  चालक  त्याग  करते  हैं

 उन  के  परिवारों  को  काफी  प्रतिकर  दिया  जायेगा  |

 pat  यशवंतराव  चव्हाण :  श्राश्रितवेतन  नामक  एक  योजना  तथा  इन

 परिस्थितियों  में  यही  दी  जाती  है  ।

 Y

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 झस्पइयता  निवारण  संबंधी  चलचित्र

 1*०७३.  श्री दलजीत  काया  सुचना  कौर  प्रता  ण  मत्री  १९६२  के  अतारांकित

 प्रदान  संख्या  SLE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बनाने  की  कृपा
 करेंग  थि  अस्पृश्यता

 निवारण  सम्बन्धी
 चलचित्र

 तैयार  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 १९६१  में  निर्माता  द्वारा सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  ब्०  गोपाल  रेड्डी )

 प्रस्तुत  पुनरीक्षित  पांडुलिपियों  को  उचित  नहीं  माना  गया  कौर  उस  से  बताये  गये  तथ्यों  के  प्राकार  पर

 are  qresfata  के
 तैयार  करने  को  कहां  गया  है  ।

 मूल  dar  में
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 श्राकादावाणी पर  छोटा  राष्ट्रीय  गान

 |  थी  दी०  Go  फार्मा

 श्री  श्रॉकारलाल  बरवा

 4  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :

 |  भरी  यदा पाल  fag :

 [at  ह्०  मधुसुदन  राव  :

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 आकाशवाणी

 पर  छोटा  राष्ट्रीय  गान  बजाने  का  निर्णय  किया  गया

 afa  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 सुचना  मोर  बह्र  मी  (Sto  बेट  नपा

 जा  नहीं  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  ।

 मद्य  निषेध

 [at  प्र०  प्र  बारे

 |  श्री  राम  sta  यादव  :

 श्री  श्र०  न  राघवन  :

 प  *2ogR.
 |  श्री  पोट्टकाट्र  :

 ।
 श्री  वासुदेवन  नायर

 :

 |  भी  प्र०
 ०  :

 दो  चे  फार्मा  :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  एक  भ्रायोग  नियुक्त  किया है  जो  इस  बात  का  भ्रध्ययन  करेगा  कि  मद्य निषेध

 से
 जनता

 का
 उत्साह

 किस  सीमा  तक  जागृत

 यदि  तो  आयोग  के  निर्देश  पद  क्यां  हैं  ;

 श्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  tro

 सरकार देश  के  प्रतिबन्धित  तथा  खले  क्षेत्र  में  aaa  प्रक्रिया  की  जांच  करने  के  लिये  अध्ययन  दल

 नियुक्त करने  जा  रही  है
 ।

 यह  समिति  मद्यनिषेघ  के  वित्तीय  पहलूओं  का  भ्रध्ययन  करेगी  तथा  सुधार

 कार्यों  के  लागू  करने  के  का  सुधार  करेगी  |

 निर्देश  पद  का  विवरण
 सभा  पटल  पर  रखा  जता  है

 |  [qeaanrera  में  रखा  गया  पत्र

 देखिये
 संख्या  १२४५/६३]  |

 पूल  sist  में



 yd  S85  लिखत  उत्तर  २८  १९६३

 नव  श्रिया  कफारसखानस

 प्र७  to  चक्रवर्ती :

 1१०८  4
 थी  स०  Alo  बनर्जी : [

 श्री  सिद्धपुर  प्रसाद

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बतान  को  कृपा  करेंग  कि

 क्या  सरकार  ने  अमरीका  तथा  ब्रिटेन  के  तकनीकी  तथा  मशीनी  सहयोग  से  स्थापित  किये

 जाने  वाले नये  आयुध  कारखानों
 की

 स्थापना  के  लिए  स्थानों  का  चनाव  कर  लिया है  तथा  यदि

 तो वे  कहां  कहां  स्थापित  किये  जायेंगे  ;

 क्या  इन  नवे  कारखानों  की  शीघ्र  स्थापना  के  लिए  उत्पादन  दाखा

 में  प्रशासनिक  परिवर्तन  कर  दिए  गए  प्र

 क्या  विकास  कायें  संभालने  के  लिये  निरीक्षण  तथा  आयोजन  के  महानियंत्रक  का  नया

 पद  कायम  किया  गया  है
 ?

 पं प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  प्रतिरक्षा  उ  उत्पादन  मंत्री  रघु राम या ):  जी  हां  ।  नये  च्च्

 कारखानों  में  स्थापना  स्थान  पर  अन्तिम  निर्णय  ले  लिया  है  ।  परन्तु  आयुध  कारखानों  के  स्थापना  स्थान

 बताना  लोकहित  में  नहीं  है  ।

 जी  हों  ।  प्रतिरक्षा उत्पादन  संगठनਂ  में  एक  कारखाना  विभाग  बनाया  गया  है  जो  इन

 नये  कारखानों  स्थापना में  दी  करायेगा  |

 sf  हां  ।

 चोटियों  द्वारा  युद्धबंदियों  को  मित

 श्री  हरि  विष्णु  कामत

 श्री  मोहन  स्वरूप

 पक  १०८  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी

 श्री  यद्यापाल  fag

 श्री  हू  बच्  बुरा

 राम  रख  यादव

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  f

 कया  भारतीय  रैंड  क्रास  ने  चीनीਂ  अधिका  रियों  को  सुचना  दो  है
 कि  वह  मुक्त  हुए  युद्धबंदियों

 को  तुरन्त  लेने  की  स्थिति  में  नहीं  है

 यदि  तो  इस  wanda के  क्या  कारण  कौर

 सरकार  द्वारा  मुक्त  बन्दियों  को  विलम्ब  होने  के  लिये  कया  व्यवस्था  का  जा  रही

 है
 ?

 गम  अंग्रजी  में
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 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  दा  रा०  एक  युद्धबंदियों के  दल  के  बारे

 में  भारतीय  रैड  क्रास  ने  चीनी  रड  क्रास  से  प्रार्थना  की  थी  कि  युद्धबंदियों  को  छोड़ने  को  तिथि  are

 दें  क्यों कि  ag  चीनी  रड  क्रास  दारा  बताई  गई  तिथि  को  बन्दियों  को  लेने  को  स्थिति  में  नहीं  थे  ।

 wit  CEE  बन्दियों  का  एक  दल  जुमला  में  छोड़ा  ज।ना  था  ।  चो नियों ने  उन  को

 १५  १६६३  को  छोड़ने  को  कह  था  परन्तु  उस  तिथि  को  धूमल  के  भारतीय  रेड  क्रास  उत  को

 लेने  की  स्थिति  में  नहीं  था  क्योंकि  बुमला  को  जाने  वाला  रास्ता  से  भरा  पड़ा  था  जिस  को  हटाना  बहुत

 जरूरी  था  ।  यह  saa है  कि  १  १९६३  तक  जुमला  से  बन  पर्याप्त  यात्रा में  हुडा  दो  जायेगी

 ait  युद्ध  बन्दी  ले  लिये  जायेंगे  |  तदनुसार  दोनों  झ  fi  घं  nt  रियों  को  सूचना  दे  दो  गई
 है  Ta  उन्हों  ने

 १  १९६३  को  हमारे  सैनिकों  को  देना  स्वीकार  कर  लिया  है  ।

 कर्मचारी  राज्य  बोसा  योजना

 श्री  दो०  Go

 |  पोती  सर्वत्र  निगम

 पर  १०८६.  शी
 महेश्वर  नायक

 :

 Let
 दोनों  भट्टाचार्य  :

 क्या  श्रम  प्रो नर्व  रोजगार  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (3)  क्या  कमेंट्री  राज्य  बीमा  योजना के  अधीन  oe  में

 में  मैसुर  में  aa  तथा  डिंडोली  में  प्र  पंजाब  में  प्र मृत सर  में  हस्पतल  स्थापित  करने

 का  प्रस्ताव  श्नरौर

 यदि  तो  उठा  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 fae  फिर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  योजना
 उपमंत्री

 चे०  रा०

 agar)  :  जी  हां  ।

 ब्यौरे  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  प ww  खा  जात  है  ।  में  रखा

 गया  |  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  PRVE/KR  ।]

 बर्षा  मं  प्रतिरक्षा  कारखाने

 रद १४  को
 सिद्धपुर

 प्रसाद  :
 क्या

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  रुच  है  कि  प्रति  रक्षा  के  उत्पादन  के  लिये  वर्मा  में  दो  का  रखाने  खोलने  का

 शशि  गया

 क्या  इन  कारखानों  के  लिये  विदेशी  सहायता  श्रीजीत  यदि  तो  किस  रूप  में  ;  पौर

 इन  किसानों  में  किस  का  उत्पादन  कितनी  मात्रा  में  होगा  ?

 प्रतिरक्षा मं  घायल  में  अतीक़ा  उत्पादन  मंत्री  रघु राम या  प्रतिरक्षा  साज  सामान

 के  निर्माण के  लिये  कई  कारखाने  स्थापित
 किये  जा

 रहे
 इन  कारखानो ंके

 स्थान  प्रकट  करना

 लोकहित  में  नहीं  है  ।  -

 मूस  भंप्रेजी  में
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 जी  हां  ।
 मशीनरी  ate  प्लांट  जुटाने  के  लिये  तथा  तकनीकी  सहायता  के  लिये भी  यथा

 श्रावइ्यकत  तथा  प्राप्य  विदेशी  सहायता  लेने  का  विचार  है  ।

 उन  कारखानों  में  शस्त्रों  तथा  गोली  बारूद  की  मदों का  निर्माण  करने की  परियोजना

 है  ।  साज  सामान  की  किस्मों  तथा  राशियों  के  विषय  में  विस्तार  प्रकट  करना  लोकहित  में  नदीं

 है  ।

 नेफा  सें  fama  बुघंटना

 हिं ||  इलाका
 FEW.  Lait  घुलेइवर  मीना :

 क्या  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 PERIATZ  में  नेफा  में  कितनी  विमान  ger
 ~ यें  ge

 अक्ल «  र

 दुर्घटना  के  क्या  कारण

 ज्रिघान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-काय  मंत्री  तथा  धप्रणडावित  मंत्री  जवाहरलाल

 १९६२-६३  में  नेफा  में  एक  अ्रसनिक  विमान  दुर्घटना  हुई  थी  ।  कलिंग  एयर  लाइन्स

 का  सामान  गिराने  वाला  डकोटा  विमान  २१  १९६२  को  सेला के  निकट  शिर

 गया  ari  तीनों  विमान  चालक  तथा  पांचों  area  कमंध री  मर  गये  थ े।

 सैनिक  उड्डयन  के  महानिदेशालय  द्वारा  दुर्घटना  की  जांच  की  गयी  थी
 ।

 सामान  गिराने  वाले  स्थान  पर  मौसम  खराब  होन  के  कारण  एसा  हुम  था

 बिन  के  लिये  पासपोर्ट

 इलाका  a

 FREE
 sa  धनेश्वर  मोना

 क्या  wart  मंत्री  यट  बतान  की  कपा  करेंगे  कि

 जून  १९६२  से  झ्राजतक  ब्रिटेन  के  लिए  कितने  पासपोर्ट  जारी  किए गए
 थे

 कितने  order  पत्र  मिले  तथा  दूसरी  अवधि  में  कितने  स्वीकार

 तोर

 इसी  अवधि  में  कितने  क्र स्वीकार
 कर

 दिए
 थे

 ?

 परिधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  अ्रगदाबित
 मंत्री  जवाहरलाल  :

 १  PERF से  १५  १९६३  की  अवधि  में  ब्रिटेन  केलिए  १७,७३६

 पोट  जारी  किए गए
 ~

 ब्रिटेन  के  लिए  पासपोर्ट  सुविचारों  के  लिए
 २०,७७८  आवेदनपत्र  मिले

 जिसमे ंसे  १७,७३६  स्वीकार  किए गए  थ

 ee  श  शशशशशशवश  शश

 मल  अंग्रेजी
 में



 १८८५  लिखित  उत्तर  USK

 उड़ीसा  में  जयपुर  में  ट्रांसमीटर

 1२४१७.  श्री  इलाका  :
 कया  सुचना  प्रो  प्रसारण  मंत्री

 ८  FERR  के  भ्र तारांकित

 प्रशन  संख्या  RXR  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  :

 सरकार  ने  जिला  कोरापुट  में  जयपुर  में  २०  किलोवाट  मीडियम

 वेव  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  पहले जो  निर्णय  किया  था  उसको  बदलने  का  कारण  क्या

 है  तथा  क्या  वहां  पर  १०  किलोवाट  का  ट्रांसमीटर  स्थापित  करने  का  निर्णय  किया  गया

 कोरापट  जिले  के  जयपुर  में  १०  किलोवाट  मीडियम  aa  ट्रांसमीटर  के  लिए

 भवन निर्माण  कब  पुरा  हो  जायेगा ?

 सनौर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  राष्ट्रीय

 काल के  कारण  यह  आवश्यक  हो  गया  की  सीमा  क्षेत्रों  की  श्रावइ्यकता  पुरी  करने

 के  नई  स्थापनाओं  को  कुछ  उपकरण  भेजें ।

 लगभग  जुलाई  १९६३ से  ।

 उड़ीसा  में  पंजीकृत  तकनीकी  व्यक्ति

 1२४१८.  श्री  उलाका  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEGLERR  तथा  FERR-KR  में  उड़ीसा  में  विभिन्न  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में

 feat  तकनीकी  व्यक्ति  पंजीबद्ध  कौर

 दूसरी  अवधि  में  ae  तक  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिया  गया  ?

 श्रम  श्र  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  र!०

 :
 जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 अप्रैल  १६६१५  मैच  PEGR-ER, EV

 WIT,  PERK 89S

 महाराष्ट्र  में  रेडियो  सेटों  का  वितरण

 1२४२०.  श्री  Fo  दि०  पाटिल :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह्  बताने  की  छपा

 करेंगे  किः

 तीसरी  योजना  अवधि  में  महाराष्ट्र  के  ग्रामीण  क्षेत्रों  में  रेडियो  देने के  लिए

 क्या  Tey  निर्धारित  किए  गए  कौर

 दिसम्बर  १९६२  के  अन्त  तक  राज्य  को  किसने  दिये

 सुचना  धौर
 प्रसारण

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  :  ४०००  तथा

 Yooo  के  बीच  |

 ३१  १६६२  तक  इस  राज्य  को  RIXR  रेडियो  दिए  गए  थे  इसमें

 पहली  तथा  दूसरी  योजना  अवधि  के  सम्मलित  YR  रेडियो  भी  शामिल  हैं  ।  PERR—KR

 के  लिए  आवंटित
 ९७५

 रेडियो  शीघ्र  संगीत  कर
 दिए  जाये

 i

 अंग्रेजी  में



 भ  ५२  लिखित  सतर  २४  श्रीफल  १९६३

 स्थानी  विकास  काय

 1२४२१.  श्री श्री  to  शि०  पाटिल :  व्या  योजना  मंत्री  ue  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १९६२-६३  में  स्थानीय  विकास  निर्माण  art  के  लिए  कितना  धन  न श्रावटित

 किया  गया  था  शर

 इसी  अवधि में  राज्य  द्वारा  कितने  धन  उपयोग  किया  गया

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  चे०  रा०

 रोक  १९६२-६३  के  लिए  स्थानीय  विकास  निर्माण  काय के  अधीन

 महाराष्ट्र  राज्य के  लिए  ३  लाख  रुपये  का  आवंटन  बताया  गया है
 |

 राज्य  रार कार  ने  अप्रेल

 2ERR  से  १९६२  तक  ३७  लाख  रुपय  को  व्यय  MIT  जनवरी  से  ATG,  RRR  तक  का

 व्यय  न  ह  लाख  रुपये  का  अनुमानित  व्यय  बताया था  |  PERR—-ER  के  लिए  ४४  vy

 लाख  रुपये  का  तथा  अनुमान  दिया  गया  था  तथा  समस्त  ज  के  वास्तविक  व्यय  आंकड़े  मिलने

 पर  आवश्यक  समायोजन  कर  दिया
 जायेगा

 ।  क्योंकि  वित्तीय  ag  ३१  मैच में  ही  खत्म  हुआ

 है  इसलिए  जिलों  से  वास्तविक  व्यय  के  अन्तिम  झ्रांकडे  इकट्ठा  करने  में  समय  लगेगा 1

 महाराष्ट्र  में  पंजीबद्ध  व्यक्ति

 1२४२२.  श्री  दे०  दि०  पाटिल
 :

 कया
 श्रम

 श्योर
 रोजगार  मंत्री  यहं  बतान  की  कृपा  करेंग

 कि

 महाराष्ट्र  के  विभिन्न  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  PERRI  में--स्नातक
 तथा

 अवर  स्नातक--कितने  व्यक्तियों  को  पंजीबद्ध  किया  गया  था

 इसी  safer  में  कितने  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिया  गया  था  ;  कौर

 इसी  अवधि  में  कितने  अनुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जा त्यों के

 व्यक्तियों  को  रोजगार  दिलाया  गया  था  ?

 श्रम  शौर  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  Fo  रा०

 wit

 श्रेणी  ्रप्रेल-दिसम्बर  १९६२  में  पंजीबद्ध  अमल  CERN  से  दिसम्बर

 व्यक्ति  १९६२  तक  रोजगार

 पाने  वाले  व्यतीत

 स्नातक  \a  ५  4X  2,0v€ द  ह

 अवर  स्नातक  समेत  92,  829  ६०

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं

 भारतीय  घायसेना  के  fama  घालक

 1२४२३.  श्री  दे०  दि०  पाटिल  :  कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यहं  बताने  की  क्रिया  करेंग कि

 क्या  भारतीय  वायुसेना  के  सामान्य  कत्तव्य  शाखा में  कमीशन

 देने के  लिए  पुरुष  भारतीय  नागरिकों  से  आवेदन पत्र  मांग  गये थे

 मूल  wast  में



 &  १८८५  लिखि  उत्तर  क

 यदि  तो  कितने  झ्रावेदन पत्र  मिले  कितने  व्यक्ति  इंटरव्यू  के  लिए

 बुलाये  गये  थे  तथा  wie  तक  कितने  चूने गय  ?

 पं प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  :  जी

 १९६२ में  समाचार  पत्र
 में  दिए गए

 विज्ञापन  के  उत्तर  में  २६८७०

 आवेदन  पत्र  मिले थे  ।  १३  PERR  तक  3E 2c  शअरभ्यधियों  को  इंटरव्यू  के

 तथा  परीक्षा  केलिए  बुलाया  गया  था
 ।  उपयुक्त  तथा  डाक्टरी  परीक्षा

 में
 ठीक  पाये  गये

 अभ्यर्थियों  को  चुन  लिया  गया  उनकी  संख्या  बताना  लोकहित में  नहीं  है  ।.

 एमरजेंसी  कमीदान  के  श्रफसर

 श्री  रेडियो  :  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  एमरजेंसी  कमीशन  श्राफ सर  भविष्य  तथा  उपदान  के  अधिकारी

 यदि  तो  उसकी  दरें  क्या

 पं प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रण  :  र  Peuy

 में  जारी  किए गए  meat  के  अधीन  एमरजेंसी  कमीशन  अफसरों  को  विकलांग  पेंशन  तब

 मिलेगी  जब  वह  सेवा  में  विकलांग  हो  ora  विकलांग पेंशन  अफसर  के  पद  तथा  HTT  को

 सीमा  के
 आधार  पर  दी  जाती  ह्  यहं एक  सुलझाने  के  न्यूनतम  ४५  रुपये  तथा  लैफ्टिनेंट

 wie  के  ३३६ २५  रुपये  अधिकतम  दी  जाती  अफ़सर  की  विधवा  को  विशेष  परिवार

 पेंशन  भी  मिलती
 है  यदि  अफसर  सैनिक  सेवा  करता  हुआ  मारा  अफसर  के  पद

 पर

 पेंशन  की  दर  आधारित  होती  यह  सूृबालटनें  के  लिए  go  d°0  रुपये  मासिक  तथा

 लेफ्टिनेंट  काल  को  २२०  रुपये
 मासिक  मिलता  है  |

 पद मुक्त  होने  पर  एक  एमरजेंसी  कमीशन  अफ़सर  को  प्रत्येक  कमीशन  सर्विस  के  लिए

 eo  रुपये  प्रतिवर्ष  उपदान  मिलेगा  ।  इसमें  परिवर्तन  करने पर  विचार  किया  जा  रहा

 इन  अफसरों  को  अधिकार  है  कि  वह  प्रतिरक्षा  सेवा  अफसर  भविष्य  f  afer ae  में  रेगुलर

 कमीशन  अफसरों  के  सामान  श्रंद्ादान  दे  सकते  हैं  ।

 योजना  परियोजना

 TFRBRY.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि

 ि उतन्ना वर्तमान  आपातकाल  के  कारण  पुनरीक्षित  योजना  प्रा  थ  परियोजना  को

 पुराने  में  क्या  प्रगति  हुई  at

 क्या  जो  योजना  परियोजना  में  परिवर्तन  किए गए  हैं  इनके  झ्र ति रिक्त  भी  और

 कोई  परिवर्तन  करने  की  संभावना  है  ?

 faa  alt  रोजगार  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तथा  योजना  उपमंत्री  च०  रा०

 पट्टा भि रामन  mit  आपात के  कारण  योजना  में  कुछ  परिवहन  किए  गए  थे
 ॥

 जैसे
 कुछ  को  शवितशाली  कुछ  कम  महत्वपूर्ण  योजनायों का

 क्रम  बदलना  तथा  व्यय  में

 अत्यघिक  मितव्ययता  करना  ।  कुछ  आवश्यक  परिवर्तनों  तथा  उच्चतम  प्राथमिकता  वाले  कार्यक्रमों

 में  शीघ्रता  करने  के  अतिरिकत  PERB—-EV
 के

 लिए  स्वीकृत  योजना  परियोजना
 में  महत्वपूर्ण

 परिवेश तन  करने
 की

 qaraat  नहीं
 राज

 pas  अंग्रेजी  में



 दे द  ys  लिखित  स्तर  २९  १९६३

 जर a q पं  हारा  इकाइयां पाकिस्तानी  राष्ट्र

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 २४२६.  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री  :

 Lot  जगदेव  fag  सिद्धांत
 :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  गत  तीन  मास  में  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  ने

 पूर्वी  पाकिस्तान से  भारतीय  क्षेत्र  में  घुस  कर  कितनी  safe  कीं
 ?

 प्रचार  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  तथा  च्  शक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 इस  बारे  में  सूचना  इकट्ठी  की  जा  रही  है  कौर  जितनी  जल्दी  हो  सकेगा  सदन  की  मेज़  पर  रख  दी

 जायेगी

 नाल  हवाई  अड्डा

 पर  ला०  बारूपाल  :

 २४२७.  1  को  हेम  राज

 Lath  नवल  प्रभाकर

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे  कि  :

 राजस्थान  में  बीकानेर जिले  के  नाल  हवाई  अड्डे  के  पुर्ननिर्माण  में  कितना  रुपया  ्

 किया  जायेगा ;

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  स्थानीय  समाचार-पत्रों  में  इस  ara  की  खबरें

 छपी  हैं  कि  नाल  हवाई  a  में  काम  वाला  सीमेंट  चोरबाजारी  में  बेचा  जा  रहा

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  Hea  की  जांच  करायेगी  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उसको  दा०  राठ  सूचना  प्रकट  करना

 हित में  नहीं है  ।

 अरोप  को  जांच  की  जा
 cay

 है तथा  जी  हों  ।

 थ्रो  चलो  सबरी  को  भारत  यात्रा

 TRS.  श्री  दो०  चं०  फार्मा  :  कया
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे

 कि  :

 (*)  क्या  संयुक्त  अरब  गणराज्य  की  कार्यकारिणी परिषद  के  प्र  धान  श्री  श्रली

 के
 पन्त

 में  नई  दिल्ली  श्रायेंग  ;
 wk

 यदि  तो
 उनकी

 यात्रा  का  प्रयोजन  क्या  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा
 वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  अणु  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :

 (a)  संयुक्त  अरब  गणराज्य  की  कार्यकारिणी परिषद्  के  प्र  श्री  अली  भारत  सरकार

 के  अतिथि  के  रूप में  २६  से  २८  भ्रप्रैल  तक  नई  दिल्ली  में  ठहरे  थे  |

 इस  दौरान  श्री  अली  सबरी
 से  पारस्परिक  हित के

 मामलों  पर  चर्चा  की  गई  थी  ।

 मूल  अंग्रजी  में



 tacy  लिखित  उत्तर
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 केरल  से  हज  के  लिये  ate  यात्री

 २४२९.  श्री  कोया  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हमारे  जेद्दा  स्थित  राजदूतावास को  केरल  के  हज-यात्रियों से  इस  की  कोई

 शिकायतें  प्राप्त  हुई  थीं  कि  उनको  केवल  दो  मुअल्लिम दिये  जाने  की  वजह से  बहुत  कठिनाई  उठा सी

 पड़ी ;

 यदि  तो  सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  क्या  कारवाई की  गई  ?

 पं प्र घान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-सायं  मंत्री  तथा  अणु  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल
 ।

 जी  el  |

 wer  स्थित  भारतीय  राजदूतावास ने  आवश्यक  जांच  कराई  परन्त ुवे  दिकायेतें

 सही  नहीं  निकलीं  ।  इसलिये  सऊदी  अरब  सरकार  को  कुछ  लिखना  श्रावव्यक  नहीं  समझा  गया  |

 पाकिस्तानियों  हारा  त्रिपुरा  में  श्रनधघिकृत  प्रवेश

 1२४३०.  श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाल  में  त्रिपुरा  में  अनधिकृत रूप  से  प्रविष्ट  पाकिस्तानियों द्वारा  लूटमार  fet

 जाने
 की  दुर्घटनायें की  सूचना  प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है
 ?

 गंप्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-किये  मंत्री  तथा  ay  afer  मंत्री  जवाहरलाल  :

 *)  are  पिछले  तीन  महीनों  में  पाकिस्तानियों  द्वारा  त्रिपुरा  में  धि. ब प्रन घिकृत  करके

 लूटमार  किए  जाने  की  निम्नलिखित  घट नाश् ों की  सूचना  मिली  है

 (१)  28 /Ro—-V— VERY  की  रात  को  लगभग  २०/३०  पाकिस्तानी

 ने  पुलिस  स्टेशन  कलमचूरा की  आनन्दपुर  बस्ती  में  घुस  कर  भारतीय  नागरिकों
 के  तीन

 मकानों

 में  झाग  लगा दी  जिससे  ५००  रुपये  की  सम्पत्ति  नष्ट  हो  गई  |

 (२)  ¥/¥-3-43  की  रात  को  लगभग  g4/ Xs  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  ने
 भरार्नन्दपुर

 बस्ती  में  घुसकर  भारतीय  नागरिकों के  तेरह  मकानों  में  भाग  लगा  दी  जिससे  १६००  रुपये  कीं
 सम्पत्ति  नष्ट हुई  ।

 qa  पाकिस्तान  सरकार को  पाकिस्तानी  राष्ट्र जनों  द्वारा  किये  गये  भ्रपराधों  के  सम्बन्ध  मैं

 विरोध-पंत्र  भेजे  गए  उनसे  मश्मावजा देने के लिय देने  के  लिय  कहा गया  है

 जवानों  के  लिये  उपहार

 1२४३१.  थ्रो  ata  हंसना  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fw

 क्या
 यह  सच  है  कि

 जनता  द्वारा  मोर्चे  पर  नियुक्त  जवानों  के  लिये  भेजे  गये  विभिऋ

 उपहार  वास्तव  में  उनको  प्राप्त  नहीं  हुए  ;

 क्या  उनमें
 से  श्रीकांत उपहार  कुछ  समय  पुत्र  कलकत्ता के  बाजार  में  बेने  भक्त

 att

 मूल  wait  में
 582  (Ai)
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 यदि  तो  इसके लिए  कौन  जिम्मेदार है  ate  कया  कभी  तक  कोई  व्यक्ति  गिरफ्तार

 किया  गया  है  ?

 मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  दा०  रा०  चव्हाण )  :  नहीं  ।  विभिन्न
 क्षत्रों  में

 सेवारत  जवानों
 की

 श्रावश्यकताशं
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  जवानों के  शीघ्र  एवं  समान
 वितरण  के  लिए  निर्दिष्ट  हिदायतें  जारी  की  गई  मोर्चे  पर  नियुक्त  जवानों  को  उपहार  नियमित
 ere  प्राप्त  हार

 ऐसा  कोई  निर्दिष्ट  उदाहरण  सरकार  की  जानकारी  में  नहीं  कराया  है  ।

 set  ही  नहीं  उठता

 बोमडिला  में  अस्पताल

 २४३२.  श्री  भक्त  ददन  क्या  प्रधान  मंत्री २५  १९६३  के  अतारांकित yer

 संख्या  १५२  के  उत्तर  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  छुपा  कि  :

 a

 बोमडिला  के
 अस्पताल  कितने  मूल्य

 की
 दवाइयां  qq  सामान  wife  भेजा

 और

 (a)  कितने  मूल्य
 का

 सामान
 उस

 अस्पताल
 से  नायें

 उठा  ले  गयीं
 ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा
 बेद

 शिक-कराये  मन्त्री  तथा  अणु  शक्ति  जवाहरलाल  :
 बोमडिला  में

 फिर
 से  प्रशासन  स्थापित  हो  जाने  के  बाद  से  २८,  प्रभ  रुपये

 के
 मूल्य  का  सामान

 भेजा  जा चुका है  ;  शौर
 सामान  का  इन्तज़ाम  किया  जा  रहा  है

 ।

 १,१०,०००  रुपये का  ।

 तीसरी  योजना  की  प्रगति

 1२४३३.  श्री  ईश्वर  रेड्डी
 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  EER—KZ

 में  हुई

 तीसरी  योजना  की  प्रगति  का  पुनर्विलोकन  कब  प्रकाशित किया  जाएगा  ?

 ope  कौर  रोजगार  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  तथा  योजना  उपमंत्री  रा०
 राज्य  संरकारों/केन्द्रीय  मंत्रालयो ंसे  १९६३  के

 मध्य  तक  आवश्यक  airs
 wart  के  लिये  कहा  गया  है  ।  ag  रिपोर्ट  संसद  में

 गरो

 स

 मे  केश

 की

 भागों

 ।

 राजस्थान  की  सशस्त्र  पुलिस  के  अफ़सर

 TRERY  श्री  To  चक्रवातों
 :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (*)  क्या  यह  सच  है  कि  राजस्थान  सशस्त्र  पुलिस  के  दो  गुमशुदा

 बरसालपुर  के  भाट  राव
 भूर

 सिंह  शर  प्लाटून  कमांडर  धन  सिंह--के  पाकिस्तान  में  होने  का
 बां लगा

 क्या  वे
 पाकिस्तान में  छिपे  हुए

 भारतीय
 डाकुओं के  जाल  के  शिकार

 हुए  कौर

 वे  मुत  कर
 दिए

 गए
 हैं  गर  झेंपने  कार्य-स्थल पर  लौट  ame हैं  ?
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 प्रधान  मन्त्री  तथा  वैसे  दिक  कायम-मन्त्री  तथा  शाक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल  :

 (=).  से  (7).  कुछ  भारतीय  डाकुप्नोंने  जिनका  कार्यक्षेत्र  राजस्थान-परिचित  पाकिस्तान  सीमान्त

 ११,  १६६३  को  झरोखें  से  बरसालपुर  के  एक  भारतीय  नागरिक  ठाकुर  भूर  सिंह  कौर  राजस्थान

 की  सदस्य  पुलिस के  एक  प्लाटून  कमांडर  श्री  धन  सिंह  को  पकड़  लिया  ।  उनको  पाकिस्तानी

 राज्य  क्षेत्र  में  ले  जाया  गया  जहां  पाकिस्तानी  रेंजरों  ने  का  पीछा  किया  पीछा  किये  जाते

 समय  डाकुओं  ने  ठाकुर  भूर  सिंह  को  गोली  से  उड़ा  दिया  जिनका  दाव  उठाकर  बीकानेर  लाया  गया  ।

 राजस्थान  की  सशस्त्र पुलिस  के  प्लाटून  कमांडर
 को

 पाकिस्तानी  रेंजरों  ने  छुड़ा  लिया  है  तथा  यह
 आश्वासन  दिया  है  कि  श्रावक  लिखापढ़ी  पुरी  होते  ही  उन्हें  राजस्थान  पुलिस  को  सौंप  दिया

 जाएगा  ।

 श्राकादावाणी  से  हिन्दी  समाचार

 श्री  भक्त  दर्शन
 :

 रण
 देश  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  आकाशवाणी के  दिल्ली  केन्द्र  से
 समय-समय

 पर  जो  समाचार

 बुलेटिन  प्रसारित किये  जाते  हैं  वे  भ्रमण  केन्द्रों से  पूरे  के  पूरे  प्रसारित नहीं  किये  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  देश  भर  के  सब  केन्द्रों  से  हिन्दी  के  समाचार  बुलेटिन  नियमित व  समान

 ey  से  प्रसारित  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  शाम  :  कौर  शिमला

 के  सिवाए  हिन्दी-भाषी  etal  में  स्थित  अन्य  सभी  केन्द्र  हिन्दी  के  चारों  बुलेटिन  प्रसारित  करते

 शिमला  से  तीन  बुलेटिन  रिले  होते हैं  प्रौढ़  रांची से  दो  ।  श्रीनगर  ग्रोवर  मंजिल

 को  छोड़  कर  हिन्दी तर  क्षेत्रों  के  केन्द्र  हिन्दी  का  एक  बुलेटिन  रिले  करते  बम्बई से  दो  बुलेटिन

 रिले  होते  हैं  ale  श्रीनगर व  गोझा  से  एक  भी  बुलेटिन  रिले  नहीं  होते  ।  यह  सच  नहीं  हे  कि  जो  भी

 समाचार  बुलेटिन  रिले  किया  जाता  हे  वह  पूरे  का  पूरा  रिले  नहीं  किया  जाता
 ।

 हिन्दी  क्षेत्रों
 के

 केन्द्रों
 के  लिये  हिन्दी  के

 सभी
 रिले  करना  संभव  नहीं

 क्योंकि  उन्हें  रानी  अपनी  भाषियों  में  प्रसारित  होने  वाले  समाचार  बुलेटिन  भी  रिले  करने  होते  हैं

 झर
 अपनी  प्रादेशिक  समाचार  बुलेटिनें  भी  प्रसारित  करनी  होती  शेष  बुलेटिनें दल्ली  से  जिस

 समय  प्रसारित
 होते  उस  समय  शिमला  कौर  रांची

 से
 कोई  प्रसारण नहीं  होता

 प्रेस  परामशंदात्री  समिति

 fat भक्त  शब् यान  :

 र६- १ थी न  बो
 भागवत

 झा
 आजाद  ः

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १६  PEKR  के  तारांकित प्रशन  संख्या  QE  कें

 उत्तर  के  सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे कि  :

 प्रेस  परांमदांदात्री  समिति में  कौन-कौन से  व्यक्ति  सदस्य  नियुक्त किये  गये  हैं  ;

 उसके  श्रन्तगंत  जो  दो
 उप-समितियां  नियुक्त

 की  गई  हैं  उन  में  कौन-कौन  से

 व्यक्ति  रखे
 गये  हैं  प

 saa  dat  में
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 उस  परामशंदात्री  समिति  शौर  उसकी  उप-समितियों  की  aa  तक  कितनी-कितनी

 q  कब-कब  बैठकें  हुई

 उस  समिति  व  उन  उप-समितियों  ने  अपने  कायें  में  प्रत  तक  क्या  प्रगति  की  है  ?

 सुचना  धौर  प्रसारण  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दाम  :  प्रेस  परामर्शदात्री

 समिति  के  सदस्यों के  नाम  ये

 श्री  चार  कार  संसद-सदस्य ,

 इंडियन  एण्ड  seed  न्यूजपेपर  सोसाइटी
 ।

 श्री  ए०  कार  सदस्य  विधान  परिषद
 ...

 इंडियन  लैंग्वेजेज  न्यूज़  एसोसिएशन

 सी० के  ०  च्  सदस्य  ,

 भाल  इंडिया  न्यूजपेपर  एटीएस  कान्फ्रेंस
 |

 श्री  एस०  मूसलगांवकर |

 श्री ए०  alo  नायर

 श्री  तुषार  कांति  घोष  ।

 श्री  जी०  नरसिम्हन |

 श्री  श्रीकान्त  ठाकुर  विद्यालंकार
 ।

 at  बी०  कार  संसद  सदस्य ।

 श्री  हयात उल्ला  सदस्य  विधान
 |

 चन्द्रकान्त एफ०  थाह  |

 at  एम०  सुभान  |

 श्री  ए०  जे०

 श्री  एस०  प्यार  सोनी |

 ay  तेजा  सिंह  ।

 श्री  बच्ची  प्रसाद  सईद  |

 श्री  के ०  Fo  पंसद  सदस्य  |

 श्री  हिरेन  संसदीय  सदस्य
 |

 श्रीमती हंसा  मेहता  ।

 श्री  हरिश  सी०

 एडवर्टाइजिंग  एजेंसी  एसोसिएशन  an  इंडिया

 प्रेस  परामशंदात्री  समिति की  प्रथम  बैठक  में
 बनाई

 गई
 दो  उप-समितियाँ  के  सदस्यों

 के  नाम  इस  प्रकार  e—

 (१)  प्रेस  के  लिए  लाचार-संहिता  बनाने
 के

 लिये  उप-समिति

 श्री  तेजा  सिंह  )
 ।

 श्री  कार  शरार ०  सदस्य
 |

 श्री  ए०  करार  सदस्य  विधान  परिषद्  ।

 श्री  एस०  मुलर्गावकर  |

 श्री  एम०  सुभान |

 st
 Fo  नरेन्द्र

 उप-समिति द्वारा  सहयोजित  ।
 श्री  एम०  यू०  फाक लिट
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 (२)  भारत  में  प्रेस  परिषद्  की  स्थापना  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  fay

 समिति  * aamcnene

 श्री  बशीर  were  चेयरमेन ।

 श्री  सी०  के०  संसद  सदस्य  |

 श्री  ए०  वी०  नायर ।

 श्री  चन्द्रकान्त एफ०  बाह  ।

 अपेक्षित  जानकारी  नीचे  दी  जा  रही  है
 :---

 वलाट  SS

 समिति का  नास  समिति की  बैठकें

 का  ललरटिटडडट

 दिनांक

 प्रेस  समिति  a १९६२

 १०  १८६३

 लाचार-संहिता  उप-समिति  ४५  १९६२  १४ व  २०

 १९६२

 घस  परिषद  उप-समिति  |  ०  वਂ  १.१  दिसम्बर  १९६२  ara

 ७  व  ८  |

 दोनों  उप-समितियों  ने  are  समाप्त  कर  भ्र पनी  रिपोर्ट  पेशा  कर  दी  है  ।

 प्रेस  परामशंदात्रीਂ  समिति ने  नई  दिल्ली में में  भोर  Yo  RReR wT ge क्यो  हुई  द्वितीय

 में  उन  पर  विचार  किया  थाਂ  are  उनका  निपटान कर  दिया  था  ।

 जवानों के  लिये  पुस्तक

 र ३७
 _  भी

 विश्वनाथ  पाण्डेय

 at
 बालगोविन्द  वर्मा

 बया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  लड़ने  वाले  जवानों  के  लिये  पुस्तकें भेजना  चाहती  है

 यदि  तो  किस  तरह  की  पुस्तकें  ;  भोर

 कितनीਂ  पुस्तकें  फौज  में  भेजीਂ गई  हैं  are  कितनी  इस  प्रयोजन के  लिये  एकत्रित

 की  गई  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  वा०  रा०  :  war  जवानों

 के  लिये  पुस्तकों का  प्रबन्ध  केन्द्र  दवारा  नहीं  किया  जाता  ।  साल  बसाल
 नटों  को

 कुछ

 मिर्चियां  तथा  साहित्य  अनुदान दिए  जाते  हैं  जिनसे  उन  द्वारा  सैनिकों के  लिये

 पत्र  तथा  पत्रिकाएं  खरीदी जाती  हैं  ।

 (7)  जवानों  के  लिये जनता  से  उपहार  स्वरूप  प्राप्त  ६२९१४  पुस्तकों तथा  पत्रिकाओं

 में  से  अरब तक  ५७२५३  उन  में  बांट  दी  गई  हैं  ।

 ~
 ne

 अंग्रेजी  मं
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 फिजियोलॉजी  संस्था

 चविदवनाथ  पाण्ड्य
 २४२८

 1,  बालगोविन्द  वर्मा

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (+)  क्या  फीजियोलॉजी  संस्था  जो  प्रतिरक्षा  प्रयोगशाला  का  मंग  को  दिल्ली  से

 हटा  कर  मद्रास  ले  जाया  गया  है

 यदि  हां  तो  कौर

 (T)  इसके  Far  कारण  है
 ?

 + ची  चप ्रामया  ) प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  प्रतिरक्षा  उत्पादन  मन्त्री  (*)  फीजियोलॉजी

 ate  संबद्ध  विज्ञानों  की  प्रतिरक्षा  संस्था  को  vara ले  जाया  जा  रहा  है  WTC  कुछ  कर्मचारी
 तथा

 उपकरण  |  स्टोर  वहां  पहुंच  चुके
 हं  ।

 (@)  कर्मचारी
 फरवरी/मार्च

 PERR  में  भेजे  गए  थे
 उपकरण,/स्टोर

 ४  are

 श्श् दूदे

 संस्था  के  लिये  स्थायी  जगह  के  लिए  विभिन्न  स्थानों  का  विचार
 र  करके

 मद्रास
 को

 सबसे

 झिझक  उपयुक्त  पाया  गयां  था
 ह

 बन्दियों  के  लिये  आकाशवाणी  कार्यक्रम

 |  sit  बालगोविन्द  वर्मा  :
 1२४३६.

 att  विश्वनाथ  पाण्डेय 4.0

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्यां  बन्दियों  के  नैतिक  उत्थान  के  लिये  श्राकाशवाणी  से  कोई  fate  कार्यक्रम

 प्रसारित  किया  भ्र

 यदि  हां  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 |  सूचना  कौर  प्रसारण  मन्त्रालय  में  पुत्री  शाम  ATT)  जी नहीं  ।

 (@)  प्रश्न  ही  नहीं  ।

 गोमा
 की  मुक्ति  के  लिये  कोष

 श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  गोगा  की  मुर्ति  के  weedeat  की  सहायता  करने  के  लिए  एक  समिति  ने  १९६१

 में  कोष  एकत्रित  किया  था ;

 यदि हां  तो  उस  समिति  के  सदस्यों के  नाम  क्या  है  ग्रोवर  उसके  द्वारा  कुल  कितनी  राशि

 जमा  की  गई  ;

 (7)  कया  एकत्रित  राशि  का  लेखांकन  एवं  लेखा-परीक्षण  किया  गया  भ्र

 यदि  at  तो  कब  ak  किसके  gra?

 म्रंग्रेजी में



 व  १८८४५  (  )  लिखित  उत्तर  ४६ ह

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  तथा  अणु  शाक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल

 PEER  राष्ट्रीय  गोझा  आन्दोलन
 समिति  नामक  एक  गेर-सरकारी  समिति

 आन्दोलन  कोष ਂ  के  लिय  धन  एकत्रित  किया था  ।

 इस  समिति के
 पद-घाटियां

 का
 ब्यौरा  प्रकार है

 श्रीमती  रामेशवरी  नेहरू--सं  रक्षक

 श्रीमती  श्राफ  चली-सभापति

 रेवाड़ी  डा०  एच०  को  मासकरेनहास

 ss

 प  सभापति
 श्री  बी०  ए०  दलाल

 श्री  चन्द्र
 ग्

 |!
 |

 श्री  जाज  वाज़

 श्री  वी०  एन०  लावण्डे
 प

 संयुक्त-सचिव

 श्री  कंजेटन  लोबो

 डा०  ए०  वी०  enter —atareet

 वहं  समिति  एक  गैर-सरकारी  निकाय  थी  सरकार  को  एकत्रित  राशि  के  सम्बन्ध

 W  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।

 कौर  सरकार  को  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 पाकिस्तान जाने  फे  लिए  पारपत्र

 १२४४१.  श्री  दलजीत  fag  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६२-६३  में  भारतीय  नागरिकों से  पाकिस्तान जाने  के  लिये  पारपत्रों  के
 लिये

 कितने  प्रर्थना-पत्र  प्राप्त  हुए  ;

 कितने  प्रर्थना-पत्र  मंजूर  किये  ak

 (7)  कितने  प्रर्थना-पत्र  अभी  विचाराधीन है
 ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा  वे  दैनिक  कार्य  मन्त्री  तथा  अणु  शक्ति  मन्त्री  जवाहर

 से  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही है  उपलब्ध  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  ही

 जाएंगी  |

 marcer  में  प्रकाशित  न्यूज

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 WA.  श्री  हुकुम  चन्द  कछवाय

 संयुक्त  राज्य  अमेरिका  में  जो  न्यूज़ਂ  नामक  aarare  ca  मनिका

 जाता है  वह  कितनी-कितनी  अवधि  पर  निकाला  जाता है

 इसे  विज्ञापनों  कौर  अन्य  तरीकों  से  अलग-प्रलय  कितनी  arr  होती  अध

 (7)  उस  पर  सालाना  कितना  व्यय  कराता है
 ?

 विदेशी  काय  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  दिनेश  साप्ताहिक  ।

 कुछ भी  नहीं  ।  यह  पत्रिका  न  तो  बिक्री  के  लिय  है  are  इसमें  विज्ञापन  ही  रहतें

 यह  मुफ्त ही  बांटी  जाती  है  ।

 (7)  लगभग  ६७,५००  डालर  |

 मूल  श्रीराम
 4
 4
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 खोनी  के  विऋद्ध  प्रचार  पर  व्यय

 1२४४३.  थी  आशिक ear  सुचना  ate  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 चीनी  आक्रमण  से  उत्पन्न  आवश्यकता  के  कारण  हाल  में  युद्ध  केलिए  जो
 प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  उसके  प्रचार पर  कुल  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  है  ;

 विभिन्न  भाषियों  में  प्रचार की  विभिन्न  मदों  पर  कितनी  राशि  व्यय की  गई

 क्या  संबंधित  राज्य  सरकारों  द्वारा  उनको  भेजे  गए  विभिन्न  राज्य-भाषियों  के

 पोस्टरों  कौर  प्रचार  सामग्री  का  पूर्णोपयोग  किया  गया  कौर

 क्या  किन्हीं  राज्य-सरकारों  ने  उनके  प्रयोग
 के  लिए  मुद्रित  पोस्टरों  में  किन्हीं

 भाषा  संबंधी  wea  wer  गंभीर  दोषों  का  संकेत  किया  है  ?

 सुचना  भोद्  प्रसारण  मन्त्रालय  मसें  उप मन्त्री  ज्ञान  :  भोर

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  कौर  समा-पटल
 पर

 रख  दी  जाएगी ।

 जी  हा ं।

 नहीं

 उड़ीसा  से  wat

 भी  प्र०  क०  घोष

 |  श्री नाठ०

 २४४४  डा०  कोहोर

 थो  महाताऊ

 भो  यदा पाल सिंह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  समय  उड़ीसा के  बितने  व्यतीत

 सेना  (२)  नौसेना  कौर  f 2)  वायुसेना में  है
 ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उपमर्स्त्र  दा०  राठ  :  यह  सुचना  सभा  में  प्रकट

 करना  लोकहित में  नहीं  होगा  ।

 योजना  कोष  का  व्य पव तन

 FROCK.  भी  वासुदेवन  नायर  :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  कुछ  राज्य  योजना  कोष  को  भझनुमोदित  परियोजनाओं  से  awl  पसंद  की

 योजनाओं  में  व्यपवर्तित  करने  लगे

 यदि  हां  तोए ऐसे  राज्य  कितने  भोर

 क्या  व्यपवतंन  के  संबंध  में  fore  करने  age  योजना  aa  से  परामर्श  किया

 गया

 श्रम  शर  रोजगार  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  तथा  योजना  उपमान  चे०  रा०

 :  से  (7)  जी  at  परन्तु  समस्त  योजनायें
 की तुलना  में  व्यपवर्तन  बहुत

 श्रमिक  नहीं

 में
 ब

 मूल

 on
 पी
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 जम्मू  तथा  काश्मीर  में  समाचार  पत्रों  को  तलवारों  पागल  का  ATT

 भी  बूटा  सिह
 ।  क्या  सुचना  ake  शरारत मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे

 १९६१-६२  PERR-KQ  में  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य
 के  समाचार  पत्रों

 को  कितना  ग्रखबारी  कागज  ग्रावण्टितਂ  किया

 यह  श्रावण्टन  किस  आधार
 पर  गया  शोर

 भअबबारी  कागज  प्राप्त  करने
 के  लिए  बिक्री  के  लेखापरीक्षण  रोड  ढारा

 maart  की  बिक्री  संख्या  का  सत्यापन  कराया  गया  था ?

 कौर  प्रसारण  सन् धा लय  में
 उप मन्त्री  शाम  :  ()  जम्मू  तथा

 काश्मीर  राज्य में  PERL-KR  सनौर  १९६२-६३  मैं  १११.५६  मीट्रिक  टन  भौर

 too, Jo ३०  मीट्रिक  टन  अखबारी  कागज  दिया  गया  था ।

 यह  श्रावण्टन  प्रत्येक  अखबार  की  बिक्री  संख्या  पृष्ठ  के  साकार  कौर

 प्रदान  की  नियमितता  के  अझाधघार  पर  किया  गया  ari

 (wv)  जी  नहीं  ?

 एमरजेंसी  कमीशन  क  प्राधिकारियों  हारा  reals

 भी  कपूर सिंह  :

 थी
 य०  ना०

 fag:
 थी  बूटा fag  :

 थी  यशपाल सिंह

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ्  क्या  कुछ
 व्यक्तियों

 जो  हाल  म  एम रज सी  कमीशन
 लिए  भर्ती  किये  मये

 च्े  प्रशिक्षण  समाप्त  होने के  qd  ही  त्यागपत्र  देदिये  ak

 यदि  तो  अभी  तक  कितने  व्यक्तियों  जने  धौर  उसके  कारण  क्या

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में
 उ  त्री  दा०  राठ  :  हा ं।

 १४  जनवरी से  ६  म  १९६३  तक  १४  छात्र सेनिक ों  ने

 त्यागपत्र  दिये थे  ।  उन्होंने  त्यागपत्रों  में  ये  कारण  किये  (१)  ट्रेनिंग  के  शारी  रिक

 परिश्रम  को  सहन  न  कर  (२)  सेनिक  जीवन
 के

 प्रति  रुझान
 (3)  घरेलू

 समस्याएं  ;  (४)  स्वभावगत  ग्रनुउपयुक्तता  कौर  (4):  सेनिक  जीवन में  रुचि न  होना  शौर

 उसकी  कठिनाईयों  को  न  झेल  सकना  ।

 पंजाब  में  पासपोर्ट  को  ि  का

 S  भी  स०  ato  बन्दों  :

 TREES.
 थो  सिद्धेश्वर  प्रसाद  :

 बया  प्रबल  यह  बताने  की  HIT  करेंगे

 क्या  उनका  ध्यान  पंजाब  सरकार  के  एक  मंत्री  द्वारा  पंजाब  विधान-सभा  में  दिए

 मिल  मंब्रेजी  में



 जद
 itiad  उ  च लिखि  ct  सत्तर
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 गए  इस  mare  वक्तव्य  की  श्र  श्रीकृष्ण  किया  गया
 है

 कि
 पासपोर्टों

 की  जालसाजी  के

 मामले की  फाइल  सेमी  हो  TR  है  ;

 यदि  तो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इस  मामले  मैं  कया  कारंवाई  की  गई

 प्रधान  मन्त्री  तथा
 वे

 दैनिक-कार्य  मन्त्री  तथा  अणुशक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल

 जी
 al

 (a)  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किसी  कार्रवाई  की  जरूरत  नहीं  थी  क्योंकि  गुमशुदा

 सूचियां  pare  सरकार के
 tars  की  नहीं  थी

 ।
 भारत  की  संबंधित  फाइल  सुरक्षित

 हैं  ।

 अणुशक्ति  के
 arttarger

 उपयोग

 श्री  नि०  To  भास्कर

 1२४४९  f  श्री  दी०  प्र

 क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने  को  कपा  करेंगे  कि

 क्या  श्रमशक्ति  के  शांतिपूर्ण  प्रयोगों  सहयोग  के  संबंध  में  पोलैंड  के  साथ  कोई

 कौर करार  gat  है

 )  यदि  तो  उस  करार का  क्या  ब्यौरा है  ?

 अरघान  मन्त्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मन्त्री  aerate  मन्त्री  जवाहरलाल

 में  सहयोग  की  व्यवस्था (a)  करार  में  निम्नलिखित  क्षेत्रों में

 (१)  amar  के  शांतिपूर्ण  प्रयोगों  कौर  तत्संबंधी  गवेषणा  के  बारे  में  वर्गीकृत

 सुचना  का  उस  सुचना  को  छोड़कर  जिसको  कोई  भी  पक्ष

 श्रमदान-प्रदान  करने के  लिए  स्वतंत्र  नहों  क्योंकि वह  किसी  तीसरे  पक्ष

 के  सहयोग  से  प्राप्त  की  गई  थी

 (२)  बानियों  का  पारस्परिक  श्रमदान-प्रदान

 (3)  किसी  पक्ष  द्वारा  वाहे  गए  आण्विक  सामान  अथवा  उपकरण  की  खरीद

 की  सुविधाओं  का

 (४)  दोनों  पक्षों  द्वारा  सहमत  संयुक्त  परियोजनाश्रों  की  क्रियान्विति  में  सहयोग

 y

 (५)  भारतीय  वैज्ञानिकों  के  पोलैंड  में  '  कौर  पालन  के  वैज्ञानिकों  के  भारत

 अ्र्ययन  प्रशिक्षण  के  लिए  झधिछात्रपृत्तियां  मंजूर  करना |

 पहले  यह  करार  पांच  वर्षों  अवधि  के  लिये  लाग  होगा  कौर  उसका  समय  समय  पर

 पारस्परिक  सहमत्ति  से  पुनर्गठन  संशोधन  एवं  विस्तार  किया  जा  सकेगा  ।

 गोझा  में  बीहड़  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाना

 २४५०.  शी  श्रॉकारलाल  बैरवा :  क्या  प्रधान  मन्त्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  गोत्र  की  बीहड़  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  की  योजना पर

 सरकार  विचार  कर  रही  है  ;
 ee oO

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (@)  यदि
 तो

 इस
 योजना

 में
 इस  पर

 कितने  रुपये  व्यय
 करने  का  विचार है

 ;

 यह  जमीन  कितने  परिवारों  कोंदू  जायेगी  ?.

 मन्त्री  तथा  43 fire-ard  मन्त्री  atta  wat  जवाहरलाल  :
 जी  सरकार  ने  तीसरी  पंचवर्षीय  थोजेनां  में  गी  बीहड़  भूमि  मैंगलोर  ware

 क्षेत्र  की  भूमि  में  खेती  शुरू  कराने  की  एक  योजना  मंजूर  की

 योजना में  इस  पर  VL.  ns  लाख  रुपए  खर्चें  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 इस  भूमि  पर  ८००  परिवारों  को  बसाने  की  योजना

 भारतीय  सेना  में  चीनी  लोग

 श्री  प्र०  प्र  बदगा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  छपा  करेंगे कि

 (a)  क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  चीनी  लोग  नेपाली  गोरखा  नामों को  धारण  करके  श्रासांम

 राइफल्स  कौर  प्रत्य  गोरखा  टुकड़ियों में  भरती हैं

 (a)  यदि  तो  संकट  काल  की  घोषणा  होने के  भक  कितने  ऐसे  मामले  हुए

 कौर

 भारतीय  सेना  से  एसे
 लोगों

 की
 छंटनी  करनें  के

 लियें  क्या
 कदम  उठाये जा  रहे

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में

 उप मन्त्री
 -

 दा०  To  कौर  चीनी

 उद्भव  के  केवल दो  व्यक्ति  बनावटी नाम  से  हाल॑  ही  में  भर्ती  हुए  मालूम  हुए  एक  सेना  में  पौर

 दूसरा  श्रीराम  राइफल्स  में  दीनों  भाई  हैं  ।  मालूम  होने  के  तुरन्त  पश्चात्  वे  जांच  पड़ताल
 तथा  अग्रसर  कार्रवाई  के  लिये  भ्र सैनिक  पुलिस  को  सौंप  दिये  गये  ।

 जैसे  पहले  श्री  राम  सेवक  यादव  तथा  अन्य  सदस्यों  २४  १९६३  के

 प्रदान  संख्या  १९  के  उत्तर में  बताया जा  चुका  इस  प्रकार  सेवा  में  उन  के  घुस  द्राने को को
 रोकने  के  लिये  उचित  कारंवाई की  गई  है  ।

 दिल्ली  में  कारखाने

 QVUR.  श्री  कछवाय  :  क्या  श्रम  शौर  रोजगार मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  कई  ऐसी  हैं  जिनमें  १००
 से  भी  अधिक

 कमेंट्री  काम  करते हैं  परन्तु  वे  न्यूनतम  वेतन  बो  के  क्षेत्रा कार  में  नहीं  हैं

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या
 सरकार

 इस
 पर  विचार

 कर
 रही  है

 कि
 वे  न्यूनतम

 वेतन  ars  के  क्षेत्राधिकार  में

 झा  जायें  ?

 पश्म  ate  रोजगार  ArATAT  में  scart  (att  र०
 की  +  जी  हा

 यह
 हवाला

 न्यूनतम  वेतन  भ्रधिनियंम के  बारे  में  है  ye
 ca

 +मूल  अंग्रेजी
 Tr
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 न्यूनतम  वेतन  १९४८ की  धारा  ३  के  भन्तगंत  ag  व्यवस्था

 है  कि  संबंधित  सरकार  यदि  चाहेतो  किसी  भी  ऐसे  अनुसूचित  रोज़गार  wet  सारे  राज्य  में

 एक  हज़ार से  कम  कमंचारी काम  करते  वेतन  निश्चित न  करे

 (Tt) a AT इस  समय  किसी  प्रशासन के  पास  भ्र घि नियम की  भ्नुसूतचि  में  नए  रोज़गार

 जोड़ने  का  कोई  सुझाव  नहीं है  ।

 नागालैण्ड  प्रशासन  के  लिये  fata  शक्तियां ag

 _  tt  cravat सिंह  :
 TRE.  ग  सो  प्र०  :

 क्या  प्रदान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नागालैंड  के  प्रशासन  को  प्रिक  वित्तीय  शक्तियां  देने  का

 विचार किया  गया  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  क्या  है  ?

 तथा  वैसे  दिक-कार्यो  मन्त्री  तथा  चक  शाक्ति  सन्तरी  लवाह्रलाल

 (*)  ही |  यह  प्रस्ताव  सिद्धान्त रुप  में  स्वीकार किया  गया  है  ।

 (a)  वैदेशिक कार्य  मंत्रालय  का  एक  वरिष्ठ  वित्त  भिकारी नागपाल  सरकार  के

 बरामद  के  साथ  ब्यौरे  का  अध्ययन  करने  के  लिये  मई  के  प्रारम्भ  में  नागालैंड  जायेगा ।  उसकी

 सिफारिश शाने  के  बाद  भ्रान्ति  face  किया  जाएगा  i

 औद्योगिक  समझोता  संकल्प

 fa
 रिश्

 कौर To  ख०  क्या  श्रम  प्रौढ़  रोजगार मंत्री  पह  बताने की  करेंगे

 (a)  क्या  अखिल  भारतीय  कामिक  संघ  ने  नई  दिल्ली  की  अपनी  हाल  की  dow  में

 झौदयोगिक  समझौता  संकल्प के  कार्य-मंत्रालय की  समीक्षा  की  थी  ;

 यदि  तो  उस  बैठक में  क्या  मुख्य  सिफारिशें की  गई
 भोर

 इन  सिफारिशों
 की  दृष्टि  से  सरकार  कया  कार्रवाई  करने  का

 विचार  करती  है  ?

 pore  भौर  रोजगार  नन्त्रालर  में  उप मन्त्री
 co  कि०

 :
 सरकार  को

 इस  सम्बन्ध में  अखिल  भारतीय  कार्मिक  संघ  से  कोई  सूचना  नहीं  मिली
 ।

 ate  wer  ही  नहीं  उठत े।

 urge  शक्र  बस्ती

 1२४५६.  भी स०  सो०  बनर्जी :  कया  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंग  कि

 कया
 भद्रायुध  शक्र  बस्ती  में  बहुत  सी  चीजों  के  स्थानीय

 कय
 के

 बारे  में  बड़ी

 भारी  भ्नियमितताभों की  सूचना  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  क्या  विशिष्ट  शिकायते  प्राप्त हुई  हैं

 मूल  wast  में
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 (7)  जांच  की  गई

 यदि  तो  क्या  परिणाम  निकला  है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  ato  रा०  से  च्

 चक्कर  बस्ती  द्वारा  स्टोर  के  स्थानीय क्रय  सम्बन्धी  झनियमितताश्रों के  निम्न  दो  मामलों  का  पता

 (१)  कहानियों  का  क्रय--यह  आरोप  लगाया  गया  था  कि  विशिष्ट  ब्योरे  से  घटिया

 चीजें  खरीदी
 गई  थीं  ।  डिपो ने

 १९६२
 से

 28eQ HY Tala A
 की

 प्रविधि
 में  एकांदा  को

 सज्जित  करने के  लिये  जल्दी  से  लोहे की  ५१  कड़ाहियां खरीदी  थीं  ।

 (२)  उपकरण  की

 ug  भ्रारोप  लगा  था  कि  संभरण  mea  देने  के  मामले में  एक  फर्म के  साथ  पक्षपात  किया  गया

 भोर  घटिया  सामान  मिला  तथा  स्वीकार कर  लिया  गया

 विशेष  पुलिस  प्रतिष्ठान  जिसने  इस  मामले  की  जांच  की  पहला  सिद्ध  करने

 का  सादा  नहीं  मिला  ।  दूसरे  आरोप  की  जांच  कभी  परी  नहीं  हुई  ।

 faa  में  org  सिम्बल  मन्दिर

 1२४५८.  श्री  हरि  विष्णु  कामत
 :.  कया  प्रधान  मंत्री  १६  १६६३  के  अतारांकित

 संख्या  ८१६  के  उत्तर  के  सम्बन्घ में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मिश्र  में  १  सिम्बल के

 एतिहासिक  मन्दिर की  मरम्मत  तथा  रक्षा  की  योजना के  सम्बन्ध  में  युनेस्को  की  महासभा  में  प्रस्तुत

 हुए  संकल्प  पर  भारत  ने  क्या  मत  दिया
 ?

 गंब्रघान  मन्त्री  तथा  वे  दे  दिक  कार्यो-मन्त्री  तथा  झा  शक्ति  मन्त्री  जवाहरलाल ने  :

 यह  मामला  महा  सभा  में  दो  बार  उठा  ।  सभा  ने  विधि  सम्बन्धी  समिति  की  रिपोर्ट  पर

 विचार  जिसने यह  निणंय  दे  दिया था  युनेस्को  के  बजट  से  दस  वर्षों  की  प्रवर्ध  के  लिये
 योजना  को  चलाने के  लिये  महानिदेशक  के  प्रस्ताव  की  स्वीकृति के  लिये  दो  तिहाई  बहुमत

 की  आवश्यकता है  ।  इस  मामले  भारतीय  शिष्टमंडल ने  मतदान  नहीं  दिया  ।

 महासभा  ने  महानिदेशक  प्रस्ताव  पर  मत  दान  किया  कौर  भारत  ने  उसके  पक्ष  में  मत  दिया

 ष्ह् रल  में  प्राचीन  बिजली  घर

 Go  :  क्या
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  केरल  सरकार  ने  राज्य  में  बिजली की  कमी  को  मिटान ेके  लिये  एक  झ्राध्विक

 बिजली  घर  स्थापित  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  प्रार्थना की  शौर

 (a)  यदि  तो  इस  के  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रधान  मन्त्री  तथा
 वे

 दैनिक-कार्य  मन्त्री  तथा  अणु  शाक्ति
 मन्त्री  जवाहरलाल

 नहीं  ।

 (a)
 प्रशन

 ay  नहीं

 मूल  अंग्रेजी  म
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 दिल्ली  में  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  के  लिये  निवास  स्थान

 1२४६०.  श्री  दलजीत  सिंह  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे

 यह  सच  है  कि  सरकार  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों  को  काम  देने  के  मामले में

 facet  कौर  नई  दिल्ली  को  दो  अलग  स्थान  मानती  है

 यदि  तो  प्रतिरक्षा  संगठनों  में  काम
 करने  वाले  तथा  दिल्लीਂ  छावनी  में

 रहने  वाले  कर्मचारियों  को दिल्ली  चले  जानें  तथा  दिल्ली  वालों  को  नई  दिल्ली  चले  जाने

 के  लिये  क्यों
 गया  att

 यदि  तो  इसके  संबंध  में  क्या  कार्रवाई  की  गई  है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय में
 उप मन्त्री  द०  राम  जी  नही ं।

 (@)  कार्रवाई  इसलिये  की  जाती
 है  क्योंकि  वर्तमान  श्रादेशों  के  अधीन  दिल्ली

 छावनी  को  प्रतिरक्षा  कर्मचारियों
 को  मकन  देने  लिये  नई  दिल्ली  सेਂ  पृथक  स्थान

 माना  जाता  है ।

 प्रद नही et  नहीं  उठता

 समाचार  पत्रों के  पृष्ठानुसार  शल्य

 1२४६१.  1.0  दी०  चल  फार्मा  क्यो  सुचना  सनौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  भारतीय  भाषा  समाचारपत्र संघ  ने  संविधान  में  संशोधन  करके  सं विहित

 पृष्ठानुसार मूल्य  अनुसूची  लागू  करने  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  करहा  है

 (a)  यदि  तो  इस  प्रश्न  पर  सरकार  ने  विचार  किया

 इसके  बारे में  सरकार  की  प्रतिक्रिया  क्या है  ?

 सिंचना  ake  प्रसारण  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  शाम  सरकार  को

 बंबई  में  १४  १९६३  को  उनकी  बैठक  में  भारतीय  भाषा  समाचार  पत्र  संघ  कीं

 कार्यपालिका
 समिति  द्वारा  पारित  एक  संकल्प  की  एक  प्रति  मिली  जिसमें  अन्य

 बातों  के

 साथ  साथ  कहा  गया  है  कि  सरकार  को  संविधान
 में  संशोधन

 करके  एक  संवर्द्धित  पृष्ठानुसार

 मूल्य  भ्रनुसूची  नियत
 करनी  चाहिये

 ate  (7)  इस  समय  कोई  कार्रवाई  करने  का  विचार  नहीं  है  ।

 दिल्ली  छावनी  बोर्ड  के  स्कूल

 _  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री
 १४६२

 काशी  रास  गुप्त

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह्  बताने  ay  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह्  सच  है  किਂ  दिल्लो  छावनी  बो  द्वारा  चलाए  ने  वाले  स्कूलों
 में

 चौकीदारों  तथा  चतुर्थ  श्रेणी  के  अरन्य  कर्मचारियों  को  भ्र भी  भी  रुपये  के

 क्रम  में  वेतन  दिया  जा  रहा  है  ate  दूसरे  वेतन  आयोग की  सिफारिशों  के  अनुसार  उनका

 क्रम
 ७०-८५  Bra at

 किया  गया
 भाकपा

 मूल  पंप्रेजी  में
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 यदि  तो  वेतन-क्रमों  को  संशोधित  न  करने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तिरा  मन्त्रालय  में  उपमंत्री  दा०  ६ 4 ह  चव्हाण )  तथा  (a)  जी  हा

 द्वितीय  वेतन  आयोग की  सिफारिशें  छावनी  बोर्डों  के  कर्मचारियों  पर  लागू  नहीं  हूं  ।  दिल्ली

 छावनी  बोड़े  द्वारा  चालित  स्कूलों  में  काम  करने  वाले  चतुर्थ  श्रेणी  सेविंग  के  वेतन-दर  नेशनल

 इंडस्ट्रियल  ट्रिपल  के  निर्णय  के  अ्रन्तगंत हैं हैं  जिनके  भ्र तु सार  वह  ३१-१-३५  वेतन दर

 के  ही  अ्रधिकारी  हैं  ।

 दिल्ली  छावनी  में  बिजली  की  कमी

 _  थी  प्रकाशा वीर  शास्त्री
 २४६३

 Lat  काशी  राम  गीत

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यहं  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  दिल्ली  छावनीਂ  में  रहने  वाले  भ्र सैनिकों  के  लिये  की

 कमी  है  ;

 यदि  तो  उनकी  मांग  पुरी  करने  के  लिये  क्या  प्रबन्ध  fray जा  रहा

 समस्त  प्राणियों  को  कब  तक  कनेक्शन  मंजूर कर  दिये

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय में  उपमंत्री  eto  :  जी  हां  ।  इसका  कारण

 यह  है  कि
 छावनी  की

 श्रसंनिक  जनता को  उतनी  विदयुच्छक्ति  द  जा
 सकती

 जितनी

 प्रतिरक्षा  श्रावश्यकताएं  पुरी  कर लेने  के  बच  जाए  ।

 दिल्ली  छावनी  कोतवालीਂ  *  सब-स्टेशन

 वर्तमान  ट्रांसफारमर  को  तबदील  करके  Yoo  किलोवाट  से  ३००  किलोवाट तक  बढ़ाई  जा  रही

 आशा है  कि  यह  काम  लगभग  एक  वर्ष  में  हो  जाएगा

 एम०  ई०  दिल  छावनी

 _  श्री  प्रकाश वीर  शास्त्री
 २४६४

 Lat  काशी  गुप्त

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  HIT  करेंगे  कि

 क्यो  येह  सच  है  कि  दिल्ली  छावनी  के  एम०  fo  एस०  को  भारतीय  बिजली

 १९१०  के  जैसा कि  ae  समय-समय  पर  संशोधित  किया जा  चुका

 लाइसेंस  प्राप्तकर्ता  की  समस्त  शक्तियां  :  एवं  दायित्व प्राप्त  हैं  ;

 क्य  एम०  ई०  एस०  द्वारा  उपभोक्ताओं  को  बिजली  सप्लाई  करने के  लिये

 बनाये गये  विनियम  भारतीय
 बिजली

 १९१०  उसके  भ्रन्तर्गंत  बनाये  गये

 नियमों  के  ग्रनुरूप हे

 (77)  यदि  तो  इसके  क्या  are  कौर

 इस  स्थिति  को  ठीक  करने के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का
 विचार  कर  रई

 ee

 sat  में
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 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में
 उपमंत्री  दा०  tro  :  भारत  सरकार  का  एक

 विभाग  होने
 के

 नाते  एम०  ई०  एस०  इण्डियन  इलैक्ट्रिसिटी  १६१०  के  घिन  लाइसेंसदार

 परन्तु इस
 विधेयक

 के  अनुभाग  ५१-ए  Pade  उसे  लाइसेंसदार  के  सभी  श्रषघिकार
 झर

 दायित्व
 प्राप्त  हूं  सिवाए  उनके  कि

 जो  उस  अनुभाग  की  पहली  परन्तुक  में  दिए  गए  हैं  ।

 (a)  ote

 तथा  wer  नहीं  उठत े।

 दिल्लो  छावनी  ate  को  सेठी

 प्रकादशावोर  शास्त्री  : द
 दै  &  है

 थी  काशी  राम  गुप्त  :

 क्या  श्नलिरका  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  म

 क्यां यह  सच  है
 कि  दिल्ली  छावनी  ate  ने  कमेटी  का  निर्माण  wh  तक

 ल

 किया  है  जैसा
 कि

 औद्योगिक
 विवाद

 अघिनियम
 की  घारा  ३(१)  के  धन्तगंत  भा कश् यक

 यदि  तो  इसके  कारण  हैं  ;

 इस  मामले में  क्या  कार्रवाई कीं  गई

 प्रतिरक्षा  में  उप मन्त्री  दा०  र  :  इण्डस्ट्रियल  डिस्प्युट्स

 शकट  के  भ्रनुभाग  ३(१)  की  मांग  के  अनुसार  दिल्ली  छावनी  दवारा  अ  कमेटी  बनाई  गई

 wit  उसकी  समयावधि  Yeo  में  समाप्त हो  गई  कमेटी का  पुनस्संगठन  नहीं  किया
 गया  |

 (@)  श्रम्बाला  छावनी  बोर्ड  के  एक  कमज़ोरी  से  संबद्ध  एक  मामले  में  पंजाब  हाई

 मे
 निर्णय  दिया  कि  छावनी  बोले ंके  सभी  कर्मचारियों  को  इण्डस्ट्रियल  डिस्प्यूट्स  एक्ट  की

 शर्तों  के  घिन  नहीं  कहा  जा  यह  श्रावश्यक  है  कि  छावनी  बोर्डों  के

 झौद्योगिक  अथवा  ध्रर्घीयोगिक  कार्यों  को  उसके  ऐसे  कार्यों  से  अलग  किया  जिनका

 उद्योग  से  कोई  संबंघ  नहीं  छावनी  ate  क  कर्मचारियों  का  कार्मिकों  के  तोर पर

 वर्गीकरण  का  प्रश्न  विचाराधीन  क्योंकि  ो  कमेटी  तभी  बन  सकती  है  जब

 की  संख्या  १००  या  शरीक हो  ।

 छावनी  बोड़ें  को  निदेश  दिया  गयो  है  कि  इस  विषय  में  after  कार्यवाही

 छावनी  नियमों  का  ware

 २४६६.  द
 थो  काशी  राम  गुप्त

 आरी  प्रकाश वीर  शास्त्री
 2

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  १२  PEKo  के  श्रतारांकित  प्रदान  १६७८  फे
 उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेगे
 कि

 देश  की
 विभिन्न  छावनियों

 के
 नियमों  कौर



 &  aay  )
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 नियमों  को  वहां  की  प्रादेशिक  भाषा त्रों  श्र  हिन्दी  में  wafer  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  इस

 बींच  क्या  प्रगति  हुई

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  सभी
 छावनी  बोर्ड

 प्रभी  ग्रंग्रेजी

 में  ही  अपना  काम  चला  ह्विटनी  waar  प्रादेशिक  भाषाओं  को  अपनाने  की  साध्यता

 पर  छावनी  बोर्डों  से  विचारविमर्श  फिया  गया  जिन्होंने  इसमें  अपनी  त्  श्रयुविवाएं  व्यक्त

 की  उनकी  जांच  की  जा  रही

 दिल्ली  छावनी  में  छावनी  फण्ड  वाट  र

 काशी राम  गुप्त  :
 २४६७.

 at  प्रकादावीर  शास्त्री  :

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या यह  सच  हैकि  दिल्ली  छावनी  में  छावनी  बोझ  फंड
 के

 कम
 से

 कम  €०

 झ्तिशत  क्वार्टरों  की  जिनमें  भ्र सैनिक  रह  रहे  तुर  बड़े  पड़ाव  पर  मरम्मत  fer  जाने

 की  जरूरत  ग्रोवर

 यदि  तो  क्वार्टरों  की  मरम्मत  के
 लिये  सरकार  ने  क्या  कदम  उठाये हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय में  उप मन्त्री  ato  करा  तथा  केवल एक

 क्वाटर  में  भारी  मरम्मत  आवश्यक  जो  तभी  की  जा  सकेंगी  wa  उसे  वर्तमान  किरायेदार

 ने  खाली  किया  ।  शेष  क्वाटर  वाज बो  हालत  में  हैं  ।  आवश्यक  मरम्मत  जा  रही

 दिल्ली  छावनी  में  भूमिगत  नालियां

 sm  काशी  राम  गुप्त  :
 २४६८,

 Lat  प्रकाशावोर  शास्त्री  :

 wan  प्रतिरक्षा  मंत्री  ४  १९६१  के
 अतारांकित प्रश्न  संख्या  ३२९५  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे किः

 दिल्ली  छावनी  में  भूमिगत  नालियों  सम्बन्धी  योजना  तैयार  करने  में  परब  तंक

 बया  प्रगति  हुई  है  ;

 लगभग  किस  तिथि  से  योजना  पर  कार्य  आरम्भ  हो  wie

 इस  पर  कितनी  लागत  का  अनुमान है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप सन् त्री  दा०  रा०  ):  तथा  दिल्ली

 छावनी  में  ara  नालियों  के  लिए  एक  योजना  बनाई  गई  विचाराधीन  है  ।  यह  wea

 for  कारक
 कि  ग्रापातकाल  के  कारण  योजना  को  स्थगित  कर  प्राय  विचाराधीन  है  |

 लगभग  १४४  लाख  रुपये

 582  (ai)
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 दिल्ली  छावनी  का  इसे निक  क्षेत्र

 थी  काशी  राम  गुप्त  :

 al  श्री  वीर  नि  :

 क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  २५  १९६१  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ewok  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सदर
 दिल्ली  छावनी  में  सैनिक  क्षेत्र के  विस्तार  के  प्रदान

 जिसे  सरकार  ने
 सिद्धान्त  रूप  में  पहले  ही  स्वीकार  कर  लिया  पुर्निवचार  कर  लिया

 यदि  तो  इस  विषय
 में

 भ्रन्तिम  fora  कब  तक  किये  जाने  की  श्रद्धा

 अर

 क्या
 सैनिक  क्षेत्र  में  सम्मिलित  की  जानें  वाली  भूमि  सैनिक  योजनाश्रों  के  भ्रन्तर्गत

 है  यदि  तो  इस  विषय  में  विलम्ब  क्यों  किया  जा  रहा है  ?

 प्रतिरक्षा  मन्त्रालय  में  उप मन्त्री  दा०  रा०  :  से  दिल्ली

 छावनी  के
 भ्र सेनिक  क्षेत्रों

 के
 प्रसार  ae  श्रीपति-घोषणा के  गस चा तस  स्थगित  कर  दिया  गया

 प्रतिरक्षा  की  बढ़ी  ग्रावव्यकताओं  को  सामने  रखते  सैनिक  शभ्रधिकारियों  को

 वरी  १९६३  में  सुझाव  पर  नए  सिरे से  विवार  करने  को  कहां  गया  था  ।  उनकी  रिपोर्ट  की

 प्रतीक्षा  किया  रही  उनकी  रिपोर्ट  की  प्राप्ति  पर  विषय  पर  ga:  विचार  किया  जाएगा  ।

 वाणिज्यिक  फर्मो  में  सेनिक  पदाधिकारी

 1२४७०.  श्री  दार कां  दास  मंत्री
 :

 कया  प्रतिरक्षा  मंत्री  १०  १६६३ के  तारांकित

 गरदन  संख्या  ८१४  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  के  कितने  वरिष्ठ  सेना  अधिकारी  ऐसे  जिन्होंने  पिछले  पांच  वर्षों

 में  मंत्रालय  से  भ्र नुम ति  प्राप्त  करके  व्यापारी  फर्मों  में  नौकरी  की  किन  शर्तों

 क्या  ace  सूची  सभा  पटल  पर  रखी  जाएगीਂ

 उनमें  से  कौन  कौन  दिल्ली  में  हैं
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  सनौर  .  के

 वरिष्ठ  सेना  अधिकारियोंਂ  शब्दों  का  उल्लेख  उन  सेवा  निवृत्त  अफसरों  से  जो

 जल  तथा  वाय  सेवायों  में  उच्चपदों  पर  थे  ।  इस  जहां
 तक  सूचना

 उपलब्ध  सभा  पटल पर  रखी  गई  t [qeararera  में  रखी  गई
 ।  देखिये  संख्या  एल०

 टी०

 १२४७/६३]

 जहां  तक  मालूम  निम्न दस  अ्रफसर  अब  दिल्ली  में  हैं  :--

 १.  मेजर  जनरल  यट  सी  ०
 दुबे

 २.  ब्रिगेडियर  डी०  चौधरी

 ३.  ब्रिगेडियर  एल०  एल०  भंडारी

 '४.  ब्रिगेडियर  एस०  एस०  मलिक

 ब्रिगेडियर  श्रान्त  सिह

 बादशाह है
 anfeqe

 एम
 Ure

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ४  लैफ्टिनेंट  aia  एम०  कार  बुलाकर

 कौल  सिह

 &  लैफ्टिनेंट  कर्नल  टी०  के०  मुकर्जी

 | 20,  लेफ्टिनेट  HAT  कर्नेल  )  ज०  सी०  कपूर

 गोशा  में  आयात  लाइसेंसों  &  लिय  जांच  समिति

 1२४७१.  डा०  गायकों
 :  कया  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हैकि  गोदा  प्रशासन
 ने

 आयात  निर्यात  देने
 के

 संबंध
 में

 आरोपित

 श्रनियमितताश्ं  की  जांच  करने के  लिये  एक  जांच  समिति  नियुक्त  की

 (a)  क्या  इस  समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट
 पेदा  कर  दी

 इस  समिति  के  निष्कर्ष  क्या हें  ?

 पं प्र घान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  तथा  श्रणदाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  :.

 गोझा  wearer के  तीन  wed तथा  एक
 गैर

 सरकारी  व्यक्ति  पर  आधारित एक
 समिति

 दमन  अर  दीव  के  लेफ्टिनेंट  गवर्नर  द्वारा  भ्रक्तूबर  १९६२  गोझा  में

 लाइसेंस  देने  संबंधी  झ्रारोपित  अ्रनियमितताथ्ों  की  जांच  करने के  लिये  नियुक्त की  गई  थी  ।

 समिति  के  सदस्यों  ने  अपनी  रिपोर्ट  गोझा  प्रशासन  को  दे

 समिति  ने  at  अपने  निष्कर्षों  को  अ्रन्तिम  रूप  नहीं  fears

 वैज्ञानिक  श्रनसंघान  संबंधी  समन्वय  समिति

 २४७२.  थी  सिद्धपुर  प्रसाद  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  हैकि  हाल  में  वैज्ञानिक  गवेषणा  में  समन्वय  के  सम्बन्ध  में  सुझाव

 देने के  लिये  डा०  भाभा  के  सभापतित्व  में  एक  समिति  बनाई गई  है  ;

 यदि  तो  समिति  के  निदेश  पद  क्या  हैं  कौर  वहू  कब  तक  प्रतिवेदन  देगी
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदिक-कार्य  मंत्री  अणुशक्ति  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरु

 देश  में  किये  जा  रहेवैज्ञानिक  कार्य  अनुसंधान  योजनायें  )

 की  जांच  करने  रिपोर्ट  देने  झर  कार्य
 को

 यथासंभव  कम  खच  से  सुचारु
 रूप  में  चलाने के  लिये  इस  महीने  डा०  एच०  जे०  भाभा  के  सभापतित्व  में  एक  समिति  का

 निर्माण  किया  गया  जिसके  सदस्य  डा०  डी०  एस०  डा०  एस०  हुसेन  श्री

 एस०  एस०  खेरा  तथा  डा०  एस०  भगवन् तम  यह  समिति  देश  में  सरकार  के  अधीन या

 सरकार  से  सहायता  पाने  वाले  विभिन्न  संगठनों  शहरों  संस्थानों  में  किये  जा  रहे  वैज्ञानिक  कायें

 की  जांच  करेगी  तथा  रिपोर्ट  देगी  ।  यह  समिति  कार्य  को  ates  कारगर  ढंग से  चलाने के  लिये

 सुझाव  तथा  साधनों का  अधिक  प्र भावात्मक  ढंग  से  लाभ  उठाने  कौर  एक  ही  कार्य को

 अनावश्यक रूप  में  दुबारा  करने से  बचने  की दृष्टि  से  विभिन्न  प्रयोगशालाओं  atc  वैज्ञानिक

 संगठनों  के  बीच  कार्यों  के  समन्वय  के  संबंध  में  सरकार को  सलाह  देगी  |  समिति  द्वारा  रिपो

 के  लिये  कोई  निश्चित  अवधि  नहीं  रखी  गई

 मूल  watt में
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 भ्रम्बाला  छावनी  में

 1२४७३  श्री  न  ना०  विद्यालंकार  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने की  .  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार  को  पता  हैकि  १९६३  की  रात्रि  को  छावनी

 के  एक  मुख्य  बाजार  में  भयानक  राग  लग  गई  जिसके  कारण  दर्जनों  दकार  नष्ट हो  गई
 जिनके  परिणामस्वरूप  कई  लाख  रुपये

 के  माल  ake  सम्पत्ति  की  न  पुरा  होने  वाला  तथा

 भारी  हानि

 क्या यह  सच  है  कि  छावनी  अम्बाला  छावनी  के  पास  भाग  बुझाने  का

 सामान  भ्र ौर  कर्मचारी  न्यूनतम  निर्धारित  मात्रा में  भी  नहीं  तर

 यदि  ऐसी  बात  है  तो  इसके  संबंध  में  क्या  कारवाई  की  गई

 मंत्रालय में  उपमंत्री  ato  रा०  :  इस

 में  दुकानों  को  क्षति  पहुंची  ।  at  लगने  के  कारणों  की  जांच  छावनी  बोर्ड की  एक

 समिति  के  द्वारा  की  जा  रही  जांच  का  परिणाम  अभी  मालूम  नहीं  gar

 जी  नहीं  ।  छावनी  अम्बाला  के  art  बुझाने  का  पर्याप्त  सामान  है  ।

 इसके  छावनी  में  प्राग  बुझाने  की  सेवा  की  are  तर  इकाइयां  हैं

 sea ही  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 बाल  फिल्म  संस्था  के  लेखे

 1२४७४.  श्री  यशपाल  क्या  सुचना  शौर  प्रसारण  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  राजस्व  के  महालेखापाल  ने  बाल  फिल्म  संस्था  का

 fate  लेखापरीक्षण  किया  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  निष्कर्ष  ह  और  क्या  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर
 रखी

 सूचना  शर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम  जी  हां  ।

 १८  ग्रिनेल  ERR  को  लोक  सभा  पटल  पर  रखे  गये  लेखापरीक्षा  रिपोर्टे  )

 १९६३  की  इंडिका  €३  की  दौर  ध्यान  आकर्षित  किया  गया  है  ।

 बाल  फिल्म  संस्था

 1२४७५.  श्री  यश्पाल
 सिंह :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री

 यह
 बताने  की  कपा  करेंगे

 कि

 क्या यह  सच  है  कि  बालोपयोगी फिल्मों  के  अन्तर्राष्ट्रीय  ब्रेसनन  युवकों के

 लिये  भ्रत्तर्राष्ट्रीय  फिल्म  कार्यक्रम  प्रायोजित  करने के  संबंध  में  बच्चों  की  फिल्म  संस्था  को

 १०००  डालर  मंजूर
 किये

 कौर

 मूल  ध्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  यह  राशि  कसे  कौर  कब  प्राप्त  हुई  थी  तथा  संस्था के  रजिस्टरों  में

 दर्ज की  गई  थी  ?

 aa  शोर  प्रसारण  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दाम  नाथ )  :
 जी  a

 यह  राशि  भूतपूर्व  महा
 बाल

 फिल्म
 द्वारा  ब्याज  में  १५-१२-६१

 को  प्राप्त  की  गई  जहां  वह  एक  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिये  गये  थे  ।  अभी तक

 राशि  संस्था के  रजिस्टरों  में  दर्ज  नहीं  की

 सिक्किम  में  बुश

 थी  यश्पाल  सिह
 TVR

 {  थ्री  इन्द्रजीत  गप्त

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  प्रेस  समाचारों  में  कोई  सत्यता  है  कि  पिछले  दो  महीने दीनों  से  पश्चिम  सिक्किम

 में  परकाल  की  स्थिति
 फली  हई  are

 खाद्य  की  इस  कमी  को  दूर  करने  के  लिये  भारत  सरकार  ने  सिक्किम  की

 सहायता  करने के  लिये  क्या  किया  है  ?

 दरबान  मंत्रो  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  तथा  शाक्ति  मंत्री  जवाहरलाल

 ate  पश्चिम  सिक्किम  में  सुभिक्ष के  बारे  में  प्रेस  की  सूचना के  भ्र ति रिक्त  कोई

 सुचना  प्राप्त  नहीं  दुर्भिक्ष  की  हालत  या  कथित  खाद्य  की  कमी की  पुष्टि  नहीं  हो

 सरकार  इस  मामले  में  जांच  कर  रही

 छावनी  नगर  नसीराबाद

 RAC)  श्री  का  क्०  गोपालन  :  क्या  प्रतिरक्षा मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या यह  सच  है  कि  नसीराबाद  की  नागरिक  समिति  ने  छावनी  नगर

 पर  किराया  नियंत्रण  विधि  को  करने  की  मांगकी

 यदि  तो  क्या  इस  seq  पर  सरकार  पिछले  तकरीबन  दो  वर्षों  में  विचार  कर

 रही

 क्या  इस  मामले में  कोई  निर्णय  किया  गया  है  ;  झ्र

 यदि  तो  इसका  arr  क्या

 palate  मंत्रालय  में  उपमंत्री  दा०  रा०  चव्हाण )  जी  मई  १९६२

 में  ।

 जनवरी  Raa में  राजस्थान  उच्च  न्यायालय  ने  यह  निर्णय  दिया  कि

 (१)  राजस्थान  भूगृहादि  तथा  निष्कासन  PaYo

 जिस  रूप  में  नसीराबाद  छावनी  पर  लाग  होता  राज्य  विधान  मंडल  at  शक्ति  से  परे  है

 |  दिल्ली  शौर  अजमेर  नियंत्रण  झ्र घि नियम  REYR  अभी  तक  नासिरा वाद  छावनी

 में  लाग
 वयनया्ययधथकयानाबन  —~

 मूल  wat  में
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 मार्चे
 ee

 राजस्थान  सरकार  ने  इच्छा  व्यक्त  की  कि  समूचे  राज्य में  किराया

 नियंत्रण  विधान में  एकरूपता  लाने
 के  छावनियों  नियंत्रण

 १९५७  के  सक्षम  उपबंधों  के  भ्रमित  भारत  सरकार  नसीराबाद  छावनी

 पर  भी  लागू  किया  जाना  चाहिये  ।  स्थ/नीय  राज्य  किराया  नियंत्रण  स्रधिनियमः  नसीराबाद

 छाननी  दिल्ली  ate  अजमेर  किराया  नियंत्रण  १९५२  के  होने  के  पश्चात

 ही  नसीराबाद  छावनी  पर  लागू  किया  जा  सकता  है  ।

 PERR  राज्य  सरकार  ने  बताया  कि  दिल्ली  ग्रोवर  ग्रामर  किराया  नियंत्रण

 नियम  १९५२  जिस  रूप  में  ag  नसीराबाद  छावनी  पर  लागू  होता  रह  करने  के  लिये  ग्रपेक्षित

 संशोधन  किया
 गया  है

 ।  श्री  राजस्थान  भूगृहादि  a  निष्कासन  नियंत्रण  )

 REYXo  को  नसीराबाद  छावनी  पर  लागू  करने  की  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 एम०  ई०  बैरकपुर

 1२४७८.  श्री  स०  Ato  बुर्जों  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या यह  सच  है
 कि  जी०  ई०  बैरकपुर  ,  के  अधीन  काम  करने  वाले

 एम०  ई०  एस०  के  लगभग  ३०  कार्यकर्ता प्र ों  को  पिछले  पांच  वर्षो  से  अधिक  समय  से  उन  की  वार्षिक

 वेतन  विधि  नहीं  मिली  है  ;

 क्या
 इन  मामलों

 में  वेतन
 भी  नियत  नहीं  किया  गया  ;

 यदि  तो  इस  विलम्ब  के  कारण  क्या  ौर

 इन  को  निपटाने के  लिये  सरकार ने  क्या  उपाय  किया है
 ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय में  उपमंत्री  वा०  राठ  जी  नहीं  ।  स्थिति  यह  है  कि

 प्रतिरक्षा सेवाओं  में  प्र सैनिक  वेतन  )  नियमों  R&Ko  के  १५  PERO  को  लग  होने  की

 तिथि पर  विविध  प्रतिरक्षा  प्रतिष्ठानों के  भ्र सैनिक  कर्मचारियों  के  वेतन  शोधित  वेतन  भागों  में

 पूर्व-निर्धारित किये  जाने  जिस के  wart  पर  art  वाचिक  वेतन  वृद्धि  मिलनी  थी  ।

 ३०  कर्मचारियों  का  वेतन  अस्थायी  तौर  पर  पूर्वनिर्धारित  किया  जा  चुका  है  उस

 वेतन  के
 प्राकार

 पर  ah  भुगतान भी  अस्थायी तौर  पर  किया  जा  चुका  दो  मामलों
 में

 वेतन

 अन्तिम  रूप  से  निर्धारित  किया  जा  चुका  जब कि  शेष  २८  मामलों  में  प्रशासी  अघिकारी

 लेखा  परीक्षक  प्राधिकारियों  के  परिषद  से  कार्रवाई  कर  रहे  हैं  ।

 विलम्ब  के  कारण ये  हैं  :

 (१)  बहुत  से  सम्बद्ध  व्यक्तियों  ने  एम  ०  ई०  एस०  में  काम  किया  इन  सब  दफ्तरों

 से  सत्यापन  जारी  था  ॥

 (2)  कुछ  मामलों
 में  अवधि  की  रुकावट  को  दूर  करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करना

 जरूरी  था ॥

 (3)  वेतन  पुनर्वितरण  तथा  परिणामस्वरूप  बकाया  राशि  के  बिल  तैयार  करने
 से

 संबंधित  बहुत  श्रौपचारिकतायें  पूरी  करनी  थीं  ।

 (४)  लेखा
 परीक्षक

 प्राधिकारियों  की  आपत्तियों  का  निपटारा  करना  था  |
 शाना

 मूल  अंग्रेजी  में



 १८८५  लिखित  उत्तर  LV99

 शीघ्रातिशीघक्न  सभी  बकाया  मामलों  का  निपटारा  करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 है  ।

 डाक्टरों  को  सेना  में  कमीशन

 २४७९.  श्री  श्रोंकारलाल  बरवा  :  क्या  प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  भ्र सैनिक  डाक्टरों  को  कमान  देने  की  सुविधा  का

 भ्न्नन्त्र  किया

 यदि  तो  उन्हें  कमीशन  देने  की  क्या  शर्तें  शौर

 उन्हें  कितने  साल  सेवा  करने  पर  रजिस्ट्रेशन  सर्टिफिकेट  दिया  जायेगा  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  में  उपमंत्री  ato  रा०  जी  हां  ।  ऐसा  होता  रहा  है

 सैनिक  डाक्टरों  को  सेना  चिकित्सालय-इल  में  अ्रल्पकाली न  नियमित  श्रीपति

 रिज  कमीशन  दौर  सीघे  स्थायी  नियमित  कमीशन  देने  की  शर्तें  दर्शाने  वाला  एक  विवरण

 संलग्न  है  ।  में  रखा  गय  ।  देखिये  संख्या  एल०  टो०  PVRv/G2  ॥]

 चिकित्सक  स्नातक  जिन  के  श्रस्थापी  रजिस्ट्रेशन  प्रमाणपत्र  झ्रापाती  कमीशनਂ

 तथा  अ्रल्पकालीन  नियमित  कमीशन के  अधिकारी  हैं--भ्रस्थायी  रजिस्ट्रेशन  प्रमाणपत्रों  को  किसी

 अस्वीकृत  भ्र सं निक  भ्र स्प ताल  में  श्रनिवायं  डाक्टरी  सेवा  की  संयुक्त  अवधि  प्रतिरक्षा  चिकित्सालयों

 में  १२  मास  सेवा  के  पश्चात्  स्थायी  रजि  ट्रेशन  प्रमाण-पत्रों  में  परिणत  किया  जा  सकता  है  ।

 सेता  मुख्यालय  में  ऊपर  डिवीजन  कलक

 (st  स०  मो०  बनर्जी  :

 FR¥TO,  श्री  मे ०  Fo  कुमारन  :

 Lat  वासुदेवन  नायर

 प्रतिरक्षा  मंत्री  यह  बताने  की  कचरा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  सेना  मुख्यालय  में  काम  करने  वाले  श्र०  feo  क्लर्कों के  वे  तत  नियत

 करने  के  मामले  g&us  से  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  (qo 3  प्०  के  पास  लंबित  पड़े  उन
 चोरियों  द्वारा  संघ  लोक  सेवा  आयोग  द्वारा  ली  गई  टाइप  की  परीक्षा  पास  करने  के  पश्चात  कौर

 कारी  दिनांक  ५  PEXE  के  अग्र घिन  टाइप  परीक्षा
 से  मूर्छित  मिलने  के  पाइचात्  से  ।

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  वायु बल  तथा  नौ  सेना  मुख्यालयों  में  ऐसे  ही  मामलों  का  फैसला

 fear  जा  चुका

 (77)  यदि
 तो  सेना  मुख्यालय में  इन

 मामलों  का  निपटारा न  होने  के  क्या  कारण हैं  ;

 क्या  उपरोक्त  कर्म
 चा

 रियों  के  वे  तन  नियत  करने  के  नियम  समूचे  सशक्त  बलਂ  मुख्यालयों

 पर  समान  रूप  से  लागू  नहीं

 क्या  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जायेगा  जिस  में  वे  मामले  बताये  जो  दो  से

 ले  कर
 पांच  वर्षो  तक

 लंबित
 प्रौढ़  इस  विलम्ब  के

 क्या  कारण  और
 व  ि क

 मूल  रंगरेजी  में



 ५४७८  अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  झ्रोर  ध्यान  २४  १९६३

 (
 \  क्या यह  सच  है  कि  इन  मामलों का  निपटारा  न  होने  के  कारण  ्र  डि०  क्लर्कों  की  वार्षिक

 वेतन  वृद्धियां  PEYG—NE  से  रुकी  पड़ी  हैं  ?

 प्रतिरक्षा  मंत्रालय
 में

 उपमंत्री  ato  राम  से  एक  विवरण  संलग्न

 है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  PVN /ER  ु

 २४  १९६३  के  भ्र तारांकित प्रदान  संख्या  १५७ के

 उत्तर
 में  शु

 मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  लक्ष्मी  :  २५  १९६३  को

 श्री  हरि  विष्णु  श्री  म०  ला०  श्रीमती  सावित्री  तथा  श्री  स०  चं०  सामन्त  द्वारा

 पूछे  गये  अतारांकित  प्रदान  संख्या १५७  के  उत्तर का  शुद्धि-पत्र  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 [qeaentera 2  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  eto  ८५३/६३  ।]

 स्थगन  प्रस्ताव के  बारे  में

 fet  हो०  ato  मुकर्जी  :  हमने  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  सुचना दी

 थी  |  उसे  प्रवाह  कर  दिया  गया  ।  उस  प्रस्ताव का  कारण  यह  था  कि  एक  प्रमुख  समाचार

 पत्र  में  यह  संवाद  प्रकाशित  es  था  कि  खाद्य  उत्पादन  में  पिछले  दो  वर्षों  से  कोई  वृद्धि  नहीं  हो

 रही  है  कौर  उत्पादन  लक्ष्य  से  कम  हुमा  जब  कि  खाद्य  मंत्री  ने  सभा  को  जो  जानकारी  दी  थी

 बह  इसके  विपरीत  थी  ।

 poem  महोदय  :  साम्यवादी  दल  के  उपनेता  को  यह  ज्ञात  है  कि  हम  किस  प्रक्रिया

 को  रहे हैं  वे  मुझ  से  मेरे  कक्ष  में  मिल  सकते  थे  प्रौढ़  तदुपरांत इसे  भ्रपराह्न में  रखा  जा

 सकता था  जहां  तक  कारण न  बताने का  प्रदान  ग्यारह  बज  तक  मेरे  पास  सूचनायें  ary

 रहती  उस  समय  मेरे  लिय
 उनकी  श्रग्माह्मता के  सम्बन्ध  में  कारण  देना  संभव  नहीं  होता

 +
 छ  ।

 थी  ही०  Ato  मुकर्जी  :
 MT

 अवसर  सरकार
 को

 यह  देते  हैं
 कि

 वे  झा  कर
 सभा

 में  स्थिति का  स्पष्टीकरण करें  ।  हमने  सोचा  था  कि  श्राप  इस  झ्र वसर  पर  भी  सरकार  को

 स्पष्टीकरण  का  मौका  देंगे  ।

 महोदय  :.  माननीय  सदस्य  को  चाहिये  था
 कि

 वे  मुझसे  मेरे  कक्ष  में
 मिल

 लेते
 यदि  वे  वहां  मुझ से  सहमत  नहीं  हो  सकते  जि  उन्हें  सभा  में  इसे  प्रस्तुत  करने

 की

 दे  सकता था  ।  तब  उन्हें  किसी  प्रकार  का  संतोष  नहीं  होता  ।  यह  बात  स्थगन  प्रस्तावों के

 सम्बन्ध  में  सभी  सदस्यों के  लिये  लागू  होती है  ।

 अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  के  प्रस्ताव
 की  ate  ध्यान  दिलाना

 दिल्ली  में  जल  संभरण

 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  मैँ  झबिलम्बनीय  लोक  महत्व  के  निम्नलिखित

 विषय  की  झोर  सरकार  का  ध्यान  दिलाता  हूं  सनौर  स्वास्थ्य  मंत्री  से  यह  अनुरोध करता  हूं  कि  वे

 इस  सम्बन्ध में  एक  वक्तव्य  देवें  :

 tr  अंग्रेजी  में



 १८८४५  )  ग्रविलम्पनोय  लोक  महत्व  के  विषय  की  कर  ध्यान  दिलाना  LOWE

 दिल्ली  में  जल  संभरण  की  भारी  कमी  तथा  जल  संभरण  के  घंटों
 ~

 कमी  करने  का

 स्वास्थ्य  मंत्रो  सुशीला
 :

 हर  वर्ष  गर्मी के  महीनों में  जल  संभरण

 दिन
 के  समय  १२  बजे  से  ३  बजे

 तक और
 रात  को  १०  बजे  से

 ४
 बजे  तक  बंद  रहता  है

 ।  चालू
 वर्ष  में  भी  १९६३ से  यही  प्रतिबन्ध  लगाये  गये हैं  ।

 यह  कहना  ठीक  नहीं है  कि
 निगम  जल  संभरण  के  घंटों  मंडोर  कमी  करने  का  विचार  कर  रहा है  ।

 तथापि  कुछ  क्षेत्रो ंके  लोगों को  पर्याप्त  मात्रा  में  पानी  नहीं  मिल  रहा  है  |  इसका  कारण

 यह  है  कि  वितरण  की  लाइनों की  कम  क्षमता के  कारण  दबाव  अपर्याप्त है  ।  निगम  ने  इस  प्रकार

 की  योजना की  है  कि  उनके  स्थान में  बड़ी  क्षमता के  पाइप  लगाये  जायें  ।

 इस  सम्बन्ध  में  कार्यवाही की  गई  है  कि  मालवीय  नगर  के  सभी  ब्लाकों  में  दिन  में  कुछ

 पानी  मिले  ॥

 १डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :  क्या  यह  सच  है  कि  इस  वेष  पिछले  ae  की  तुलना में  ८  ०.

 लाख  गैलन  पानी
 की  प्रिक

 कमी  हो  गई  है  क्या  इसका  कारण  यह  है  कि  यहां  की  कुल  सफाई

 कौर  संचय  क्षमता  ५०  लाख  गलन ही  है  ?

 सुशीला  नायर :  यद्यपि जल  प्राप्ति  की  वीं  मान  क्षमता  Foo  लाख  गलन  है  तथापि

 हमारे  नलों  की  क्षमता  केवल  Ro  गलन  ही  है  हमने  पम्पों की  क्षमता  में  वृद्धि के  सुझाव  देने  के

 लिये एक  विशेषज्ञ  समिति  नियुक्त की  है

 et
 डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी :  मं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  जब  एसी  स्थिति  हमेशा

 होती  है  तो  उसके  लिये  पहिले  से  ही  प्रयत्न  क्यों  नहीं  किया  गया  ?

 ato  सुशीला  नायर  दिल्ली  में  निकट  भविष्य में  प्रति  व्यक्ति  ५०  गैलन  जल  उपलब्ध

 करने  की  योजना है  ।  यह  विचार है  कि  १६६१  तक  जल  संभरण को  ४०००  लाख  गैलन  बढ़ाया

 जाये ।  हमने  इस  सम्बन्ध में  पंजाब  तथा  उत्तर  प्रदेश  राज्यों  से  बातचीत की  है  वे  दिल्ली  को  जल

 देने  को  तैयार हैं  ।  तथापि  इन  योजनाओं को  पूरा  करने  में  कुछ  समय  लगेगा ।

 pat  यशपाल  सिंह  :  साउथ  एवेन्यू  ने  पीने  के  पानी  की  जो  सख्त  कमी  है  उसको

 दूर  करने  के  लिय  सरकार  कया  कर  रही  है  ?

 महोदय :  सारी  दिल्ली का  इन्तजाम  हो  जायेगा  ।

 नी  कपूर  सिह  )'  :  क्या  सरकार  प्रत्य  बातों  के  अलावा तप  श्र  त्याग  के

 जनता  की  मन  शुद्धि  करने  का  प्रयत्न  कर  रही  है
 ?

 सुकरौली  नायर  :.  जल  के  अपव्यय को  रोकने  का  पूरा  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 दिल्ली  में  ५०००  ऑ्राम नल हैं नल  हैं  उनसे १००  लाख  गैलन जल  का  श्रपव्यय होता  है  |

 उन्हें यह  नोटिस  दिया  गया  है  कि  यदि  वे  जल  का  अपव्यय  नहीं  रोकेंगे  तो  नलों  को  बन्द  कर  दिया

 जायेगा ।

 श्री  यश्पाल  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  के  इल्म  में  यह  बात  है  कि  जब
 तक

 यमुना  के  ऊपर  निभर  किया  जायेंगी  तब  तक  पीने  के  पानी  की  कमी  रहेगी  ।  इस  लिये  ट्यूब  वेल

 तैयार  करने  में  सरकार  क्यों  देर  कर  रही  है  कौर  क्या  सरकार  की  योजना  ट्यूब  वेल्स
 के  लिए

 है  ?

 oa  ———

 भूल  अग्रजा  में
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 डा०  सुशीला  नायर
 :  शाहदरा  के  इलाके  में  कुछ  ट्यूब  वेल्स  लगा  दिये  गये  कुछ

 आर  लगाने का  इरादा  बाकी  दहर  में
 करीब

 ६००  हैंड  पास  लग  हुए  हैं  ।  मगर  उन  का

 पानी  इतना  अच्छा  नहीं  माना  जाता  ।  इसलिये  भ्रावस्यकता  पड़ने  पर  उस  पानी  को  उबाल  कर

 पीने की  हिदायत की  जा  रही  है  ।  माननीय  सदस्य ने  दौर  कया  पुछा  वह  मेरी समझ  में

 नहीं  ।

 अ्रध्यक्ष  महोदय  :  उस  को  जाने  दीजिये  ।

 सदस्य  के
 निलम्बन

 के  बारे  में

 भी  ब्रज राज  fag  )'  :  हमारे  जन  संघ  के  दो  सदस्यों  को  भाषा  बिल पर  सस्पेंड

 किया  गया  था  ।  इस  लिये  पहले  तो  मैँ  सदन से  यह  अनुरोध  करूंगा  कि  चूंकि  श्री  भाषा  विधेयक

 समाप्त  हो  चुका  है  इस  लिए  उन  लोगों  को  फिर  से  सदन  में  खाने  की  आज्ञा  जाय  ।

 wea  महोदय  :  यह  बात  तो  art  ने  मुझे  लिखी  नहीं थी

 शवों  गजराज  fag:  दूसरा  निवेदन  यह  है  कि  श्रब  कमिटीज  के  एलेक्शन  हो  रहे  है ंतो  उस

 में  उन  को  वोट  देने  का  अधिकार है  या  नहीं  ?

 fat  बड़े  :  दो  सदस्यों को  सभा से  निलम्बित कर  दिया  गया  है  में  यह  जानना

 चाहता  हुं  कि  क्या  उनको  संसदीय  समिति के  लिय  निर्वाचन  में  भी  भाग  लेने  का  कोई  हक  नहीं

 मेरे  विचार से  उन्हें  समिति  में  मतदान देने  का  पुरा  हक  होना  कम  द्वारा  लिखित
 प्रेक्टिसਂ  में  यह  निहित  किया  गया  कि  प्रत्येक  dae  इस  विषय  में  अपने

 नियम  बना  सकती  है  ।  सदस्यों को  इस  विषय पर  विचार  करना  चाहिये

 श्री  त्यागी  :  समितियों  का  चुनाव  एक  वर्ष  के  लिये  होता  है  ।  उस  समय

 उनका  चुनाव  एकल  संक्रमणीय  मत  के  जरिये होता  है  समितियों के  ढांचे  wear  स्वरूप  में  सभा

 की  कार्यवाही में  से  कुछ  सदस्यों  को  निलम्बित  किये  जाने  के  कारण  बिन  नहीं  पड़ना  चाहिये

 उन्हें  समितियों  के  निर्वाचन  में  मत  देने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 शी  कपूर  सिह  :  मेँ  श्री  त्यागी  का  समर्थन  करता  हूं  कि  उन्हें  समितियों  में  रहने  दिया

 जाये  ।

 श्री  स०  सो०  बीजों  मेरी  राय  यह  है  कि  vee  समितियों में  मतदान  करने
 की  अनुमति  दी  जाये  |

 श्री  दाजी  सभा  की  रेंसेवा्रों  से  किसी  सदस्य  को
 निलम्बित  करने

 का  यह

 तात्या  नहीं  हैकि  उसे  सदस्यता  के  अधिकार  से  भी  वंचित  कर  दिया  उसे  पूरी

 अवधि  के  पहिले  सदस्यता  के  अधिकार  से  afer  नहीं  किया  जा  सकता  समितियों के

 निर्वाचन  में  उन्हें  मत  देने  का  अधिकार  दिया  जाये  ।

 ती  उ०  Ho  त्रिवेदी  :  यदि  उन्हें  सभा  की  सेवाओं  से  afer  कर  दिया

 होते  इसके  तात्पर्य  ही  यह  हें  कि
 वे  सभा  के  भीतर

 नहीं  रह  सकते
 ——

 मूल  sash  में
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 मंत्री  ८.” ह ५  कु०  :  जहां  तक  हमारा  व्यक्तिगत  मत  है  हम  उन्हें  इस

 अधिकार  से  वंचित  नहीं  करना  तथापि  जब  तक  दंड  की  अवधि  झष  रहती  है

 इस  निष्कर्ष  से  नहीं  बचा  जा  सकता  है  कि  निलम्बित  सदस्य  को  सदस्य  के  रूप  में  मतदान

 करने  अथवा  अन्य  अधिकारों  का  उपयोग  करने  के  समेत  कोई  भी  काय  करने  से  वंचित

 किया  जाता है  ।  मत  जब  तक  वहं  दंड  चलता  रहेगा  उनको  मत  देने की  अनुमति  नहीं दी

 जा  संकती है

 सभो  दास प्पा  मेरा  सुझाव  हैकि  इस  है  उदारतापूर्वक  विचार  किया

 जाये  तथा  सदस्यों  को  मतदान का  अधिकार  दिया  जाये  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  लोक-सभा  के  प्रक्रिया  नियमों  में  कहीं  भी

 सभा की की  सेवाਂ  शब्दों  की  व्याख्या  नहीं  की  गयी  यह  मालूम  होता  हैकि  की  सेवा '

 शब्दों  का  wa  यह  नहीं  है  कि  समितियों  के  लिये  मतदान  संबंधी  कोई  सेवा ।

 सम्बद्ध  सदस्यों  को  समितियों  के  लिये  मतदान  से  वंचित  न  किया  जाये  ।

 yar  फ्रेंक  एंटनी  निर्देश  शित-प्रांगलभारतीय  नियम  Re¥ (2)  में  सभा  के  अहाते

 की  व्यापक  व्याख्या  की  गयी  उसके  अनुसार  निलम्बित  सदस्य  सभा

 गैलरियों  इत्यादि  में  भी  प्रवेश  नहीं  कर  सकता

 fat  सोनावने  wa  किसी  सदस्य  को  सभा  की  सेवा  से  निलम्बित  किया  जाता

 है  तो  उसका  यह  अर्थ  होता  है  कि  उसे  सभा  की  कार्यवाही  में  भाग  नहीं  लेने  दिया  जाये

 समितियों  में  मतदान  भी  सभा  की  कार्यवाही  का  ए  भाग है  अतः  उन्हें  मतदान  की  अनुमति

 देने  दंड  का  प्रयोजन  हीं  निष्फल  हो  जायेगा  |

 प्रत्यक्ष  महोदय :  हमारे  सामने  एक  निश्चित  प्रदान  है  कि  निलम्बित  सदस्यों  को

 समितियों  कें  निर्वाचन  में  मतदान  का  अधिकार  दिया  जाये  या  नहीं  ।  समितियां  विशेष  प्रयोजन

 से  गठित  की  जाती ह  |  तथा  उनमें  कार्य  करना  भी  सभा  कीं  सेवा  करने  के  ही  समान है  |

 मत  मेरा  मत  हैकि  समितियों  में  काम  करना  श्र  उनमें  मतदान  करना  सभा की  सेवा के

 अ्रंतगत  मत  जब  तक  हम  अपने  नियमों  में  परिवहन  नहीं  करते  हैं  तब  तक  वे  मतदान

 करन ेके  अधिकारी  नहीं

 श्री  रंगा  :  मेरे  विचार  से  हमें  इस  संबंध  में  सभा  के  निश्चय  तथा  नियमों  में  संशोधन

 करना  चाहिये  ।

 मध्यम  महोदय  यह  प्रशन  बिल्कुल  भिन्न  ह  |

 ला  सरा

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 वर्ष  १९६१-६२  कें  लियें  केन्द्रीय  सरकार  के  वित्त  लेखे

 मंत्री  मोरारजी  :
 मैं  वब॑  PEELE  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  के

 वित्त  लेखे  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर
 रखता  हूं  ?

 नगाणाातयीाततयतल्एंगगतााएय
 पटल  पर  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या

 ae  श२२३/६३।]

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रनिवायं  जमा  योजना  विधेयक के  ate में  महान्यायवादी  का  मत

 fort  मोरारजी  देसाई :  मे  aifrart  जमा  योजना  विधेयक  बारे  में  महान्यायवादी

 के मत  की  एक  प्रति  सभा  पटल
 पर

 रखता  हूं

 पटल  पर  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  टी ०  १२२४/६३  ॥]

 महोदय :  श्री  ई  प्र०  जैन
 ने  मुझे  कुछ  प्रदन  दिये  हू  जिनके  संबंध  में  ay  कहा

 गया  हैकि  वे  मंत्री  महोदय  या  महान्यायवादी  को  प्रेषित  कर दिये  जायें  ।  यदि  न्य  सदस्य  भी
 ~  AN

 उनसे  प्रदान  पुछना  चाहें
 वे  मुझे  एक  घंटे

 के  भीतर  दे  देव ।

 सगा ना

 विधि  मंत्री  द्वारा  वक्तव्य

 श्रीमान जी  a  यਂ  ताना  चाएता  हूं  कि  श्री विधि  मंत्री  wo  Fo  सेन  )

 मप्र  जैन  का  यह  कथन  कि  मैंने  wave  ३१  का  संरक्षण  लिया है  गलत है

 मैंने  विल्कुल  विरोधी  बात  कही  थी  ।

 ee  पल

 प्रावधान  समिति

 सिफारिशों  का  उत्तर  संबंधी  विवरण

 शनी  दासप्पा  मैं
 निम्नलिखित

 जिन
 में

 प्राक्कलन  समिति  की

 feat  के  वे  उत्तर  दिये गये  जो  सम्बन्धित  प्रतिवेदन में  सम्मिलित  fea  जाने  के  लिए

 सरकार  द्वारा  समय  पर  नहीं  दिये  गये  थे  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 प्राक्कलन  समिति  के  एके-सौ  सतरहवां  प्रतिवेदन के

 भ्रध्याय  ४  में  दर्ज  सिफारिशों  के  उत्तर  बताने  वाला  विवरण

 (a)  प्रा कं कलन  समिति
 के

 चौदहवाँ  प्रतिवेदन के  झ्रध्याय  ¥
 ~

 ad  सिफारिशों  के  उत्तर  बताने  वाला  विवरण

 प्राक्कलन  समिति  के  सोलहवां  प्रतिवेदन  के  अध्याय

 ४  में  दरजे  सिफारिशों  के  उत्तर  बताने  वाला  विवरण

 प्रा कं कलन  समिति  लोक-सभा )  के  सत्रहवीं  प्रतिवेदन के  अध्याय  ४

 में  दर्ज  सिफारिशों  के  उत्तर  बताने  वाला  घिरे  ;

 प्राक्कलन  समिति
 कै  सत्ताईसवां  प्रतिवेदन  के  झध्याय

 ४  में  दर्ज  सिफारिशों  के  उत्तर  बताने  वाला  विवरण  |

 कार्यवाही  सारा दा

 श्री  दास प्पा  :  मैं  सरकारी  उपक्रमों  सम्बन्धी  उप-समिति  के  सर  fer  ये  साक्ष्य  के

 कार्यवाही  सारांश  कौर  इस्पात  कौर  उद्योग  मंत्रालय--हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  )

 मूल  waist में
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 भोपाल---सम्बन्धी  पचासवें  प्रतिवेदन  के  बारे में  प्राक्कलन  समिति  की  बैठकों  के

 कार्यवाही-सारांश  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 oe ना

 विधेयक  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 मैं  वर्तमान  अधिवेशन  में  ससद्  की  दोनों  सभाश्रों  द्वारा  पास  किये  गये
 कौर

 २२  १९६३  को  सभा  मेंदी  गई  अन्तिम  प्रतिवेदन के  बाद  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 प्राप्त  विनियोग  २)  PERR  को  सभा
 पटल  पर

 रखता  हूं  ।

 लोक-लेखा  समिति

 ग्यारहवां  प्रतिवेदन

 श्री  त्यागी  मैं
 निम्नलिखित

 के  बारे में  लोक  लेखा  समिति  का  ग्यारहवां

 श्तिवेंदन  उपस्थापित  करता  हूं
 :--

 (2)  लेखा-परीक्षा  प्रतिवेदन  REKO  का  X91

 (२)  समिति  की  प्रतिरक्षा  सेवा  लेखे  सम्बधी  सिफारिशों  पर  की  गई

 वाही  ।

 विधि
 मंत्री  द्वारा

 वक्तव्य

 मंत्री  श्र०  कु०  :  वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  की  श्रतुपस्थिति  के

 के  लिये  कुछ  समय  पूर्व  सरकार  द्वारा  नियुक्त  जांघ  आयोग  के
 प्रतिवेदन

 के  वारे में  कुछ

 पतलूनों  पर  महान्यायवादी  श्री  सी०  Fo  दफ्तरी  शर  मद्रास  उच्च  न्यायालय  के  निवृत्त

 न्यायाधीश  श्री  ए०
 वी०

 विश्वनाथ  शास्त्री
 के

 प्रतिवेदन
 के  कुछ  Tet  के  बारे  में  अपना

 वक्तव्य  देता

 सभा  को  ज्ञात  है  कि  इस  प्रतिवेदन के  अध्ययन  के पश्चात्  इसे  उक्त  दो  महानुभावों  की

 जानने  के  लिये  भेजा  गया  था  ।  उनका  प्रतिवेदन  सरकार  को  २५ अप्रेल  १९६३  को

 प्राप्त  हों  गया  सरकार
 ने  उनके  प्रतिवेदन की

 जांच  कर  ली  है  तथा  उनके  सुझावों  तथा

 सिफारिशों  पर  उचित  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही  है  ।

 स्वेता  दफ्तरी  रोक  शास्त्री  का  प्रतिवेदन  दो  भागों  में  भाग  १  में  विभिन्न  अनियमितायें  झर

 sara  हं  ।  जिनकी  विपन  बोस  आयोग  नेविवेचना  की  थी  कौर  बताया  था  कि  सरकार  द्वारा  इनके

 बारे  मैं  क्या  ait  उचित  कानूनी  कार्यवाही  की  जा  सकती  है  ।  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  इन  पर

 कोई  कानूनी  कार्यवाही  करने  के  पूर्व  सरकार  कुछ  सौदों  के  बारे  में  जांच  पड़ताल  करे  ।  साथ  ही

 यह  बात  स्वीकार  करेगी  कि  प्रतिवेदन  का  वह  भाग  सभा  पटल  पर  रखना  लोक  हित  में  नहीं  होगा

 मूल  बं प्रे जी
 में
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 क्योंकि  हमको  उन  सौदों  के  बारे  में  साक्ष्य  का  विश्लेषण  है  इसको  प्रकट  कर  देने  से  किसी  न्यायालय

 में  श्र  कार्यवाही  करने  जो  सरकार  करना  चाहे  ,  बाघा  पड़  सकती है  |

 प्रतिवेदन  का  भाग  २  समवाय  अधिनियम  के  संशोधन  कौर  प्रशासन  के  बारे  में  वह  सभा  पटल

 पर  रखा  जा  रहा  है  ।

 विवियन  बोस  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  निहित  सिफारिशों  mx  सुझावों  के  श्रीधर  पर  समवाय

 विधि  प्रयास  ने  समवाय  अधिनियम  के  संशोधन  के  लिये  अस्थायी  प्रस्ताव  बना  लिये  है  ।  wa  स्वेदी

 दत्त  भ्र ौर  शास्त्री  की  सीमा  रियो  पर  ae  विभाग  विचार  करेगा  अर  यथासमय  समवाय  अधिनियम

 में  संशोधन  के  लिये  एक  सीधे  यकਂ  सभा  में  पेदा  किया  जायेगा |

 में  प्रतिवेदन  के  दूसरे  भाग  को  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  पटल  पर  रखा  गया  ।  देखिये

 संख्या  एल०  टी ०  १२३१/६३]  |

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  में
 हूं

 कि  प्रतिवेदन  का  आंशिक  रूप  सभा  में  नहीं  रखा  जाये  भ्रमित

 पूरा  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रखा  जाये  क्योंकि  अधूरे  प्रतिवेदन  से  सभा  के  निर्णय  में  भ्रातृ

 सकता है

 धनिया  माननीय  सदस्य  एक  सुझाव  दे  रहे  हें  कि  पूरा  प्रतिवेदन
 सभा

 पटल  पर  रखा

 जाये  ।

 श्रेय  महोदय  :  उन्होंने  कहा कि  सरकार  दूसरा  भाग  सभा  पटल पर  नहीं  रख  रही  है  ।

 झरी  स०  मो०  बनर्जी  :  यदि  प्रतिवेदन  सभा  के  सामने  नहीं  तो  जब  तक  उचित  रूप  से

 जांच
 न  हो  चर्चा  करनी  जरूरी  नहीं  है

 ।

 महोदय  :  यदि  किसी  मामले  पर  किसी  न्यायालय  में  विचार  हो  रहा  हो  तो  हम  उस

 मामले  पर  यहां  चर्चा  नहीं  कर  सकते  ।  जब  यहां  चर्चा  तो  माननीय  सदस्य  इन  मामलों  को

 उठा  सकेंगे  ।

 श्री  स०  भो०  बनीं  :  क्या  विधि  मंत्रो  की  राय  में  यह  मामला  न्यायाधीश  है  ।

 महोदय  :  हम  इस  बात  पर  फिर  विचार  करेंगे  ।  माननीय  सदस्य  जब  इस  प्रतिवेदन

 पर  विचार  करें  तो  वे  इस  मामले  को  भी  उठा  सकते

 Ee I

 बंगाल  वित्त  संशोधन )
 विधायक

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारके इव री  श्री  मोरारजी  देसाई  की  भोर  से

 में  प्रस्ताव  करती हुं
 :--

 दिल्ली  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  लागू  बंगाल  वित्त  कर  )  १९४१  में
 श्रग्नेत्तर

 संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  प

 मूल  wast  में



 १८८४५  बंगाल  वित्त  विधेयक  है  है  ह
 ै

 जनवरी  2keR  में  मुख्य  मंत्रियों  की  बैठक  में  इस  बात  पर  लगभग  समझौता  हम्ना  था  कि

 अघिनियम  की  अनुसूची  १  में  दी  गई  कुछ  विलास  वस्तुझ्नों  पर  सभी  में  ७  प्रतिशत  की  दर

 को  बढ़ा कर  १० प्रतिशत कर  दिया  जाए  ।  कई राज्यों ने  इस  निर्णय को  कार्यान्वित करेने  के  लिए

 कदम  उठाये
 ।  आशा  है  प्रिय  राज्य  जल्दी  कदम  उठाएं  गे

 ।
 खंड  (२)  के  उपखंड  (2)  में  प्रस्तावित

 संशोधन  उक्त  निर्णय  को  दिल्ली  क्षेत्र  में  कार्यान्वित  करने  के  लिए  है  |

 पास  वाले  राज्यों  के  मुकाबले  में  दिल्ली  में  बिक्री
 की

 दरें  कम  थीं
 ।

 दरों
 को

 बिलकुल  बराबर
 करना  तो  कठिन  है  फिर  भी  यह  वांछनीय  है  कि  जितना  फक  भी  कम  किया  जा  सके  जाए

 पास  वाले  राज्यों  का  राजस्व  श्र  व्यापार  सुरक्षित  किया  जा
 सके  झर  दिल्ली  राज्य  का  राजस्व

 जाए  ।  दिल्ली  में  बिक्री कर  का  सामान्य दर  ४  प्रतिशत  से  बढ़ा कर  ५  प्रतिशत  कर  देने  का  विचार

 खंड  (२)  का  उपखंड  (२)  इस प्रस्थापना को  लागू  करने  के  बारे  में  है  ।  इस  परिवर्तन से

 दिल्ली  ate  पड़ौसी  राज्यों  में  बेईमान  फर्क  काफी  कम  हो  जाएगा  |  इन  परिवर्तनों  से  पूरे  वर्ष  में

 राजस्व  में  १.  १४  करोड़  रूपयों  को  वृद्धि  होगी  ।  वर्ष  १९६३-६४  में  चूंकि  अतिरिक्त  राजस्व  वर्ष  के

 केवल  दो  चौथाई  के  लिये  असली  राजस्व  लगभग  ५७  ५  लाख  होगा  |

 उम्मीद  है  कि  सभा  विधेयक  में  प्रस्तावित  संद्योधनों।को  स्वीकार  करेंगी  ।  इन  दाब्दों  के  साथ  मैं

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करती  हुं  ।

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 दिल्ली  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  लागू  बंगाल  बिल  १९४१  में

 ग्राम  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  पी

 गधी  प्रभात  कार  )  :  बिक्री  कर  का  तो  उपभोक्ताओं  पर  बोझ  पड़ता  है  ।  बिक्री  कर

 की  दर  बढ़ने  से  पहले  ही  ऊंची  कीमतें  भ्र ौर  बढ़  जाएंगी  |  यद्यपि  यह  कर  विलास  वस्तुभ्नों  पर

 फिर  भी  इसका  प्रभाव  wea  वस्तु प्र ों  पर  भी  पड़ता  है  ।  व्यापारी  लोग  इन  बातों  का  अनुचित  प्रयोग

 करते है  ।

 माननीय  मंत्री  इस  बात  का  ध्यान  रखें  कि  बिक्री  कर  उपभोक्ता  कर  न  बन  जाये  ।  चूंकि  इस

 कर  का  बोझ  उपभोक्ताओं  पर  मैं  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  ।  माननीय  इस

 पर  विचार  करें  ।

 fat  स०  मो०  बनर्जी  :  मैं  यह  जानना  चाहता हुं
 कि  बिक्री  कर

 कौर  मल्टी  कुना ईट  बिक्री  कर  के  प्रश्न  पर  मुख्य  मंत्रियों की  बैठक  में  विचार gar  था
 ?

 दिल्ली  में  चूंकि  कोई  विधान  सभा  नहीं  इसलिये  यहां  के  लोगों  को  हमेशा  नुकसान  रहता  है  ।

 क्या  इस  विधेयक  को  लाने  से  पूर्वे  दिल्ली  के  प्रतिनिधियों  दिल्ली  के  विभिन्न  राजनैतिक  दलों  से

 सरकार  ने  परामर्श  किया  था  ?

 देहली  में  कीमतें  पहले  ही  बढ़  गई  हूँ  |  बिक्री  कर  में  वृद्धि  से  कीमतें  शौर  बढ़  जाएंगी  ।  मैंने जो

 दो  प्रदान  उठाए  है  माननीय  उनका  उत्तर दें  ।

 vat  हंडा  :  बिक्री  कर  का  भार  उपभोक्ता  पर  पड़ेगा  ।  कई  बार  बिक्री  कर

 सरकार  के  पास  नहीं  जाता  है  ।  दुकानदार  ग्राहक  से  कहता  है  कि  यदि  र  र  न  लो  तो  बिक्री  कर  नहीं

 लिया  जाएगा
 ।

 वह  बिकी  कर
 ले

 कर  झपने  पास  रख  लेते  हूं
 ।

 मूल  wast  में
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 पड़ौसी  राज्य  ने  बिक्री कर  देहली के  बराबर  कर  दिया है  ig  बड़ी  भ्रच्छो  वात  |  इससे  संचार

 पर  बोझ  कम  होगा  ग्रोवर  पड़ौसी  राज्यों  की  शिकायतें  कि  देहली  का  बाजार  उन  पर  छा  रहा  है  ,  भी

 दूर  हो  जाएंगी  ।  इस
 लिए  में

 विधेयक
 का

 समर्थन  करता हूं
 ।

 बिक्री  कर  का  बकाया  जमा  नहीं  होना  चाहिये  |  जल्दी  Seat  इक्ट्ठा  किया  जाना  चाहिए  ।

 श्री  शिवचरण  गुप्त  विकास  कार्यक्रमों  पर  ie  व्यय  की  आवश्यकता

 के  कारण यह  विधेयक  लाया गया  है  ।  १९४५७ में  भारत  सरकार  ने  चीनी  कौर  तम्बाकू  पर  बिक्री

 कर  को  उत्पादन  शब्द  में  मिला  दिया  ।  इस  से  राजस्व  भी  बढ़  गया  भ्र ौर  कराधन  प्रक्रिया  भी  आसान

 बन  गई  |  बाकी  चीजों  के  संबंध  में  भी  इसी  प्रक्रिया  पर  पालन  करना  चाहिए  |  सरकार  इस  मामले

 पर  विचार  करे  ।

 क  ब
 बिक्री  कर  के  लिये  अलग  से  नियुक्त  किया  जाना  क्योंकि  काम  काफी

 बढ़  गया  है  ।

 कराधान  मंत्रणा  समिति  जेसी  कि  देहली  में  पहले  थी  स्थापित  की  जानी  चाहिये  ।  इस  समिति  के

 द्वारा  बिक्री  कर  के  संबंध  में  सभी  कठिनाइयों  का  हल  हो  जाएगा  |

 यह  विधेयक  इसलिए  लाया  गया  है  कि  देहली  में  बिक्री  कर  का  दर  पड़ोसी  राज्यों

 में  बिक्री  कर  के  दर  के  बराबर हो  जाए  ।  4.0  मामलों  में  देहली  को  नुक्सान  होता  है  ।  कई  बार  कई

 सरकारी  नीतियों  से  देहली  के  व्यापारियों को  हानि  होती  है  ।  इन  सब  मामलों  पर  सरकार  को

 विचार  करना  चाहिए  ताकि  देहली  के  व्यापारियों  को  किसी  तरह  का  नुकसान  न  हो  ।

 श्रीमती  तारके इव री  सिन्हा  :  श्री  प्रभात  कार  ate  श्री  बनर्जी  ने  यह  बात  उठाई  है  कि

 ह  मंत्रियों  के  सम्मेलन  में  बिक्री  कर  के  सम्बन्ध  में  एकरूपता  लाने  की  प्रस्थापना  पर  क्यों

 विचार  किया  गया  था  |  हम  राज्य  सरकारों  के  साथ  इस  मामले  पर  विचार  करते  रहे  हैं  ।

 हम  उनसे  यह  भी  कहते  रहे  हैं  कि  यदि  बिक्री  कर  के  ढांचे  में  इस  प्रकार  परिवर्तन  किया  जाए

 कि  आसानी से  कर  इकट्ठे  किए  जा  तो  ऐसा  करने  से  उन्हें  लाभ  होगा  ।  इस प्रकार

 से  बिक्री कर  कौर  प्राय कर  का  अपवंचन भी  नहीं  होगा  ।  इसी  प्रयोजन के  लिये  वित्त  मंत्री

 के  साथ  मुख्य  मंत्रियों  की  बैठक  में  एक  समिति  नियुक्त  करने  की  प्रस्थापना  रखी  गई  ।  विभिन्न

 राज्यों  के  साथ  बिक्री  कर  की  समस्या  पर  विचार  करने  के  लिये  wie  उस  में  एकरूपता  लाने

 के  लिये एक  समिति  बनाई  गई  जिसके  संभालती  स्वर्गीय  डा०  बी०  सी०  राय  थे  |  राज्य

 सरकारों से  बिक्री  we  को  उत्पाद-कर  में  बदलने  के  लिये  भ्रमरों  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 के  पास  कई  अभ्यावेदन प्राण

 समिति  विभिन्न  राज्यों  के  प्रतिनिधियों  से  मिली  कौर  इस  मामले  में  राज्यों  के  साथ  प्रगति

 करने  के  लिये  पूरी  कोशिश  की
 दुर्भाग्यवश  कुछ  राज्य  इस  बात  कों  नहीं  माने

 ।  इस  लिए

 बिक्री  कर  को  .  उत्पाद-शुल्क  में  बदलने  के  बारे  में  समिति  एक  रूप  से  सिफारिशें नहीं  कर

 सकी  |  कुछ  प्रक्रियाएं  अपनाने  के  लिए  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  को  मजबूर  नहीं  कर

 क्योंकि

 वे  लिस

 प्रकार  से  बिक्र  कर  लगाना  चाहते  हैं  लगा  सकते  हैं

 |

 यह  हमारी  कठिनाई है  ।
 कठिनाइयों के  बारे  जानते  हुए

 भी
 हम  प्रतीक  प्रगति  नहीं

 कर
 सके  हैं

 ।

 श्री स०
 मो०  बनर्जी :

 क्या  श्राप  उन्हें  एकरूपता  रखने  के  लिए  सलाह  नहीं  दे  सकते

 ?
 नालिश Ses  an

 tra  अंग्रेजी  में
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 saltral  तरकेश्वर  सिन्हा  :  हम  उन्हें  सलाह  देते  रहे  उनसे  मिलते  रहे  तके  वितकें

 करते  रहा  |  डा०  बी०  सी०  राय  के  सभापतित्व  में  एक  समिति  भी  बनाई  उन्होंने  सिफारिशों

 तो  परन्तु  राज्य  सरकारों  से  मनवा  नहीं  सके
 ।

 दूसरी बात  देहली  में  बिक्री-कर  की  सम्भावनाओं  के  बारे  में  थी  ।
 देहली  का  बहुत सा

 माल  अन्य  राज्यों  में  पृष्ठ दे दा  में  जाता  है  ।  यह  तो  बड़ा  वितरण  केन्द्र  है  ।  इसका  अपना  पृष्ठदेदा

 नही ंहै  ।  गर्त  इस  कर  का  अन्तिम  प्रभाव  ग्रन्थ  पड़ौसी  राज्यों  पर  भी  पड़ता  है  ।  ये  राज्य

 चाहते  थे  कि  देहली  में  यथा  सम्भव  करके  ढांचे  को  उन  राज्यों के  करों  के  ढांचे  के  बराबर कर

 दिया  जाए  ।  उनको कुछ  विलास  geal  पर  बिक्री कर
 ७

 से  १०  प्रतिशत करने  के  लिए

 कहा  गया
 ।  सब  राज्य  सरकारें

 मान  देहली
 को

 शराब  से  नहीं  छोड़ा
 जा  सकता

 क्योंकि  इस  का  उन  पर  सीधा  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 दुकानदारों  के  बिल  न  बनाने  की  रोक  थाम  के  लिए  भी  हमने  कदम  उठाए  हैं  ।  व्यापारी

 को  न  केवल  बिक्री  का  बिल  बनाना  पड़ता  परन्तु  खरीद  का  भी  हिसाब  रखना  पड़ता

 है  ।  जब  वह  अपनी  खरीद  का  हिसाब  रखता  तो  यदि  वह  बिक्री  कर  का  उचित  हिसाब

 नहीं  तो  वह  पकड़ा  जा  सकता  है  ।  उस  पर  भी  कुछ  लोग  कानून  के  पंजे  से  बचने

 के  लिए  काफी  होशियार  हैं  ।  उनकी  रोकथाम  करना  बहुत  कठिन  है  ।

 श्री  प्रभात  कार  :  अपने  प्रवासन  को  ठीक  करिए  ।

 श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  हम  भ्र पने  प्रशासन  को  ठीक  की  कोशिश  कर  रहे  हें  ।

 हमने  राय  कर  की  बकाया  राशियों  को  बहुत  कम  कर  दिया है  ।  हम  बिक्री  कर  के  प्रशासन

 का  भी  सुधार  करना  चाहते  परन्तु  इसमें  कुछ  कठिनाई  यह  जाती  है  कि  यह  मामला  राज्य

 सरकारों के  प्रधान  भी  है  ।

 मल्टी  पुद्राइंटਂ  बिक्री  कर  उपभोक्ताओं  ar  खरीदारों  के  लिये  एक  कठिन  समस्या  है  ।

 परन्तु  यह  भी  राज्य  सरकारों  के  भ्रमित  है  ।  पु पाइंट  या  कर  लगाना  तो

 उनके  अधीन  है  ।

 इस
 विधेयक  के  श्राम  समर्थन  के  लिए  में  अनुगृहीत  हूं

 ।

 जी  शिवचरण  गुप्त
 :

 कराधान  के  दर  का  बात  ही  नहीं  हम  तो  एकरूपता चाहते  हैं  ।

 1  श्रीमती  तारकेश्वर  सिन्हा  :  देहली  की  मन्त्रणा  समि  fa
 | हिच  |  में  इस  पर  व्यापक  रूप

 से  विचार  किया  गया  है
 ।  इन  सब  सदस्यों  पर  विचार  किया  गया  एक  सामान्य  सुत्र

 बनाया  गया  प्रौढ़  उसी  पर  यह  विधेयक  सभा  के  सामने  भराया  है  ।

 fara  महोदय  :  यह  है

 दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  लागू  बंगाल  वित्त  PEVe  में

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 wee .  लाना
 पाध्या

 mera  :
 इस  पर  कृ

 अ  गए

 मूल  अंग्रेजी  में

 582  (Ai)
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 यह  है  . . momen

 yp
 कि  खण्ड  १  ait  २,  अधिनियमन  सुत्र  शर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  का  बनें

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT

 खंड  १  alt  २,  श्रधघिनियमन  सुत्र  शौर  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 तार कश् वरी  सिन्हा  :  मैं  प्रस्ताव  करती  हू

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय

 meat  महोदय  :  wet  यह  है

 विधेयक  को  पारित  किया  जाय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 किं  es  co  met

 अतिरिकत  भ्रनुदानों  की  मांगें  (  +  १९६०-६१

 वर्ष  १६६०-६१  के  लिये  राय  व्यय  (aratea )  के  संबंध में  अतिरिक्त  अनुदानों  की

 लिखित  मांगें  प्रस्तुत  की  गईं  :--

 शीर्षक  अ्रतिरिक्त मांग  की

 राशि

 सागर  SD  a  ए  एना  et  एव  as  ae  ह

 रुपये

 aC)  नागा  है  WOK, WRG

 २४  ara  पर  कर  आदि  2X, XRS

 छह  मंत्रिमंडल  ROX,  SVE

 द  ०६,८६६ मन

 &&  श्रम  अर  रोजगार  मंत्रालय  ५२,२२२

 प्रे  खान  कौर ईधन  मंत्रालय  के  अ्रधीन  विविध  विभाग  तथा

 त्र्न्प  व्यय  १,७२,०  ०,२२०

 ८२,  सामान्य  राजस्व  में  डाक  तथा  तार  विभाग  का  लाभांस  तथा

 रक्षित  निधि  में  विनियोजन  .  99.0  So, Que

 sy  प्रकाश-स्तम्भ  ग्रोवर  प्रकाश-पोत  ७.६२,

 ्र  संचार  राज पथों  20,93, 2RG

 &&  अन्य  प्रतीक  निर्माण-किये  ६४,  20,SYo

 १२३  2,805  w&E सड़कों  पर  पूंजी  परिव्यय

 मूल  waist  मैं



 केस १८८५  )  भ्रतिरिकत  छ  की  मांगें  )  ,  १९६०-६१

 १९६०-६१  के  लिये  राय  व्ययक  के  संबंघ  में  भ्र ति रिक्त  wyatt  को  मांगो

 के  संबंध  में  निम्नलिखित  कटौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  क्या  गया  :--

 a  ee  et

 कटौती  प्रस्तावक का  नाम  कठौती  का  कटौती

 संख्या  प्रस्ताव  सख्या  की
 pt A  A

 ४  १  श्री  यश ताल  fag  मंत्रियों के  यात्रा  ad  में  कमी  १००  रुपये

 अध्यक्ष  महोदय  ये  मांगें  शर  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  सामने  हें  ।

 fot  वॉरियर  :  मैं  सब  से  पहल  मांग  संख्या  €२  के  बारे  में  कहता  हूं  ।

 महोदय  पीठासीन

 कुछ  हिस्सों  में  सड़कों  का  सुधार  होना  चाहिये  ।  पश्चिमी  किनारे  के  क्षेत्र  में  काफी  यातायात
 की  कठिनाई  है  ।

 सड़कें  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रति  तरह  से  नहीं  रखी  जाती  है  ।  सड़कें  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 देरी  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 केरल  पिछड़े हुए  क्षेत्रों  में  भी  सड़कों  की  are  पुरा  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  ।

 वर्ष  के  wet  में  मंत्रियों  के  दौरों  पर  अधिक  धन  व्यय  किया  गय  मंत्रियों  को  आपातकाल

 में  ऐसे  बचें  कम  करने  चाहियें  |

 fett  स०  ato  बनर्जी  :  :  हाल  ही  में  नागालेंड  में  कुछ  दुर्घटनाएं  हुईं  ।  नागा

 विद्रोही  शान्तिप्रिय  लोगों  को  तंग  कर  रहे  हैं  ।  उनके  संरक्षण  के  बारे  में  कुछ  पुलिस  के  दल  भेज  ने

 के  अ्रति रिक्त  कौर  क्या  ठोस  कदम  उठाए  गए  हैं  ।  समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  भी  are  हैं  कि

 ने  पाकिस्तान  द्वारा  दिए  गए  शास्त्रों  का  प्रयोग  किया  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि

 इस  की  जांच  की  गई  है  कि  नहीं  ।

 काल  में  मंत्रियों  को  दौरे  कम  कर  देने  चाहिएं  ।  उन  पर  कम  aa  किया  जाना

 चाहिए  ।  क्या  यह  सच  है  कि  जब  मंत्री  दौरे  पर  जाते  हैं  तो  ६  या
 ८

 ०  मील  उन्हें  दिया  जाता  है  ।

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  ब०  राठ  :  केन्द्रीय  मंत्रियों  को  ६
 राने

 प्रति  मील

 नहीं  दिया  जाता है  ।  यदि वे  गैर-सरकारी कार  का  प्रयोग  करे  तो  उन्हें  इस  दर  से
 से  भत्ता  दिया

 जाता है  ।

 श्री  स०  ato  बनर्जी  :  मन्त्रियों  को  सादगी  से  काम  लेना  चाहिए  तभी  ate  लोग  उनका  ota

 श्रीनगर  करा  |

 इस्पात  के  धत  मलय  पर  गेर-सरकारी  AT  प्रभाव  डालता  है  ।  जब  लोहे  कौर  इस्पात  के

 विक्रय  मूल्य  कम  नहीं  किए  तो  बहुत  कठिनाई  होगी  ।  हमें  इस्पात  का  उत्पादन  इतना  बढ़ाना

 चाहिए  कि  उत्पादन की  लागत  कम  हो  ।  देश  को  इस्पात  सस्ते  दर  पर  चाहिये  |  इसका  एकमात्र  यही

 हल  है  कि  एक  ate  पंचाट  तथा  पित  किया  जाना  चाहिए  अर  गेर  सरकारी  क्षेत्र  के  पंचाट ों  का

 करण  कर  दिया  जाए  ।
 ae

 अंग्रेजी  में



 ४४६०  अतिरिकत  भ्रनुदानों की  मांगें  )  ,  PEK O-|2  २९  ERR

 स०  मो ०
 बनर्जी  ]

 मैं  यह  स्पष्ट  रूप  से  जानना  चाहता  हूं  फि  चौथे  इस्पात
 सन् यन्त्र

 के  लिए  अमेरिका  सहायता दे

 रहा  है  कि  नहीं  ।

 श्री  यदापालं  उपाध्यक्ष  इस  समय  जबकि  हुर  जगह  खर्चें  में  कमी  की  जा  रहीਂ  है

 मिनिस्टरों  के  टी  ०  Wo  का  भत्ता  बढ़ता  जा  रहा  है  ।  समूद्र  के  ज्वार  भाटे  की  तरह  से  उन्होंने

 खर्चें  को  बढ़ाया  है
 ।

 सन्  १९५७  में  उनक  टूर  के  ऊपर  ५,५७,४४६ रु०  खरच  ट् + सन चन्द सन्  १९४८  में

 दुख  ws  PENE HE, ¥2 में  ६,४३,८६३  रु०  और  सन  १९६६०  हमार  लोकप्रिय ष्

 मिनिस्टरों
 के

 टी०  ए०  का  €,५८,११०  रु०  हो  गया ।  इसका  मतलब यह  हुमा  कि
 ८०

 फी  सदी  इं क्रीज  उनके  भत्ते  में  ।  गांधीजी  के  नाम  पर  वोट  मांगते  लेकिन  गांधीजी के  नाम  पर

 संक्रिफाइस त्याग  के  रिनन्सिएशन के  नाम  प  टियाटिज्म  के  नाम  पर  रुपये  को  पानी

 की  तरह  बहाते  हैं  ।  मेरा  सख्त  ऐतराज़  यह  है  कि  इस  से  रुपये  को  बरबाद  फिया  जयेगा

 तो  देवा  में  न  डिफेन्स  हो  न  डवलपमेंट हो  सकेगा  ।  राज  रेशा  का  रुपया  सब  मिनिस्टर लोग  खा

 जाते हैं  ।

 ख्याल  कीजिये कि  319,560,000  रु०  की  जो  नई  मांगें  मांग  रहे  हैं  उसमें  ३०  फो  सदी

 मिनिस्टरों  के  भत्तों  के  ऊपर  खरच  हो  जायेगा  ।  मैं  यहां  पर  अपनी  बात  नहीं  सरकार की  कहन

 सरकार की  जवानी  ही  पेश  करता हूं  ।  पी
 ०  ए०  सी ०  की  जो  रिपोर्ट  है  उसमें  गया

 के  दौरों  के  बारे  में  पहले  जानकारी  दीਂ  जानी  चाहिये  ।  यदि  मन्त्रालय  दौरों  के

 बारे में  पहले  ध्यान  रखता  तो  झ्राधिक्य न  होता  ।”  एक  तरफ  सरकार  ४७  करोड़

 रु०
 वापस  कर  रही  है  लोगों  को  दिखलाने  के  दूसरी  तरफ  R,O%  १९  रु०  उसमें  ज्यादा  खर्चे

 कर  रही  है  ।  इस  ढंग  से  आडम्बर  से  फायदा  है  देश  की  सेवा  करनी  है  तो  जिस  तरह  से

 महात्मा  जी  बकिंघम  पैलेस  में  लंगोटी  लगा  कर  जा  सकते  थे  वही  इन  मिनिस्टरों  क्रो  भी  कायम

 करना  चाहिये  |  जिस  इंडियन कल्चर  की  gers जाती  है  वह  इडियन  कल्चर  यह  कहता  है  कि  वजी  रे

 आजम  जिस  को  कहते  हैं  उसका  आदश  चाणक्य  के  शब्दों  में  यह  है

 भेदक  गोमयानाम

 बलभी  उन हता नां  वहिवांस्तोस  cs

 वजीर  ऐसा  होता  है  कि  उसके  छपर  पर  थोड़े  से  उपले  सुखते  रहते  हैं  प्रौढ़  पत्थर  के  टुकड़े

 रक्खे  रहते  हैं  ।  श्राप  गीत  गाते  हैं  भा  रतीय  संस्कृति  वोट  मांगते  हैं  महात्मा  गांधीਂ  श्र  त्याग  के  नाम

 पर  दौर  रुपये  को  इस  तरह  से  उड़ाते  हैं  जिस  तरह  से  कि  विलायत  का  कोई  मिनिस्टर  नहीं  उड़ाता

 है
 ।

 हमारा  wae  तो  यहं  है  कि  एक  दफा  खलीफा  हजरत  उमर  की  दाल  में
 घी

 डाल  दिया  गया
 ।

 दीन  कौर  ईमान  के  को  मानने  वाले  का  ग्राहक  यह  है  कि  जब  उनके  सामने  घीਂ  प्राया  तो  उन्होंने  पुछा

 क  बाकी  मुसलमानों  को  घीਂ  मिला  है  ar  नहीं
 ?  जवाब  मिला  कि  बाकी  मुसलमानों  को  नहीं  मिला  ।

 हजरत  उमर  ने  कहां  मेरी  थाली  से  घी  निकाल  वह  दाल  हटवा  जब
 तक  मालिक

 को
 घी  नहीं

 मिलेगा  तब  तक  गलाम  कसे  खायेगा
 ?

 लेकिन  यहां  उल्टा  हिसाब  जनता  चाहे  भूखीਂ  जनता  मरती

 जनता  चाहे  सर्दियों  श्र  गर्मियों  में  परेशान  जनता  के  बच्चों  के  पास  चाहे  किताबें  न  जनता

 के  बच्चों  के  पास  पढ़ने  के  लिये  फीस  चाहे  न  लेकिन  मिनिस्टर  लोग  एक  पेसा  भी  कम  करनेके  लिये

 तयार  नहीं  जबकि  किसान  श्रमदान  देता  जब  ff  हरिजन  श्रमदान  देता  किसान  चार  मजदूर

 अपना काम  छोड़  कर श्रमदान देते  जब  यू  ०  Flo  के  किसानों
 की

 हालत  यह  है  कि
 जो

 कुछ  उसके

 यहां  पैदा  होता  १००  रु०  की  पैदावार  होती  तो  ५०  रु०  फाइनेंस  मिनिस्ट्री ले  लेती  XN

 रु०  सी०  a¥o  जो  कि  वहां  के  वजीर  श्राला  हैं  वहं  ले  लेते हैं
 ।  जिसकी  १००

 रु०  आमदनी है
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 उसके पास  २५  रु०  बचता है  ।  जो  काश्तकार  है  प्रपनी  मदनी  का  oF  फीਂ  सदी  सरकार  को  दे

 देता  लेकिन  मिनिस्टर  लोग  अपना  भत्ता  छोड़ने  के  लिये  तैयार  नहीं  हैं  ।  इसलिये  मेरीਂ  दरख्वास्त

 यह  हैं  कि  उनके  भत्ते  कम  किये  जिस  तरह  से  राज  पार्लियामेंट  के  मेम्बर  से  सफर

 करते है  उसी  तरह  से  मिनिस्टर  लोग  भीਂ  सफर  करें  ।  काम  जो  कुछ  हो  रहा  है  वह  आपके साम  है  ।

 काम  हो  नहीं  रद्दा  है प्रौर रुपया उड़ा रुपया  उड़ा  .।  जा  रहा है  ।  मेरी  दरख्वास्तਂ यह  है  कि  भ्रमर  इस  मांग  को

 मंजूर  किया  जाय  तो  जो  इतन  बढ़ोतरी  कीਂ  मांगे ंहैं  उन
 पर  अमल  न  किया  जाय  बल्कि  मि  नाटकों  से

 कहा  जाय  कि  उन  पर  खच  ज्यादा
 न

 करें  ।
 प्यार  करेंगे

 तो  देश  कौर  ज्यादा  कंगाली  कौर

 गरीबी  की  तरफ  बढ़ेगा  ।  वह  देश  है  जिसमें  लाखों  बीघे  जमीन  इसलिये  पड़ी  रह  गई  है  कि  बीज  को

 इन्तजाम  नहीं  यह  वह  देश
 है  जिसमें  ८  करोड़  आदमी  ऐसे  हैं  जिनको  एक  वक्त  खाना  मिलता  यहं

 यह  दश  है  जिसमें  दिल्ली
 के

 मन्दर  १  लाख  से  ज्यादा  आदमी  ऐसे  हैं  जिनके  पास  रैन  बसेरा  करने  के

 लिये  जगह  नहीं  प्रौढ़  यहां  के  मन्त्री  रुपया  उड़ा रहे  इस  लिये  मेरी  दरख्वास्त  यहं  है  कि  यह

 Eto  To  डी०  ए०  खत्म  फिया  जाये  ।

 श्री  बा०  गांघी  नगर-मध्य  दक्षिण  )  :
 जब  क  हम  इस्पात  के  याट  में  सहायता

 करने  ay  नीति  जारी  रखना  चाहते  तो  सीमान्त  उत्पादक  को  दी  गई  राशि  में  परिवेश न  अवश्य  होता

 रहेगा  ।  इस  सम्बन्ध
 में  नीति  बदलने  हमारा  इरादा  नही ंहे

 ।  इस  मांग  समय थेन

 करता हु  ।

 डाक  कौर  तार  विभाग  के  सामान्य  राजस्व  में  लाभांश  दिए  जाने  के  बारे  में  रेलवे  का  प्रबन्ध

 ही  अपनाया  गया  है  ।  यह  नया  प्रबन्ध  है  ।  इसे  दिलचस्पी  से  देखा  जाना  चाहिये  ।  डाक  प्रकार  तार

 विभाग  के  सन्तुलन  पर  जो  इसका  प्रभाव  होगा  उसको  भीਂ  निगरानी  रखनी  चाहिए  ।

 श्री  सरजू  पांडेय  उपाध्यक्ष  मैं  मुख्य  रूप  से  डिमांड्स  नम्बर  ४६,  ६६  कौर

 QRy¥  पर  बोलना  चाहता  हूं  ।

 पहली  दो  डिमांड्स  में  यात्रा  भत्ते  शादी  के  खच  की  बात  है  ।  इसके  ऊपर  सबसे  पहले  माननीय

 सदस्यों  ने  ध्यान  दिलाया  है  ।  मैं  आपके  जरिए  माननीय  मन्त्री  महोदय  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 जबकि  देश  में  संकटकालीन  स्थिति  उत्पन्न  झोर  जनता  के  ऊपर  करों  का  बड़ा  भारीਂ  बोझ  लादा  जा

 रहा  ऐसी  दशा  में  मन्त्रियों  के  यात्रा  भत्ते  में  इस  तरह  से  रुपया  बहाना  मैं  उचित  नहीं  समझता  ।  पाप

 देखें  कि  हम  लोग  बड़े  बड़े  आदर्शों  कीਂ  बातें  करते  हैं  जनता  से  केंहुते  हैं  कि  वे  देश  के  लिये  कुर्बानी
 करें  प्र  दूसरी  तरफ  जनता  की  गाढ़ी  कमाई  को  इस  प्रकार  खरच  किया  जाता  है  ।  मैं  नहीं  समझता

 कि  मंत्रियों  को  इतने  दौरे  कीਂ  आवश्यकता  है  ।  इलेक्शन  में  जाते  हैं  कौर  बतलाते  हैं  कि  हम

 काम  में
 गए  दूसरे  कामों में  जाते  मैं  इस  समय  कोई  खास  केस  प्राइवेट  सामने  नहीं  रखना

 जरूरत हो
 तो  रख

 सकता  हूं
 ।

 जाती  मामलों  में  पैसा  करके  भी  सरकार  से  वसूल  किया

 जाता है  ।  मैं  समझता  हुं  कि  सरकार  को  इस  पर  सोचना  चाहिए  ताकि  ये  खर्चे  कम  किए  जा  सकें  |

 इसी  तरह  से  मंत्रालयों  के  खर्चे
 की

 इसमें  मांग  है
 ।

 ये  मन्त्रालय  सुरसा  के  मुंह  की  तरह  बढ़ते
 जाते  हैं  ।  जितने  बढ़ते  जाते  जितने  अधिक  आदमी  रखे  जाते  हैं  उतना  हीਂ  काम  कम  होता है  |

 जनता  को  उनसे  परेशानी  होती  उसका  काम  नहीं  होता  ।  मगर  डिपार्टमेंट  पर  डिपाटेंमेंट  कौर

 दफ्तर  खुलते  जाते  हैं  ।  गांवों  में  ara  जाएं  तो  ऐसा  मालूम  होता  है  जैसे  कि  एक  एक  आ्रादमी  के  are

 एक  एक  अफसर  हो  ।  ग्राम  मच्छर  मारने  मुर्गी  पालने  वाले  इरादी  इतने  अफसर

 हैं  कि
 उनके  कारण  मुसीबत  हो  जाती  है  ।  समझ्  में  नहीं  जाता  कि  किस  प्रकार  ये  नफस रों  ay  पलटने

 खड़ी  होती
 जाती हैं  तरह

 से
 बिलों

 aa  बढ़  जाते
 हैं

 ग्र
 काम

 कुछ  भी  नहीं  होता  है  सेक्रेटरी

 मूल  wast  में
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 भ्रण्डर  सेक्रेटरी  कौर  दूसरे  बड़े  as  श्राफ़िसजें  बहुत  फ़िजूलखर्ची  करते  हैं  ।  मैं  समझता हूं  कि  उनको

 जितना area  पहुंचाने  की  कोशिश की  जाती  ताकि  काम  उतना ही  वे  कम  काम  करते  हैं  ।

 ऐसा  मालूम  होता  है  कि  वे  काम  न  करने की  कसम  खाए  बैठ  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  यह  वद  कम  किया

 जाये  |

 जहां  तक  डिमाण्ड तक  GRY  का  सम्बन्ध  मैं  ठ  केदारी  प्रथा  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता

 हूं  ।  राज  ठेकेदार  हमारे  मुल्क  को  पुरी  तरह से  लूट  रहे  हैं  ।  मुझे  बहुत  विश्वस्त रूप  से  पता  चला  है  कि

 निजी  a  वास्तव  में  कोई  सड़क  या  पूल  नहीं  मोटरों  के  लायक  कोई  पड  नहीं  लेकिन  पेमेंट

 हो  गया  श्र  ठेकेदारों  ने  वहां  पर  पेसा  खाया  ।

 पिछले  दिनों  हमारे  यहां  एसेम्बली  में  ठे  केदारों  के  बारे  में  सवाल  किया  गया  था  |  वहां  पर  ४२

 गांव  ऐसे  जिनको  ऊंचा  नहीं  किया  वहां  पर  कोई  मिट्टी  नहीं  लेकिन  विलेज  रेजिंग  स्कीम

 के  अ्रन्तर्गत  पेमेंट हो  गया  ।  जब  वहां  पर  मिस्टर  साहब  से  पुछा  गया  कि  ४२
 गांव  कहं  हैं

 तो  इसका

 कोई  सन्तोषजनक  उत्तर  नहीं  दिया  गया  |

 श्री  qo  रा०  भगत  क्या  ये  गांव  नागालैण्ड  में  है
 !

 श्री  ह  पाण्डेय  :  वहां  पर  तो  रोज़  बनी  ही  नहीं  हैं  ।  कागज़  पर  ज़रूर  बनी  हैं  ।

 में  मिसाल दे  रहा  हूं  कि  हमारे  जिले  में  स  कार  के  कथनानुसार  ४२  गांव  ऊंचे  किये  लेकिन

 ere
 वे

 गांव  थे  ही  नहीं
 पौर

 पेमेंट
 हो

 गया
 ।

 वहां  पर  कोई  गांव  हैं
 ही

 नहीं
 ।  एक  गांव

 मैं  आपको  उत्तर  प्रदेश  के  बारे  में  बताता  हूं  नि  पांच  गांव  ऐसे  जो  एग्ज़िट हीਂ  नहीं  करते थे  ।

 बे  गांव  मौजूद  हीं  नहीं  लेकिन  फिर  भी  पेंट  हो  गया  |

 इस  प्रकार  से  ठे  केदारों  को  पै  २0 दया  जाता  है  इंजीनियर  तथा  श्रोवरसियर  शादी  सब

 कमीशन  खाते  हैं  ।  ज़मीन  पर  कोई  चीज़  नहीं  बनती  है  भ्र ौर  पेमेंट  हो  जाता  है  ।

 इसलिए  अगर  मंत्री  महोदय  ठ  कैदी री  प्रथा  को  खत्म  कर  तो  बहुत  अच्छा  होगा  ।  ठेकेदारों

 की  वजह  से  हमारे  मुल्क  का  बहुत  सा  पैसा  बर्बाद  हो  जाता  है  कौर  कोई  काम  नहीं  होता  है  ।  मैं

 निवेदन  करुंगा  कि  ठेकेदारी  प्रथा  को  खत्म  किया  जाये  भ्नौंर  सारा  काम  सरकार  के  द्वारा  किया

 जाये  |  इस  के  अलावा  उप मंत्रियों  अर  दफ्तरों  का  खच  घटाया  जाये  ।

 श्री  बड़े  माननीय  उपाध्यक्ष  डिमांड  फ़ार  एक्सेस  ग्रान्ट्स  में

 लिखा है  कि  के  लिए  यह  एमाउंट  मांगा  गया  है  ।  इस  से  प्रतीत होता  है  कि  सरकार ने

 ख़र्च  तो  कर  लेकिन  कम्प्ट्रोलर  एंड  प्राधिकर-जेनरल  के  श्राबजक्शन  के  कारण  सरकार  इस  में

 एडजस्टमेंट  करना  चाहती  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  aren  कि  शासन  के  पास  इतना  एफ़िशन्ट  स्टाफ़

 होते  हुए  भी  वह  हमेशा  इस  प्रकार  की  ग़लतियां  क्यों  करता  है  ।  उस  का  एक  ही  कारण  प्रतीत

 होता  है  कि  मंत्री  महोदय  जो  दौरे  करते  व  we  दि  एंड  ae  दि  साल  ख़त्म  होने  के  समय

 करते हैं  |  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  एप्राप्रिएशन  एकाउंट्स  में  पेज  ७७,  ग्रान्ट
 ४७

 के  नीचे  लिखा  है  कि

 अनुदान
 से  २७,२७८  रुपये  का  अतिरिक्त  व्यय  थ  है  जिस  का

 विनियमन
 करने  की

 आवश्यकता

 १९६०-६१  के  में  दौरे  का  बढ़  गया  था  ।  यह  ग़लती  १९६०-६१ में  हुई

 इसी  लिए  art  हाउस  का  इतना  समय  लिया  जा  रहा  है  प्रो  शासन  यह  डिमांड  मांगने  के  लिए

 पाया है  ।  वहाँ  गलती  १९६१-६२  में  भी  रिपीट की  गई  है
 ।

 एट
 दि

 एंड  श्राफ़
 दि

 यार  टू
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 गये  हैं  र  बताने  के  लिए  कुछ  एकाउंट  सरेंडर  कर  दिया  गया  फिर  एक्सेस  एमाउंट  मांगा

 गया ।  मैं  इस  प्रथा  के  विरुद्ध हूं  ।  अगर  एलिफ़ैंट  स्टाफ़  के  होते  हुए  भी  ऐसी  ग़लतियां  बार-बार

 की  जाती  तो  इस  से  ज्यादा  दुःख  की  कोई  बात  नहीं  हो  सकती है  ।

 डिमांड ०  १७  मध्य  प्रदेश  से  पुलिस  बटैलियन  के  भेजे  जाने  के  बारे  में  है  कौर  इसी  लिए

 मैं  इस  में  ज्यादा  इन्ट्रेस्टिड हूं  ।  डिमांड  नं०  ५६  मणिपुर के  बारे  में  है  ।  नागा  हिल्स  में  अपराघ

 इतने  ज्यादा  बढ़  गये  हैं  कि  मणिपुर  में  लोगों  के  लिए  शान्त  नागरिक जीवन  व्यतीत

 करना  बड़ा  मुश्किल  हो  गया  है  ।  इतना  ख़ाँ  करने  के  बाद  भी  शासन  वहां  के  लोगों  के  जीवन  की

 सिक्यूरिटी  की  व्यवस्था  करने  में  सफलीभूत  नहीं  शुभ्रा है  ।  मणिपुर  की  cpa  एडमिनिस्ट्रेशन

 रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि  उखरुल  ate  लामेंगलांग  सब  डिवीजनों  को  उपद्रवग्रस्त  घोषित  किया

 गया  था  ।  उस  रिपोर्ट  में  क्राइम्ज  के  बारे  में  एक  स्टेटमेंट  दिया  gar  जिस  से  मालूम  होता  है  कि

 जहां  तक  डाके  )'  का  सम्बन्ध  १९६१-६२  में  ४२  कैसी  रिपोर्ट  किये  जिन  में

 से  केवल  ८
 का  इन्वेस्टीगेशन  झा  कोर्ट  में  प्रासिक्यूशन  केवल  एक  ा  ।  इसी  प्रकार

 fat के  ११०  कैसी  रिपोर्ट  किये  जिन  में  से  ५६  कैसी  का  इन्वेस्टीगेशन हुआ  थे  केवल

 ७  कैसी  का  प्रासिक्यूशन gat  |  उस  स्टेटमेंट  से  यह  भी  ज्ञात  होतीं  है  कि  वहां  पर  कुल  क्राइम

 १७७२  रिपोर्ट  किये  जिन  में  से  १०२७  का  इन्वेस्टीगेशन THT  ौर  केवल  ५१०  का

 क्यूबन  हुजरा  ।  एक  माननीय  सदस्य  के  जो  नागालैंड  के  पास  मणिपुर  में  रहते

 कौर  भ्रख़बारों  में  प्रकाशित  समाचारों  से  मालूम  होता  है  कि  नागालैंड  में  डिस्ट्रबंसिज़  बढ़  रही  हैं  ।

 इस  से  प्रतीत  होता  है  कि  aaa  को  वहां  पर  ला  एंड  स्थापित  करने  में  सक्सेस  नहीं  मिली  है  ।

 इस  रिपोर्टे  में  बताया  गया  है  किः  नागा  गुंडा  से  १५  ब्रिटिश  राइफ़ल्ज़  भ्छे अरार  १८  राइफ़लें

 प्राप्त  की  गइ  ।  इससे  प्रकट  हँ  कि  उन  लोगों  को  बाहर  wand  पहुंचाई

 जाती हैं  ।  इतना  करने  के  बाद  भी  वहां  पर  कोई  सिक्युरिटी  नहीं  है  धरती

 किडनैपिंग  wit  मडंर  हो  रहे  तो  शासन  को  वहां  की  व्यवस्था  waar  हाथ  में  लेनी

 चाहिए  ait  वहां  के  गांवों  के  लोगों  को  शस्त्र  देने  चाहिए  ।

 डिमांड  to  ८५  पोस्ट्स  एंड  टेलीग्राफ के  बारे  में  ma  टेलीफ़ोन्ज़  की  बहुत

 मांग  लेकिन  पोस्ट्स  एंड  टेलीग्रापस  डिपार्टमेंट  की  व्यवस्था  एसी  है  कि

 नो  रेप्लाई  |  वह  एक  अजगर  डिपार्टमेंट  समझ  में  नहीं  भ्राता  fe  कहां  पत्र  भेजे

 जाते  सधवा  जहां  मैं  रहता  मनी-भ्रामक  फ़ौज  नहीं  मिलते  हैं  मैंने इस  के

 बारे  में  पोस्ट-मास्टर  जनरल  को  वायर  लेकिन  उस  का  कोई  जवाब  नहीं  कराया  श्र

 आस-पास  के  गांवों  से  फोन  ला  कर अरब  भी  वहां  पर  मनी-श्रेडेड  फ़ौज  को  डेफ़िस्टि

 मनी-श्राइन  करना  पड़ता

 जहां  तक  टेलिफ़ोन  का  सम्बन्ध  सेंधवा  में  तो  टेलीफ़ोन  लेकिन  खास-पास  के  गांवों  की

 जनता  बहुत  समय  से  टेलीफ़ोन  मांग  रही  है  ।  इस  के  लिए  बहुत  प्रार्थनापत्र  )'  भेजी

 गई  लेकिन  व्यापार  केन्द्र  होने पर  भी  वहां  टेलीफ़ोन  नहीं  उपलब्ध  किये  गये  हैं  ।

 इस  की
 वजह  यह  है  कि  पोस्ट  झ्राफ़िस  का  संकल  नागपुर में  है  ।  एस्टीमेट्स  कमेटी ने  अपनी

 ZEqR—-FF  की  रिपोर्ट  में  पेज  ५  पर  स्ट्रिक्टजें  पास  किये हैं  :

 अरब  मैं  नेशनल  हाइवेज  के  बारे  में  थोड़ा  सा  कहना  चाहता  हुं  ।  हमारे  यहां  से  आगरा  बम्बई

 रोड  गुज़रती है  ।  निंदा  नदी  बीच  में  उसके  पड़ती  है  ।  १९५६  में  उस  पर  एक  पुल  बनाया गया  है  ।

 बरसात  के  दिनों  में  प्रायः  यह  देखा  गया  है  fH  वह  पुल  नाठ  रोज़  तक  लगातार बन्द  रहता

 उस
 नदी  में  सरकारी  sea  चलती  वे  भी  एक  बार  जब  बोट  डूब  किनारी  लोगों  ने

 को  डैमेजिज़  के  नोटिस  बन्द कर  दी  निंदा  नदी  पर  ऐसा  पुल  बां  धा  जाना  चाहिये  जोकि
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 बारहों  महीने  काम  दे  सके  एसा
 न  हो  कि

 ट्रेफिक  इस  तरह  से  बन्द  करना  पड़े  ।  जब  पुल को

 बन्द  कर  दिया  जाता  है
 तो  इस  का  नतीजा  यह  होता  है  कि  इंदौर  साइड  के  लोग  इंदौर में  पड़े

 रहते  दूसरी तरफ
 बम्बई  के

 दूसरी  तरफ  पड़  रहते  हैं  सनौर  ट्रेफिक
 रुका  रहता  है  ।

 वहां  पर  टॉल  टैक्स  भी  लिया  जाया  करता  था  सवा  रुपया  या  दो  रुपया  के  हिसाब  से  लेकिन  एक

 क्वेरचव मैं  ने  इस  के  बारे
 में

 किया
 था

 पौर  उस  के  जवाब  में  मुझे  बताया  गया  है  कि  वह  बन्द  हो

 है  |  जब  ट्रेफिक  वहां  प्रा वा गमन पर  रुक  जाता है  तो  बार  ऐसा  भी  होता  है  कि  पोस्ट

 अाफिस  का  काम  भी  रुक  जाता  है  टेलीग्राफ  प्रौढ़  वायर  सिस्टम  से  ही  कांटैक्ट  स्थापित  रह  पाता

 है  ।  इस  पुल  को  बनाने  की  आप  ने  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  १९६०-६१  के  लिए जो  श्राप

 खच  कर  गये  उसकी  मंजूरी  यहां  मांगने  जाये  हैं  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  श्राप  इस  मौके  पर  बतायें

 कि नैशनल  हाइवेज  बारे  में  ने  कया  किया  है
 ।

 श्राप  टैक्स  लेते  हैं  लेकिन  पुल  are  भी

 ऐसा  नहीं  बना  पाये  हैं  कि  जो  as  बन्द  हो  जाता  है  बरसात  के  दिनों  में  वह  बन्द  न  हो  पाये  ।  जब

 रह  बन्द हो  जाता  है  तो  जो  मालवाहक  ट्रिक्स पं  जाब  से  इंदौर  ale  बम्बई  के  इंदौर  से  दिल्ली  ma

 जाते  वे  वैसे  वैसे  पड़े  रहते  हैं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  शासन  इस  तरफ  ध्यान  दे  ।

 जहां  तक  टेलीफोन की  डिमांड  का  सम्बन्ध  तीसरे  प्लान  में  arg  ने  जो  लक्ष्य  रखा

 वह  किस  तरह  से  पुरा  इस  को  प्राय  हमें  समझाये  |  यह  खर्चा  तो  श्राप  कर  गये  जो  दूध  गिर

 उस  पर  रोने  से  फायदा  नहीं  हो  सकता  है  ।  खर्चा  ay  कर  गये  हैं  ।  उस  पर  टीका

 टिप्पणी  करनी  बेकार  है  ।  यह  टीका  टिप्पणी  इसी  दृष्टिकोण  से  की  जा  रही  है  कि  ant  से  श्राप

 ठीक  काम  करें  ।

 श्री  ब०  रा०  भगत  अतिरिक्त  भ्रनुदानों  की  मांगों के  सम्बन्ध  में  कही  गई  बातों  को  लेने

 से  पूर्वे मुझे  माननीय  सदस्यों  के  मन  में  बार  बार  उठने  वाली  इस  गलत  धारणा  को  दूर  करने  का  प्रयत्न

 करना  है  कि  बहुत  श्र  धिक  फजूल-खर्ची  होती  है  या  अतिरिक्त  धन  खच ं  होता  है  जिस  पर  कोई  नियंत्रण

 नहीं है  ।  प्रारम्भ  में  ही  यह  बताया  जा  चुका  है  कि  श्रतिरिवत  व्यय  विशेष  लेखा  प्रक्रिया  के  कारण

 होता  है  जिस  के  कारण  कभी  कभी  यह  कटिन  होता  है  कि  राय-व्यस्क  में  उपबंधित  राशि

 कम  पड़ेगी  या  अधिक  होगी  |  लेखे  के  वर्ष  के  काफी  बाद  सारे  लेखे  और  रसीदें  दरी  हो  जाने  पर

 राशि  की  कमी  या  अधिकता  का  पता  लगता  है  ।  मैं  ः अग्रनिवायत  इस  बात  पर  बल  देना  चाहता  हूं
 कि  राशि aa  होने  के  तुरन्त  बाद  झ्र ति रिक्त  व्यय  का  पता  लगाने के  लिए  सारा  भुगतान  चेकों

 के
 रुप  में  न  हो  att  उसकी  सूचियां  तैयार  न  की  जाये  तो  वर्तमान  लेखा-प्रणाली

 में  ऐसा

 होना  स्वाभाविक है  ।  इस  पर  विचार  कर  के  एक  दो  विभागों  में  इस  का  प्रयोग  किया  गया  था

 ait  aun  aa  के  कारण  इसे  छोड़  देना  पड़ा  ।  यह  मांग  करना  ज्यादती  होगा कि  anna

 लेखा  प्रणाली  का  बजट  व्यवस्था  में  ्  की  कमी  या  ज्यादती  बिल्कुल  दुर  कर  दी  जाये
 ।  हमें

 सभा  में  wages  मांगों  या  अतिरिक्त  व्यय  को  विनियमित  करवाने  के  लिए  कराना  पड़ेगा  ।  सरकार

 तो  इस  के  लिए  प्रयत्नशील  प्राक्कलन  तथा  लोक  लेखा  समितियों  को  चाहिये  कि

 अतिरिक्त at  व्यय  से  कम  हो  ।  सारे  वर्ष  का  बजट  देखें  तो  उस  में  केवल  ६'  €५  करोड़  रुपये

 का  अतिरिकत  saga  है  ।  हज़ारों  करोड़  रपये  के  बजट  में  यह  बहुत  थोड़ी  प्रतिशतता है  च्

 १  प्रतिश्त से  भी  कम  ।  यह  कहते  हुए  कि  फजूलखर्ची  होती  है  माननीय
 सदस्यों

 ने
 सावधानी

 नागालैंड  की  मांगों  के
 ा

 में  कुछ  बातें  कही  गई  हैं  ।

 मूल  tact में
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 जोड़े
 :

 महालेखा  परीक्षक का  यह  कथन है  कि  राशि  लौंटाने  की  बजाय  उन्हें  इस  प्रकार

 व्यय  नहीं  दिखाना  चाहिये

 fat  ०  भगत  :  यह  सब  किया  जा  रहा  है  ।  किन्तु  जैसा  मैं  ने  कहा  जब  तक  लेखा

 प्रणाली  कौर  लेखा  परीक्षा  को  एक  दूसरे  से  पृथक  नहीं  जाता  तब  तक  ऐसा  अनिवार्य है  ।

 इस  मामले  को  महालेखापरीक्षक  एअर  सभा  की  समिति  को  सौंप
 दिया  गया  है  ।  पृथक्करण  को

 लागू  नहीं  किया  जा  सकता  क्यों कि  उसके  लिए  अधिक  कर्मचारियों  की  आवश्यकता  होगी  कौर  श्रमिक

 खच  होगा ।

 यह  कहा  गया  था  कि  नागा  विद्रोहियों  के  पास  आधुनिक  दास्त्रास्त्र  हैं  जिन्हें  वे  पाकिस्तानी

 सेनाओं से  प्राप्त  करते  हैं  ।  areata  शस्त्रास्त्र  कहीं  से  भी  खरीदे  या  प्राप्त  किये  जा  सकते  हैं

 पुरे  मामले  की  जांच  किये  बिना  यह  कहना  अनुचित  है  कि  seg  अमुक  साधन  से  हथियार  मिलते  हैं  ।

 सरकार  जांच  कर  रही  है  कौर  निश्चित  निष्कर्ष  पर  पहुंचने  पर  सभा  को  बतायेगी  |

 मुझे  श्राइचयं  है  कि  यह  सामान्य  बात  कही  गई  है  कि  पसे  तो  दिये  जा  चुक  हैं  किन्तु  सड़कें  नहीं

 बनी  ।  यह  सच  है  कि  सदस्यों  पर  सरकार  की  आशा  के  अनुसार  काम  तेंजी  से  नहीं  | ठसा  |  मुझे  बताया

 गया  है  कि  सड़कें  न  केवल  बनाई  जा  रही  है  सड़क  निर्माण  कार्यक्रम  को  बड़ाया  भी  जा  रहा

 ह ै|  किन्तु  सदस्य  को  यह  अनुभव  करना  चाहिये कि  नेफा  में  थोड़ी सी  विशेष  अवधि में  ही  निर्माण

 हो  सकता है  |

 यह  भी  कहा  गया  कि  गे  र-सरकारी  उद्योग-क्षेत्रकी  सहायता  के  लिये  संधारण  का  मूल्य  निर्धारित

 किया  गया  है  |  यह  भी  पूछा  गया  कि  गेर-सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में  लागत  क्यों  बढ़  रही  है  कौर

 राष्ट्रीयकरण  कर  देना  चाहिये  या  दूसरा  कारखाना  स्थ/पित  करना  चाहिये  ।  सच  यह  है  कि  पुराने

 कारखाने  नयों
 की

 तुलना  में  बहुत  सस्ते  हैं  क्योंकि  नये  कारखाने  में  अत्यधिक  पूंजी  लगी  ।  आज

 इस्पात  कारखाने  पर  २००  करोड़  रुपया  लगाना  पड़ता  १०,१२ या  २०  वर्ष  पुर्व  बहुत  कम  TAT  लगाना

 पड़ता  था  उनकी  प्रति  टन  लागत  कम  सरकार  केवल  राष्ट्रीयकरण  के  हेतु  राष्ट्रीयकरण

 नहीं  करती  क्योंकि  वह  लोक  हित  अथवा  राष्ट्रीय  हित  में  नहीं  है  ।  संधारण  मूल्य  की  नीति  राष्ट्रीय

 हित  के  विचार  से  अपनाई  गयी  है  ।  टाटा  ate  इंडियन  सायरन  ने  तो  मांग  की  थी  कि  अधिक  संधारण

 मूल्य  निर्धारित  किया  जाये  शौर  यद्यपि  उससे  सरकारी  कारखानों  की  हानि  कम  दिखाई  देती  किन्तु

 महत्वपूर्ण  वस्तु  का  मूल्य  न  बढ़े  इस  विचार  से  सरकार  ने  बहुत  विचार  के  पश्चात  बाजार  अथवा
 सरकारी  उत्पादकों  की  के  प्रतिकूल  कम  मूल्य  निर्धारित  किया  था  ।  इस  प्रकार  सरकार  की  नीति

 का  उद्देश्य  स्पष्ट  है  कि  सीमेंट या  कोयले  जैसी  मुख्य  गीतू  का  मूल्य  निर्धरित  करते  समय  यह

 ध्यान  रखा  जाता  है  कि  राष्ट्र  का  हित  किस  में  है  उपभोक्ता  का  हित  किस  में  है  कौर  बाद  के  उत्पादकों

 की  लागत  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  |  वाद-विवाद  का  उत्तर  देते  हुए  इस्पात  और  भारी  उद्योग  मंत्री  ने

 यही  बात  स्पष्ट  की  थी  |

 श्री  स०  मो०  क्या  माननीय  मंत्री  बोकारों  इस्पात  कारखाने  के  समाचार  के  बारे  में

 भी  कुछ  बतायेंगे  ?

 fat qo  रा  माननीय  मंत्री  अभी  जमाने  से  लौटे  है  कौर  वे  उपयुक्त  समय  पर  इस

 बारे  में  बतायेंगे  ।

 मूल  wast  में
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 ब  ०

 माननीय
 सदस्यों  ने  बताया  कि  मंत्रियों  के  दौरों  पर  फिजूलखर्ची  की  जाती  वे  यह  भूल

 जाते  है  कि  मंत्री  किसी  मुनाफ  के  लिए  दौरे  नहीं  करते  ।  इस  खर्च की  राशियों का  चाहे  वे  रेलवे  का

 किराया  हो  या  विमान  का  केवल  समायोजन  किया  जाता  हैं  ।  मंत्री  को  कुछ  नहीं  मिलता  ।

 माननीय  सदस्य  ने  कारों  द्वारा  दौरे  की  कौर  निर्देश  किया  था  किन्तु  यदि  कार  या  सड़क  द्वारा

 बहुत  कम  दौरा  होता  है  क्योंकि  वे  अधिकांश  जगहों  पर  विमान  या  गाड़ी  द्वारा  जाते  हैं  ।  जब  सरकारी

 गाड़ी  का  प्रयोग  किया  जाता  है  तब  भी  मंत्रियों  को  कुछ  नहीं  मिलता  ।  पे  रोल  का  व्यय  में  प्रश्न

 नहीं  अधिकांश  स्थानों  पर  मंत्री  राज्य  सरकारों  के  महमानों  के  रूप में  रहते  हैं  र  उन्हें  नौकरों

 को  देने  के  लिये  तथा  wea  बचतों  के  लिए  एक-चौथाई  दैनिक  भत्ता  मिलता  है  ।  wa:  इससे  मंत्रियों

 को  कोई  लाभ  नहीं  होता  ।

 तब  खर्चे  क्यों  बढ़  गया  है  ?
 इस  का  उत्तर  यह  है  कि  केन्द्र  में  मंत्रियों  की  संख्या  बढ़  गई  है  ।

 बजट  सत्र  में  तो  मंत्रियों के  लिये  बाहर  जाना  बहुत  कठिन  होता  है  यह  सुविधा  की  बात  है  कि

 कभी  वर्ष  के  अन्त  में  दौरे  का  कार्य  क्रम  बढ़  जाता  है  ।  इसे  फजूलखर्ची  कहना  ठीक  नहीं  ।  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  कि  मंत्रियों  को  बोरियों  के  वस्त्र  पहनने  चाहियें  ।  क्या  वे  चाहते  हैं  कि  मंत्री

 की  तरह  रहें  |  संसद्  यह  तो  नहीं  चाहती  कि  हम  ara  की  तरह  रहें  |  वह  तो  यहीं  चाहेगी  कि  हम

 सामान्य  लोगों  की  तरह  रहें  प्र  हमारे  दौरों  में  फजूलखर्ची  न  हो  ।  हाल  ही  में  हमने  मंत्रियों  के

 साथ  जाने  वाले  अतिरिक्त  कर्मचारियों  का  दौरा  बंद  कर  दिया  है  |

 प्रधान  मंत्री  ने  एक  परिपत्र  भी  निकाला  है  कि  मंत्री  सैलून  न  लिया  करें  ae  रेलवे  मंत्री

 जो  अपने  कार्यवश  बाहर  दौरे  पर  रहते  हैं  सेलून  लेते  यह  सावधानी  बरती  जाती  है  कि  जिस

 खर्च  को  रोका  जा  सकता  है  वह  कम  से  कम  हो  ।  वास्तव  में  संसद्  ने  मंत्रियों
 को

 ऐसे  काम  सौंप  रखे  हैं

 जिनके  लिए  उन्हें देश  भर  में  जाना  पड़ता है  ।  अरब  संकटकाल है  कौर  यह  संसद कोस को  अनुभव  करना

 चाहिये  कि  इस  काल  में  मंत्री  दफ्तर  में  फाइल  का  हो  काम  करे  या  देश  में  श्रघिकाधिक  लोगों  से

 मिलें  |  प्रतिरक्षा प्रौढ़  अन्य  कार्यों  के  संबंध  में  काम  बढ़  रहा  है  ।  यदि  इस  काम  के  लिए  उन्हें

 अधिक  दौरे  करने  पड़ें  तो  इसे  फजूलखर्ची  नहीं  समझना  चहिये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  कटौती  प्रस्ताव  सभा  के  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  स्वीकृत

 gat

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  ्  १६६०-६१  के  लिये  श्राय  व्ययक  के  संबंध  में

 रिक्त  अनुदानों  की  निम्नलिखित  मांगें  मतदान  के  लिये  रखी  गईं  तथा  एवं  धृत  हुई

 माग  दीपक  gfe ATI  र  क्त  मांग  की

 संख्या  राशि
 em  Pt

 रुपये

 १७  पहाड़ियां--त्वेन॑सांग  क्षेत्र  9,08, FR&

 २४  राय  पर  कर  BPA

 SR  मंत्रिमंडल  RON, GE

 re  मनीपुर  3,08, 588

 &&  श्रम  गौर  रोजगार  मंत्रालय  PER eK

 er eS य
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 अतिरिकत  मांगें
 मांग  संख्या  ara  की

 fy  दि at
 ८्र  इस्पात  ,  खान  कौर ई  ब  न  मंत्रालय  के  अधीन  क  क  क  क  विभाग  तथाਂ  रुपये

 अन्य  व्यय  १ै,७२,०  ०,२२०

 cy.  सामान्य  राजस्व  में  डाक  तथा  तार  विभाग  का  लाभांश  तथा  रक्षित

 निधि  में  विनियोजन  919, ¥0,&  ५९

 aye  प्रकाश-स्तम्भ  कौर  प्रकाश  पोत  WRIA

 €  २.  संचार  राजपथों  सहित )  % 0,93, VR

 &&  अन्य  अ्रसेनिक  निर्माण-किये  १,६४,  १०,6५०

 33.0  सड़कों  पर  पूंजी  परिव्यय  २.४८,  ACTS

 भ्र ति रिक्त  अ्रनुदानों  की  माँगें (  रेलवे  )  १९६०-६१

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  रेलवे के  संबंध  में  वह  १९६०-६१  के  लिये  श  अतिरिक्त  भ्रनुदानों

 की मांगों के  संबंध  में  चर्चा  करेंगे  |

 क्रमांक  शीष क  प्रति  रिक्त  मांग

 संख्या  की  राशि

 २० ्  विकास  निधि  में  विनियोग  १३,५५८,९०, १६०

 इसके  लिये  निर्धारित  समय  अध  घंटा  है  |

 रेलवे  मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें  ०
 :  PEK O—-KR  की  अतिरिक्त

 दानों  की  मांगें  एक  स्वीकृत  अनुदान  कौर  है  पारित  विनियमों  के  संबंध  में  है लोक  लेखा  समिति

 लोक  सभा  की  सिफारिशों  के  apes  प्रस्तुत  की  गई  है  ।  समिति  ने  ae  के  विनियोग  लेखे  के  पुनर्विलोकन

 कौर  नियंत्रक  महा  लेखा  परीक्षण  द्वारा  भली  प्रकार  जांच  के  बाद  उन्हें  दिये  गये  श्रतिरिवत  व्यय  संबंधी

 टिप्पण  के  निकाय  स्वरूप  अपने  प्रतिवेदन  खंड  १  के  पैरा  १२  में  कहा  है  ——

 समिति  सिफारिश  करती  है  कि  संविधान  के  अ्रनुन्छेंद  में  विहित  ढंग  में

 के  पेरा  १०  में  )  अतिरिक्त  व्यय  का  संसद्  विनियमित

 संसद  द्वारा  एक  ही  पारित  प्रचदान थि  में  १३  करोड़  रूपये  के  पति  रिक्त  व्यय  १९६०-६१

 में  PEYE—Fo  के  तीन भ्रनुदानों की  तुलना  में  एक  ही  अनुदान  में  अतिरिक्त  व्यय  gare
 |

 इस  afters  व्यय  पर  विचार  करते  हुए  इस  बात  को  ध्यान  में  रखना  पड़ता  हे
 कि

 रेलवे  का
 रिक्त  धन ऐसे  प्रनेक  कारणों  का  द्योतक  है  जो  रेलवे  बजट  पर  प्रभाव  डालते  हैं  सनौर  जिन  पर  नियंत्रण

 संभव  नहीं  ।  १३  करोड़  का  अतिरिक्त  धन  प्राविधिक  अतिरिक्त  धन  है  क्योंकि  अ्रनुदान संख्या  २०

 व्यय  संबंधी  भ्रनुदान  नहीं  बल्कि  वास्तविक  अतिरिक्त  धन  का  समायोजन  मात्र  है  ।  इस  बजट  में

 १८४३  करोड़  रूपये  के  भ्र ति रिक्त  धन  की  ara  की  थी  कौर  ag  सारे  का  सारा  विकास  निधि  में

 लगाने  का  विचार  था  |  वर्ष  के  तरन्त  में  वास्तविक  अतिरिक्त  धन
 ३ई२'०१  करोड़  रूपया

 था  जिसका

 मूल  wast में
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 श्री  सें  ०  वें  ०  ]

 विकास  निधि  में  वास्तविक  विनियोग  हुआ  है  ।  १३'  ५९  करोड़  रूपये  की  वृद्धि  विभिन्न  कारणों  कौर

 श्रथव्यवस्था
 के

 प्रभाव  के  कारण  ।  अरन्य  प्रभारित  विनियोगों  में  मामूली  वृद्धि  हुई  है  ।

 १६८,  ५१५  रूपये  कौर  २८,५७०  रूपये
 में  थोड़ी सी  वृद्धि  SE  रूपये की  है  |  प्राय  तीन  मद्दे या  तो

 न्यायलयों  की  डिग्रियों  के  पालन  के  लिए  हैं  जिनकी  श्रद्धा  नहीं  थी  या  रेलवे  के  निर्माण  के  लिये  अजित

 भूमि  की
 नीति  पूर्ती  के  लिए  सैनिक  प्राधिकारियों  द्वारा  की  गई  भ्र ति रिक्त  मांग  के  कारण

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  प्रस्ताव सभा  के  समक्ष  है  ।

 वारियर
 :
 मैं  सभा  का  ध्यान  इस  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  जिस  aa  का

 विनियमन  करने  के  लिए  लोक  लेखा  समिति  ने  सिफारिश  की  ऐसा  है  जिसे  कु  प्रकार  की  मदों  में

 मूल  बजट  में  दिखाया  गया  था  ।  ऐसी  मदों  के  भ्रन्तंगत  सभा  नहीं  जान  सकती  कि  प्रकाशित  खं  की

 भ्र नुम ति दी  जाये  अथवा  नहीं  ।  सरकार ऐसी  पर  बचें  करने  के  बाद  उसकी  स्वीकृति  मंगाती  है

 जो  कि
 भ्रनुचित  है

 ।
 ऐसी  अनियमितता

 का
 पता  लोक  लेखा  समिति  द्वारा  जांच  करने  पर  लगता  है

 ऐसी  शभ्रनियमितता  की  रोक  थाम  होनी  चाहिये  ।

 श्री  हिम्मतसिहफा  )
 :  मैं  मांग  का  समर्थन  करते  हुए  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस  शर

 दिलाना  चाहता  हूं  कि  माल  डिब्बों  के  संभरण में  श्री  भी  कठिनाइयां  है  जिसके  कारण  इमारती  लकड़ी

 इरादी  के  यातायात  में  बहुत  कठिनाई  होती  है  ।

 संथाल  परगना  में  गोड्डा  महत्वपूर्ण  स्थान  है  जो  रेलवे  स्टेशन  से  ३०  मील  दूर  है  ।  वहां  से  रेलवे

 का  समान  स्टेशन  तक  लाने  में  कठिनाई  होने  लगी  है  जब  से  बस  सेवा  का  राष्ट्रीयकरण  हो  गया  है

 रेलवे  को  यह  हाथ  में  लेना  चाहिये  या ठेकेदारों को  दे  देना  चाहिये  ।

 कई  स्टेशनों  पर  पानी  के  पम्प  बहते  रहते  हैं  प्रौढ़  पानी  के  निकास  की  कौर  ध्यान  नहीं  दिया  जाता

 इस  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 श्री  पर  पांडव  )  :  उपाध्यक्ष  महोदय  मैं  डिमांड  नम्बर  १३  पर  कुछ  कहना  चाहता

 हूं
 ।  इसमें  २५  हजार  रुपये  की  मांग  की  गयी  गयी  है  जिससे  कि  रेलवे  कर्मचारियों  के  लिये

 कौर  पढ़ने  शादी  की  व्यवस्था करने  की  बात  है  ।  मैं  समझता हूं  कि  यह  मांग

 तो  वाजिब  है  ।  लेकिन  मेरी  शिकायत  है  कि  खास  तौर  से  छोटे  रेलवे  कर्मचारियों  की  अवस्था  बहुत

 खराब  tae वह  भी  खास  तौर  से  नाथ  ईस्टनें  रेलवे  पर  ।  बहुत  से  स्टेशनों  पर  उनके  लिये  जो

 मकान  हैं  वे  नाकाफी  हैं  प्रौर  उनमें  जगह  बहुत  कम  है  ।  बहुत  से  स्कूलों  में
 टीचर

 नहीं  है
 ।

 कौर  जो

 wera  हैं  उनमें  उनका  ठीक  से  इलाज  नहीं  होता  ।  आपको  सैकड़ों  ऐसे  रेलवे  कभ चारी  मिलेंगे

 जो  तरह  तरह  के  रोगों  के  शिकार  खास  तौर  से  तपेदिक के  मगर  उन  अस्पतालों में  उनकी
 दवा

 नहीं  होती  कौर  कभी  कभी  तो  वे  बड़े  परेशान  होते  हैं  प्रौढ़  दूसरे  भ्र स्प तालों  में  भागते  फिरते  हैं
 ।

 खास  तौर  से  चारबाग  में  रेलवे  कर्मचारियों  के  eared  में  पानी  की  भ्र वस् था  बहुत  खराब

 हूं  पाक  के  लिये  रुपया  मंजूर  है  मगर  पार्क  नहीं  बनाया  गया  ।  छोटे  छोटे  कर्मचारियों से  क्वाटर

 का
 किराया

 तो  चाज  किया  जाता  है  लेकिन  उनको  मकान नहीं  मिलता

 इसी  तरह  सुझाव  छोटे  स्टेशनों  पर  जायें तो  श्राप  उनकी  हालत देख  सकते  हैं  ।

 आपको  इलाहाबाद  से  कटिहार  जाने  का  मौका  हो-तो  श्राप  देखेंगे  कि  स्टेशनों  पर  कर्मचारियों  की

 बड़ी  बु  री
 अ्रवस्था  उनके  लिये  न  मकानों  की  न  पानी  त

 rat
 कीं

 न eel

 aa  अंग्रेजी  में
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 ठीक से  काम  करते  इस  लिये  मेरा  निवेदन  है  कि  जो  भी  पैसा  मिलता  है  उसका  ठीक  से  इस्तेमाल

 हो  मेरा  कहना  यह  है  कि  रेलवे  में  छोटे  कर्मचारियों की  अवस्था  बहुत  ही  खराब  जो  लोग

 सारी  रेलवेज़  को  चलाने  के  जिम्मेदार उनकी  अवस्था बहुत  बुरी  मंत्री  महोदय  उनकी  तरफ़

 ध्यान  दें  शर  जो  पैसा  यहां  से  दिया  जाता  उसको  सही  मायनों  में  इस्तेमाल  करने  की  व्यवस्था  HT  |

 tal  सुब्बाराव  मांग का  समर्थन  करते  हुये  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस

 दिलाना  चाहता हूं  कि  सदस्यों को  ज़ब  वापस  जाना  होता  है  तो  उन्हें  अपने  नौकरों  के  लिये  तीसरे

 दर्जे के  टिकट  लेने  में  कठिनाई होती  उन्हें  दस  दिन  पहले  टिकटें  नहीं  मिलती  कौर  जब  वे  टिकट

 लेने  स्टेशन  पर  जाते  हैं  तो  कहा  जाता  है  कि  टिकटें  समाप्त  हो  गई  ।  माननीय  मंत्री  इस  झोर  ध्यान  दें  ।

 श्री  प्रिय  गुप्त  :  मांग का  समर्थन  करते  हुये  मैं  इस  प्रो  ध्यान  दिलाना  चाहता

 हूं  कि गोंडा  स्टेशन  की  डिस्पेंसरी  में  ७  डाक्टरों  की  मंजूरी  है  किन्तु  वहां  केवल  ३  डाक्टर  नियुक्त

 कटिहार  में  दो  मंजिले  क्वाटर  बनाये  गये  हैं  किन्तु  वहां  ऊपर  की  टंकियों  नहीं  बनाई  गईं  ।

 सिलीगुरी एक्शन  पर  पीने  के  पानी  का  पम्प  गन्दी  नाली  के  पास  है  कौर  पानी साफ  करने

 का  प्लांट  भी  नहीं है  ।

 मेलीगांव में  विपणन  की  उचित  व्यवस्था है  ।  बागगेरा  गोरखपुर  पुल  की  श

 में  सुविधाओं  में  सुधार की
 आवश्यकता

 है
 ।

 सभी  स्टेशनों  पर  सहायक  स्टेशन  मास्टरों  कौर  प्वाइट्समे नों  के  श्रीराम के  लिये  एक  एक

 कमरा  होना  चाहिये  ।

 गोंडा में  एक  तालाब  है  जिसे  श्री  द्याहनवाज  खां  के  तैरने  का  तालाब  कहते  हैं  किन्तु  वहां

 गन्दगी  भरी  रहती  है  ।

 १६६३  को  गुड़गांव  में  एक  सब  इस्पेक्टर  ने  वहां  के  भ्र सि स्टेंट  स्टेशन  मास्टर

 अन्य  तमंचा  रियों  के  साथ  बहुत  दुर्व्यवहार किया  ।  ऐसी  बातों  की  are  ग्रसित  ध्यान  देना  चाहिये  |

 श्री  बज  बिहारी  मेहरोत्रा  उपाध्यक्ष  मैं  इन  मांगों  का  समर्थन  करता

 gate  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  स्टेशन  मास्टर  के  पास  कौर  गार्ड  के  डिब्बे  में
 जो  फर्स्टएड एड  के

 are  रखे  जाते  वे  काम  में  नहीं  area  क्योंकि  उनको  आवश्यक  ट्रेनिंग  नहीं  दी  जाती

 मेरा  सुझाव है  कि  स्टेशन  मास्टरों  कौर  गाडंज को  फस्ट  एड  की  ट्रेनिंग  दी  जाये  कौर  इसके  लिये

 रिफ्रेशर  कोस  चलाया  ताकि  लोगों  को  छोटी  मोटी  चोट  खाने  पर  फर्स्ट एड  दी  जा सके

 सैंट्रल  रेलवे  में  कानपुर  से  झांसी  जो  लाइन  जाती  उस  पर  एक  स्टेशन  चौंका  जो  कि  जंगल

 में  स्थित  है  ।  वहां  पर  बिजली  देने  के  बारे  में  चेयरमेन  रेलवे  बोर्डे  द्वारा  वादा  किया  गया  था  ।  मैं

 निवेदन  करूंगा  कि  वहां  पर  बिजली  की  व्यवस्था  की  ताकि  वहां  पर  वाटर  aaa  बिजली  से

 काम  कर  सके  कौर  स्टेशन  शर  स्टेशन  मास्टर  शादी  के  घर  में  बिजली  लगने  पर  उस  जंगल  में  उन

 की  सुरक्षा  भी  हो  सके  ।

 साथ  ही  लगा  पुखरायां  स्टेशन  है  |  वहां  पर  रेलवे  का  एक  मुसाफिरखाना  बना

 लेकिन  उस
 मुसाफिरखाने

 में  पानी  का  इंतजाम  नहीं  कुदा  वहां  से  दूर  पुखरायां  में
 पा

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 बुजबिहारी

 सिपल  वाटर  है  लेकिन  इस  मुसाफिरखाने में  पानी  दस्तयाब  नहीं  इससे  लोगों को  बड़ी

 तकलीफ  होती  है  ।  मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  यहां  पर  नल  लगाकर  पानी  का  इंतजाम  कर  दिया  जाये

 तो  बहुत  अच्छा  होगा  ।

 तीसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कानपुर  मंडला  के  बीच  में  मंडौली  नाम  की  जगह

 पर  जो  लेवल  क्रासिंग  नम्बर €०  वहां  पर  एक  लिंग  या  सब  स्टेशन  बनाने  का  भ्राइवासन दिया

 गया  था  |  लेकिन वह  तक
 भी  नहीं  बन  पाया है  ।  इससे  लोगों  को  बड़ी  तकलीफ  होती

 मैं  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वहां  पर  सब  स्टेशन  बनाने  में  जल्दी की  जाये  ताकि  बरसात  के  पहले

 चह  बन  जाये  ।

 मैं  राशि  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री
 जी

 मेरी  इन  बातों  पर  ध्यान  देंगे  ।  इन  शब्दों  के  साथ  मैं

 मांगों  का  समर्थन  करता हूं  ।  धन्यवाद  |

 श्री  हवा  प्र०  ज्योतिषी  ये  जो  श्रतिरिक्त मांगें यहां पर प्रस्तुत मांगें  यहां  पर  प्रस्तुत  की  गई  हैं

 उनका  समर्थन करते  हुये  एक  दो  बातें मैं  कहना  चाहता  हूं  कौर  वाशा  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री

 जी  उनकी  कौर  ध्यान  देंगे  ।

 वीना  कोटा  सेक्शन के  ऊपर  गेट  नम्बर ८  के  नजदीक बहुत  समय  से  इस  बात  की  मांग  की

 जा  रही  है  कि  वहां  स्टेशन  की  आवश्यकता  है  ।  साथ  ही  वहां  पर  यात्रियों  के  खड़े  होने  का  कोई  इंतजाम

 नहीं है  जिसकी  वजह से  बरसात  कौर  गर्मी  के  दिनों में  यात्रियों  को  बेहद  तकलीफ  होती  मैं

 चाहता  हूं  कि  जरगर  स्टेशन  बनाने  में  देर  हो  तो  कम से  कम  शेड  की  व्यवस्था तो  वहां  एक  दम  करदी

 जाये  ।

 दूसरी  बात  मैं  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  अभी  भ्र भी  वीना  में  क्लास  ३  क्लास  २  के

 चोरियों  की  सभा  हुई  थी  ae  मुझे  भी  उस  सभा  में  आमंत्रित  किया  गया  उस  सभा  में  कहा

 गया कि  मकानों  के  किराये बहुत  बढ़ा  दिये गये  हैं  जिससे  उनको  बड़ी  दिक्कत  हो  रही  है  ।  विंमान

 समय  में  जबकि  महंगाई  बढ़ती  जा  रही  मकानों  के  किराये  बढ़ाना  मैं  उचित  नहीं  समझता  हूं  ।

 एक  से  उन  लोगों  को  थोड़े  किराये  देने  पड़ते थे  लेकिन  nas  बढ़ा  दिये  गये  हैं  ।  मैं  इसको  उचित

 नहीं  समझता  हूं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  शासन  इस  कौर  ध्यान  दे  कौर  उनके  मकानों  के  किराये कम  करने

 की  कृपा करे  I

 एक  बात  मुझे  बड़े  दुःख  के  साथ  कहनी  पड़  रही  है  कौर  वह  सागर  स्टेशन  के  बारे  में  है
 ।

 रेलवे
 क्रासिंग

 पर  ब्रिज  बनाने  की  बात को  केन्द्रीय  सरकार ने  पांच  साल  हुये  मंजूर  कर  लिया
 था

 ae  उसके  लिये  वह  हर  साल  बजट  में  व्यवस्था  करती  ग्रा  रही  है  लेकिन  तक  वह  उस  पेसे  का

 उपयोग  नहीं कर  सकी  है  ।  प्रांतीय  सरकार  से  कहा  गया  था  कि  वह  अपना  एलाटमेंट  करे  जोकि

 उसने  नहीं  किया  था  ।  मुझे  खुशी  है  कि  इस  ay  उसने  अपना  कोटा  निर्धारित  कर  दिया  है  ।  मैं

 दन  करूंगा  कि  जो  निश्चय  किया  गया  हाउस  पर  ae  जल्दी  से  भ्रमण  होना  चाहिये  कौर  हाय

 प्रारम्भ  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।  इसके  कारण  वहां  लोगों  को  यातायात  के  मामले  में  बड़ी  सुविधा

 होती है  ।  यह  बहुत  आवश्यक है  ।  शहर एक  तरफ  बसा  surg  स्टेशन  दूसरी  तरफ
 |  यह

 भी  बहुत  जरूरी  है  कि  स्टेशन  से  माल  गोदाम  तक  के  लिये  एक  लोहे  का  आ्रोवर-ब्रिज  डाल  दिया  जाये

 जिससे  यात्रियों  को  कौर  भी  ज्यादा  सुविधा  हो  सके  ।

 श्री  श्रीलंका  लाल  बैरवा  :.  उपाध्यक्ष  रेलवे  की  डिमांड  के  ऊपर  बोलते

 समय
 में  एक  दो  बातों  की  तरफ  संक्षेप  में  आपका  ध्यान  दिलाना  चाहुंगा  ।  ला खेरी  में  दाहर  एक
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 तरफ  है  ग्रोवर  स्टेशन  दूसरी  तरफ  ।  इस  लिये  वहां  पर  भ्रमर  ग्रोवर  ब्रिज  बनाना  जरूरी  है  प्रौढ़  यदि

 आपके  लिये  यह  संभव  नहीं  है  तो  कम  कसे  कम  श्राप  फट  ब्रिज  बनाने  की  कृपा  तो  करें  ताकि  लोगों

 की जो  समस्या  है  वह  हल  हो  सके  |  प्राय  की  ट्रेन  जहां  चाहें  ठहर  जाती  मिनट दो  मिनट  के  लिये

 बाप  जहां  चाहें  उनको  ठहरा  देते  लेकिन  नाप  इंद्रगढ़  या  लाखेरी में  जनता  को  नहीं  ठहराते  हैं

 शर  इसकी  वजह से  यात्रियों  को  कम  से  कम  चौदह  घंटे  तक  स्टेशन  पर  पड़े  रहना  पड़ता  है  कौर  तब

 जाकर  उनको  दुसरी  गाड़ी  मिलती है  ।  वहां  पर  अगर प्राय  जनता  को  दो  मिनट
 के  लिये  ठहरा  दें

 तो  बहुत  लाभ  यात्रियों  को  हो  सकता  ।

 कोटा  राजस्थान के  जो  क्वाटंजें  बने  हुये  हैं  रेलवे  उनके बारे  में  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि

 उनका  वितरण  ठीक  ढंग  से  नहीं  होता  है  श्र  जिनकी  सिफारिश  होती  उनको  तो  दे  दिये  जाते

 हैं  प्रौढ़  जिनकी  सिफारिश नहीं  होती  उनको वे  मिलते  नहीं हैं
 ।  मैं  चाहता हूं  कि  यह  जो  ग्रा धार

 है  इन  क्वार्टरों को  एलाट  करने  का  यह  नहीं  रहना  चाहिये  सही  आधार  पर  इनका  वितरण

 होना  चाहिये  |

 अरब मैं  रेलवे  ऑक्सीडेंट्स के  बारे  में  थोड़ा सा  कहना  चाहता हं  ।  अ्रापने  स्कूल  तरह  खोल

 रखे  वे  नाममात्र के  स्कूल  दिखावे के  स्कूल  ट् ९  श्राप  उनको  इधर  उधर  भाखड़ा  डेम  या  कोटा

 डेम  दिखाने  के
 लिये  ले  जाते  हैं  कौर  इस  तरह  से  उनका  टाइम  पास  करके  उनको  पट्टी  दे देते है

 ।

 इससे कोई  लाभ  नहीं  हो  सकता  है  ।  स्कूल  रखना  है  तो
 उसकी  तरफ

 प्रति

 से  ध्यान  दिया  जाना  चाहिये  शर  उनको  at  ट्रेनिंग  देने  का आप  प्रबन्ध  करें  ।

 यहां  पर  यह  कहा  गया  है  कि  ड्राइवरों कौर  गार्डों  वगरह  को  सिर  २१३  घंटे तक  महीने  में

 काम  करना  पड़ता  है  ।  ब्यावर  के  प्रकार  मझे  ड्राइवरों गार्डों  ने  बताया  कि  उनको  पांच  पांच  शर

 छः  घंटे  काम  करना  पड़ता  है  |  चाहें  तो  तीन  चार  स्टेशनों  का  रिका  उठा  कर  देख  सकते

 बेचारा  गाड  मालगाड़ी के  डिब्बे  के  इन्दर  उठा  उठा  सो  जाता  तो  ऐसी  हालत  में  उसका

 क्या  कसूर  है  ।  यही  वजह  है  कि  एक्सीडेंट  इतने  हो  रहे  हैं  ।  ड्राइवर  भी  जब  लगातार  इस  तरह  से

 डयूटी  पर  रहता  है  तो  वह  भी  ऊंघने लग  जाता  मैंने  एक  बार  एक  से  पूछा  कि  क्या  तुम  शराब

 पीते  उसने  जवाब  दिया  कि  पीते  तो  जरूर  लेकिन  ड्यूटी  के  बाद  पीते हैं  ।  क्या  करें  इतने

 थक  जाते हैं  कि  हमें  उठाने  वाला  कोई  नहीं  होता  है  ।  मैं  इन  ऑक्सीडेंट्स  से  बचने  के  लिये  was

 सामने  एक  सुझाव  रखना  चाहता हूं  ।  श्राप दो  ड्राइवर  के  पीछें  एक  ड्राइवर  रख  दीजिये

 इसी  तरह  से  दो  गार्डों  के  पीछे  एक  गार्ड  रख  तो  इन  ऑक्सीडेंट्स की  संख्या  बहुत  कम

 हो  सकती  है  ate  आपका  खर्चा  भी  अधिक  नहीं  होगा  ।  श्राप  राज  भी  उनको  डेढ़  ९पया  प्रति  घंटा

 के  हिसाब  से  शायद  रोवर  टाइम  एलाउंस देते  हैं  ।  यह  जो  टाइम  श्राप  देते  इतने में  या

 इसमें  कुछ  डाल  कर  श्राप  एक  झ्रादमी  ज्यादा  रख  सकते हैं  ।  भ्र भी  पिछले  दिनों  ars

 रियों  के  ५००  लगों  के  लिये  दरख्वास्तें  मंगाई  थीं  कौर  प्रापके  पास  सत्तरह  हजार  एप्लीकेशंस AT

 गई  थीं  जिन  में  से  ग्यारह  हजार  मे  बी०  ए०  एम०  ए०  थे  |  इन  ग्यारह  हजार  को  क्यों

 नहीं रख  लेते  पुराने  कर्मचारियों  को  क्यों  नहीं  लेते  हैं  ।  ऐसा  किया  जाये  तो  एक्सीडेंट

 होने  बन्द  हो  सकते  हैं  ।  पढ़े  हुये  लड़कों  को  काम  भी  मिल  सकता  है  कौर  बेकारी  की  बात  कम  हो

 सकती  है  प्रा पका  काम  भी  प्र्च्छा  हो  सकता  हू
 ।

 श्री  सें०  वें  ०  राम स्वामी :  माननीय  सदस्यों  ने  रेलवे  की  बहुत  सी  कमियों  पर  प्रकाश  डाला

 जैसे  स्थान की  क्विट

 जल  सम्भरण  तथा  ढके
 हुए  atest

 रानी की
 a

 +e  अंग्रेजी  में



 ध  ०२  २८  १९६३ अतिरिकत  भ्रनुदानों  की  मांगें  RR 0-|2

 सें०  Fo

 कमी  ।
 परन्तु  मेरा  प्राप  से  सादर  निवेदन  है  कि  उन  का  अधिकाई  अनुदानों  की  मांगों  से

 इतना  संबंध  नहीं  है
 ।

 कुछ
 भी

 इन  बताई  गई  कमियों  पर  समुचित  विचार  उन  को  दूर
 करने  का  प्रयास  जायेगा  ।

 मैं  माननीय  सदस्यों  को  सूचित  करना  चाहता हूं  कि  शीघ्र  ही  प्रत्येक  खण्ड  की  परामर्शदात्री

 समितियों  की  बैठकें  हो  रही  हैं  इन  बताई  गई  कमियों  को  सम्बद्ध  जनरल  मैनेजर  के  समक्ष रखा  जा

 सकता
 है  जो  उन  बैठकों  में  इन  पर  विचार  विमश  कर  के  गर चात  इन  का  समाधान  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  हरि  विष्णु  कामत  :  इन  की  पाठक  alee  होनी  चाहिएं  ।

 थ्रो  स०  [- ०  राम स्वामी  :  ऐसा  हो  सकता  था  परन्तु  के  कारण  बाधा  पड़

 दिसम्बर  में  एक  बैठक  होने  वाली  थी  वह  भी  प्राप़्त  के  कारण  नहीं  हो  सकी  ।  साधारणतया  हम  वर्ष

 में दो  बार  मिलते  हैं  ।

 श्री  बारियर  ने  इस  बात  पर  किया  कि  लेखा  संबंधी  इतनी  प्रक्रि याप् नों  के  बाबजूद  भी

 गलतियां  कयों  होती हैं  ।  मैं  फिर  दोहराऊंगा  कि  केवल  एक  बड़ी  अधिकाई  मद  लगभग  RR, KE  करोड़

 रुपये  की  है  ।  यह  केवल  एक  तकनीकी  बात  है  ।  हमारी  पूर्वधारणा  से  काफी  अधिक  है
 ।

 इस  यह

 एक  अलग  लेख  के  लिये  विनियोग  an  आ्राखिर  यह  एक  किताबी  हेरफेर  की  बात  सनौर  संसद्  द्वारा

 स्वीकृत  राशि  से  afer  व्यय  नहीं  gar  है  ।

 जहां  तक  ee  मदों  का  संबंध  भूमि  के  ort  के  लिये  प्रतिकर  देने  के  संबंध  में  सैनिक

 क्यों  की  कुछ  न्यायालय  डिक्रिया  तथा  परिनिणंय  हैं  ।  इन  बातों  की  प्रत्याशा  नहीं  हो  सकती  थी  ।  निस्संदेह

 एक  ae  माननी  पड़ेगी  कि  दो  अथवा  तीन  मदें  ऐसी  हैं  जो  ७  व्यय  में  दिखाये  जाने  की  बजाय

 मतभेद  व्यय  में  दिखाई  गई  ।  यह  गलतियों  संबंद्ध  रेलवे  प्रशासनों  के  घ्यान  में  लाई  गई  हैं  ।

 आखिर  ऐसी  छोटी  मोटी  गलतियों  को  उचित  प्रसंग  में  देखना  चाहिए  |  १०००  करोड़ से  भी

 श्रमिक  श्रायव्ययक में  नियंत्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक  द्वारा  केवल  २.२  लाख  रुपये  की  गलतियां

 पकड़ी  गई  हैं  ।  श्रनुपाजिक  दृष्टि  से  यह  बहुत  कम  है  |

 जहां  तक  उठाई  गई  बातों  का  संबंध  उन  का  समाधान  अनुपूरक  भ्रनुदानों  की  मांगों  पर

 चर्चा के  समय  सकता है  ।

 इस  लिये  मैं
 अनुरोध  करता  हूं  कि  अधिकाई  अनुदानों  की  मांगों  पर  मतदान  हो  ।

 उपाध्यक्ष  इस  पर  कटौती  प्रस्ताव  कोई  नहीं  इस  लिये  मैं  मांग  को  सभा  के

 मतदान  के  लिये  रखूंगा  ।

 '
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  AT  १६६०-६१  के  रेलवे  के  संबंघ  में  प्रतिष्ठित  अनुदानों  की

 लिखित  मांगें  मतदान  के
 लिये

 रखी  गईं  तथा  स्वीकृत  हुईं

 माग  चिंतक  राशि

 ae  लगाएगा  य  ि  व  ि  ि  वि  द  व  ि  ि  ि

 Qo.  विकास  fafa  में  विनियोग  R245,  ६०,१६०

 ee  eee  न  ना  a
 रुपये
 ह

 मूल  अंग्रेजी में



 १८८५  YXo

 विनियोग  संख्या  ३,  १९६३  विधेयक

 रेलवे  मंत्रालय में  उपमंत्री  सें  ०
 वें

 ०  राम स्वामी )
 :  श्री  स्वयं  सिह की  प्रोर  मैं  प्रस्ताव

 करता हूं  कि  ३१  १९६१  को  समाप्त  होने  वेले  वित्तीय
 ag

 में  रेलवे  के  निमित्त कुछ  परे

 saad  में  उन  के  लिये  स्वीकृत  की  गई  राशियों  से  अ्रघिक  व्यय  हुई  राशियों  कीं  पूर्ति  करने  के  लिए

 भारत  की  संचित  निधि  में  से  धन  के  विनियोजन  प्राधिकार  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  श्रनुमनि  दी  जाये  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 प्रश्न  यह  है  :

 ३१  PERL  को  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  में  रेलवे  के  निमित्त कुछ॑  सेवाओं पर

 उस  ्  में  उन  के  लिये  स्वीकृत  की  गई  राशियों  से  अधिक  व्यय  हुई  राशियों  की  gta  करने  के  लिये

 भारत  की  संचित  निधि  में  से  धन  के  विनियोजन  की  प्राधिकार  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 at  सें०  do  राम स्वामी  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं
 ।

 गंश्रीं सें० सें०  द०  रमिंस्वामी  :  मैं  प्रस्ताव  कंरता हुं  :

 ३१  १९६१  को  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  में  रेलवे  के  निमित्त  सेवाओं

 पर  इस  वर्ष  में  उन  के  लिये  स्वीकृत  की  गई  राशियों  सैनिक  व्यय  हुईं  राशियों  की  पूर्ति  करने  के  लिये
 भारत  की  संचित  निधि  में  से  धन  के  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक

 पर  विचार  किया  जाये

 उपाध्यक्ष  महिला  :  श्रद्धा  यह  है  :

 ३१  १६६१  को  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  में  रेलवे  के  निमित्त कुछ  सेवाशर्तों

 यर  उस  वर्ष  में  उन  के  लिये  स्वीकृत  की  गई  राशियों  से  धिक  व्यय  हुई  राशियों  की  प्रति  करने  के  लिये

 भारत  की  संचित  निधि  में  से  धन  के  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  की  व्यवस्था  वाले  विधेयक

 थर  विचार  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रदान यह  है  :

 खण्ड  १  से  २,  अनुसूची  अधिनियम  सूत्र  तथा  विधेयक  का  नोम  विधेयक  का  a  बने  बड

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खंड  १  से  ३,  श्रघिनियमन  सुत्र  तथा  विधेयक  का  नाम  विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 गधी  सें०  दें०  राम स्वामी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  विधेयक  को
 पारित

 किया  जाये  ै

 गउपांध्यक्ष  महोदय  :  vet  यहं  है  :

 विधेयक  कों  पारित  किया  जाये  वी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 ee  a

 अंग्रेजी  में



 दै  ov
 २९  .....  PeqR ३

 अनुदानों  की  अनुपूरक  माँगें  १९६३-६४

 को  गइ  :--

 १६६३-६४  के
 लिये  रेलवे  मंत्रालय  की  अनुदानों  की  निम्नलिखित  अनुपूरक  मांगें  प्रस्तुत

 माग  area  राशि

 सख्या

 sc

 रुपये

 २.  विविध  व्यय  20,00,000

 Yo  सामान्य  कार्य  वहन  व्यय--प्रयास  8,000

 सामान्य  कार्यवहन  व्यय--संचालन  २,  ३  20,000

 ee
 १४  नई  लाइनों का  निर्माण  Q0,00,000

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 उक्त  प्रनुमु रक  मांगें  सभा  के  समक्ष  हैं  ।

 मंत्रालय में  उपमंत्री  सेंधें  राम स्वामी )  :  मैं  परिचय के  तौर  पर  संक्षेप  में  कहूंगा

 कि  अनुपूरक मांग  संख्या  २  )  तथा  संख्या  १४  लाइनों का  दोनों  सिलीगुड़ी

 के  निकट  से  arene  तक  परियोजना  नई  लाइन  के  संबंध  में
 इस

 का  निर्णय  सरकार
 द्वारा

 वर्ष
 PRG R-

 ६४  के  लिये  आयव्ययक  तैयार  करने  के  ष्  लिया  गया  था
 ।

 इन  के  अतिरिक्त  पत्तन  क्षेत्रों  में  लाइन  के  aha  की  मुख्य  रेलवे  लाइन  के  व्यय  के  रेलवे

 अनुमानों  में  हस्तांतरण
 को

 fate  रूप  से  संसद्  के  ध्यान  में  लाने  के  लिए  अनुपूरक  मांगों  में  १  कोयले

 के  मूल्यों  के  दो  नजरोपान्त  पूर्वावलोकन  के  साधारण  निर्माण  व्यय  पर  प्रभाव  संख्या ७),  प्रौढ़

 (२)  मांग  संख्या  ४,  सामान्य  के  ania  एक  प्रतीक  उपबंध  शामिल  है  ।  ऐसा इस  लाइन

 के  नियंत्रण  क्रिया करण  के  परिवहन  मंत्रालय  पत्तन  से  दक्षिण रेलवे  प्रशासन

 को
 हस्तांतरण  संबंधीਂ  हाल  ही  में  हुए  निश्चय  के  अनुसार  है

 ।
 गोगा  संबंधी  कार्यवाही  के  पश्चात्  इस

 रेलवे  पर  नियंत्रण  परिवहन  मंत्रालय  का  रहा है  जो  कि  कालीन  प्रबंध  था

 इस
 के

 लेखे  में  व्यय  के  रेलवे  भ्र नुमा नों  को  हस्तांतरण  से  यह  मालूम  होता  है  कि  ERR  से
 नियंत्रण

 के  हस्तांतरण का  प्रभाव  पड़ा

 fat दी
 चं०  फार्मा  :

 सर्व  प्रथम  मैं  मांग  संख्या
 ४

 पर  बोलूंगा
 |

 मेरी  समझ  में

 यह  बात  नहीं  कि  १०००  रुपये  की  टोकन  ग्रान्ट  के  लिये  क्यों  कहा  जा  रहा  है  ।  गोझा  का  स्वतंत्र

 रेलवे  एकक  होना  चाहिए  था  ।  इसे  दक्षिण  रेलवे  से  मिलाने  के  प्रस्ताव  का  मैं  पुरी  तरह  समर्थक  नहीं

 १०००  रुपये  के  प्रतीक  भ्रनुदान  की  मंजूरी  के  लिये  कहने
 की

 बजाय  ध स वहतर  यह  होता
 कि

 हमें  गोझा

 संबंधी  स्थिति  से  परिचित  कराया  जाता
 ।

 परन्तु  इस  के  बाबजूद
 भी

 मैं  इस  मांग  का  समर्थन  करता  हूं
 ।

 सिलिमुडी से  श्रास।म  बड़ी  लगन  के  लिये  जो  मांग  है  मैं  उस  का  भी  समर्थन  करता  हूं  ।  यह

 खेद  का  विषय  है  कि  सरकार  बड़ी  सदस्यों  को  एक  ही  समय  में  न  निबटाते  हुए  खण्ड  खण्ड  करे

 के  निबटाती  है  ।  मंत्री  महोदय  को  चाहिए  कि  वह  संसद  सदस्यों  को  समस्त  की  परिवहन

 MARTHA के  बारे  में  सरकार  द्वारा  जो  पग  उन  की  पूर्ति  के  लिये  उठाये  गये  हैं  उन  के  बारे

 में श्रवगत  कराये
 ।

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 रेलवे  के  विधि  विभाग  में  waar  कोई  त्रुटि  पाई  जाती  ह  जिस के  कारण  न्यायालय के

 मामलों में  वृद्धि  हो  गई  ह  ।  ठेकेदार भी  रेलवे  के  लिये  wae  कठिनाइयां  उत्पन्न करते  हैं  ।  इस

 लिये  मैं  रेलव  मंत्री  से  युद्ध  गा
 कि

 वह  रेलवे  के  विधि  विभाग  को  अधिक  सदाकत  बनाने  के  लिये  क्या  कर

 रहे  हैं  कौर  निर्माण  कार्य  इरादी  के  लिये  सहकारी  संस्थायें  स्थापित  करने  संबंधी  सिद्धांत  को  कब  लागू

 कर  रहे  हैं  ।  इन  दोंनों  बातों  की  जोर  तुरन्त  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  |

 डा०  रोनेन  सेन
 रानी

 नगर  से  श्रासाम  तक  नई  लाईन  के  लिये  जो  मांग

 है  मैं  उस  का  सेन  करता  हूं  |

 ग्रासिम  का  महत्व  देश  की  रक्षा  कौर  सम्पर्क  की  दृष्टियों  से  काफी  है  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि

 बंगाल  से  श्रीराम  तक  एक  बड़ी  लाईन  होनी  चाहिए  कलकत्ता से  भ्राता  तक  जाते  हुए  बड़ी  रोक

 छोटी  दोनों  लाइनों  पर  यात्रा  करनी  पड़ती  है  गाड़ी  बदलनी  पड़ती  जिसके  कारण  यात्रियों  को

 बहुत  कठिनाई  होती है  ।  इसलिये  इस  लाइन  को  बनाना  चाहिए  |

 रानी  नगर  से  श्रीराम  तक  जो  लाईन  बनाई  जा  रही  है  उस  के
 लिये  बहुत  सी  भूमि  अर्जित

 करनी  पड़ेगी  ।  गत  वर्षों  का  च्  यह  रहा  है  कि  भूमि  ले  कर  उस  के  प्रतिकर को  वर्षों  तक  नहीं

 भुगताया  जाता  ।  सरकार  के  सभी  विभागों  में  स्थिति  यही है  ।  मेरा  अनुरोध है  कि  जो  भूमि  किसानों

 शादी से  प्रतीत  की  जाये  उस  के  लिये  प्रतिकर  दीघ्र दे दिया दे  दिया  जाये  |

 fat  श्र०  पण  गुह  :
 पहले  मैं  मद  संख्या

 ७
 पर  बोलूंगा

 ।
 पहली  मैचों से  कोयले

 की  कीमत  ८०  नये  पैसे  प्रति  टन  प्रौढ़  फिर  से  ४९  नये  पैसे  प्रति  टन  बढ़ाई  गई  मेरा  निवेदन

 है  कि  कोयला  एक  मूल  आवश्यकता  है  जिस के  मूल्यों में  वृद्धि  का  प्रभाव  ग्रोद्यौंगिक  उत्पादों  के

 मूल्यों पर  पड़ेगा  ।  इसलिये  बार  बार  कोयले  के  मूल्यों  में  वृद्धि  करना  ठीक  नहीं  है  ।  उत्पादन  को

 प्रोत्साहन  देने  के  लिये  निजी  खानों  को  मूल्य  बढ़ाने  की  अनुमति  दी  जाती  रही  है  ।  गत  वर्ष

 भी
 तीन

 बार
 कोयले  के  मूल्यों  का  पुनर्विलोकन  किया  गया  ।  चालू  वर्ष  में  एक  ही  मास  में  दो  बार

 मूल्यों  में  परिवर्तन  किया  गया  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिए था  ।

 ma  मैं  मद  संख्या
 ४

 के  बारे  में  कहूंगा
 ।

 गोशा  को  दक्षिण  रेलवे  के  साथ  मिला  कर  बहुत

 wear  काम  किया  हूं  ।  इस  से  प्रशासनिक  दृष्टि  से  गोझा  देश  के  साथ  एक  हो  जायगा  ।

 मद  संख्या २  प्रौर  २०  श्रीराम  तक  बड़ी  लाइन  बनाने  के  सम्बन्ध  में  हैं  ।  यह  प्रसन्नता को

 विषय है  कि  बिहार  झासाम  के  सदस्यों
 की

 मांग  को  स्वीकार  कर  यह  बड़ी  लाइन  श्रीराम
 तक

 बनाई  जा  रही  है  ।  देश  के  विभाजन  से  a  श्रीराम  तक  रेलवे  जाती  थी  परन्तु  विभाजन  के

 फलस्वरूप रंगपुर  जिले  में  ४-५  मील  भूमि  पाकिस्तान  को  चले  जाने  पर  यह  सोधी  रेलवे  नहीं

 रही  ।  यदि
 वह  भूमि  का  टुकड़ा  भारत  के  पास  रहता  तो  श्रीराम  तक  सीधे  रेल  सम्पर्क  रह  सकता

 था
 |  यदि  भुरुंगमदी में  ३-४  मील  भूमि  भारत  के  पास  हो  तो  भी  सीधे  area  से  रेल  aes

 रह  सकता है
 ।

 मुझे  पनाह  कि  माननीय  मंत्री  पाकिस्तान  के  साथ  अरन्य  मामलों  पर  बातचीत  करते

 समय  इस  मामले  को  भी  उठायेंगे  ताकि  वह  भूमि  का  टुकड़ा  हमें  मिल  जाय  कौर  श्रीराम  के  साथ

 सीधे  रेल  सम्पकं  स्थापित  हो  सके  ।

 यदि  फरक्का  बांध  पूरा  नहीं  होगा  तो  श्रीराम  रेलवे  लाइन  सुरक्षित  नहीं  हो  सकती  ।

 mee  रेलवे  की  सामरिक
 महत्ता  को  दृष्टि  में  रखते हुए  यह  आवश्यक  है  कि  इस  बांध  को  पूरा

 किया  जाय
 ।

 इस
 के

 लिये  यदि  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  को  यदि  कुछ  धन  देना  पड़े  तो
 भी  इस  काम  में

 ढील  नहीं  करनी  चाहिए  ।
 SS SS

 मूल  प्र ग्रेजी  में



 AX ०६  भ्रनुदानों  की  अनुपूरक  मांगें  \  NAT (Parr
 ),  १९६३-६४  २९  १९६३

 pat  प्रिय  गुप्त  sare  तक  जो  बड़ी  लाइन  का  प्रस्ताव  है  मैं उस  का

 समर्थन  करता  हूं  ।

 उत्तर  बंगाल  ौर  ग्रासिम  में  जहां  जहां  रेलवे  पुल  बनाये  जा  रहे  हैं  वहां  वहां  संचार  मंत्रालय

 से  सम्पकं  स्थापित  कर  के  साथ  ही  साथ  सड़क  के  पुल  भी  बना  दिये  जाने  चाहिएं  ताकि  यह  कम

 फिर  न  करना  पढ़े  |

 कटिहार  में  बड़ी  लाइन  शहरों  छोटी  लाइन  के  स्टेशनों  में  लभ  मग  ४  BCA  का  अन्तर  जिस

 के  कारण  रात्रि  के  समय  यात्रियों  को  भ्रत्यघिक  कठिनाई  का  सामन  पड़ता  मेरा

 अनुरोध  है  कि  इन  दो  स्टेशनों  में  सम्पर्क  की  व्यवस्था  तुरन्त  होनी  चाहिए  ।

 इस  प्रस्तावित  बड़ी  लाइन  पर  स्टेशनों  के  लिये  स्टेशन  मास्टरों  सहायक  स्टेशन  मास्टरों

 की  पर्याप्त  संख्या  होनी  चाहिए  ।

 जिन  लोगों  से  भूमि  अर्जित  की  जाये  उन्हें  प्रतिकर  विलम्ब  दिया  जाना  चाहिए  |

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  प्रस्तुत  मांगों  का  सेन  करता  हूं  |

 श्री  ई  ato  गांधी  नगर--मध्य-दक्षिण )
 मांग  संख्या  ४  के  ग्रत्तगत  गोगा

 के  लिये जो  १०००  रुपये  का  उपबन्ध  किया  गया है  उस  का  मैं  स्वागत  करता हूं  ।  गोवा  केवल

 सामरिक  दृष्टि  से  ही  नहीं  बल्कि  विदेशी  व्यापार  की  दृष्टि  से  भी  महत्वपूर्ण  है  ।  वहां  की  पत्ता  को

 विकास  कर  के  मैंगनीज़  शादी  के  व्यापार  में  वृद्धि  हो  सकती  है  ।  मत  गोमरा  के  विकास  के  प्रायोजनायें

 जो  भी  कदम  उठाया  जाय  मैं  उस  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 बजटोपरान्त  जो  ofa  हुए  जैसे  कोयले  के  मूल्यों  में  वृद्धि  aif,  उन  के  कारण  मांग

 संख्या ७,  जो  ३३  करोड़  की  रखी  गई  है  ।  भ्र ौर  साथ  ही  यह  कहा  हे  कि  डीजलਂ  तेल

 शादी  पर  अधिक  लागत  के  कारण  अग्रेतर  भ्रनुपूरक  मांगों  के  लये  जाने  की  सम्भावना है
 ।  मैं

 समझता हूं  कि  बहुत  सी  egal  का  उत्पादन  कौर  उन  के  मूल्य  परिवहन  सेवायों  पर  निर्भर  करते  हैं  ।

 इस  के  परिणामस्वरूप  वस्तुयें  के  मूल्यों  में  वृद्धि  होना  स्वाभाविक  है  ।  मत  इन  मूल्यों  में  वृद्ध

 के  लिये  रेलवे  भी  उत्तरदायी है  ।  दो  वब  पूर्वे  २१.  २३  करोड़  रुपय  प्राप्त  करने  के  लिये  रेलवे

 भाड़ा  दर  में  वृद्धि  कर  दी  गई  थी  |  इस  तरह  की  वृद्धियाँ  का  देश  की  समूची  अयेन्यवस्था  पर  प्रभाव

 पड़ता  है  ।  इस  दृष्टि  से  ऐसी  सदस्यों  पर  विचार  होना  चाहिए  |

 fat  उ०  समझ  त्रिवेदी  :  कोयले  के  मूल्यों  में  वृद्धि  के
 परिणामस्वरूप  यह  ६२

 करोड़  रुपये  की  मांग  रखी  गई  है  |  इस  समय  यह  अनुपूरक  मांग  रखना  अत्यन्त  खेदजनक  बात

 है  क्योंकि  कोयले  के  मूल्यों  सम्बन्धी  स्थिति  का  सरकार  को  ज्ञान  चाहिए  था  |  कोयले  के  मूल्य

 सरकार  की  ऋतुमति  के  बगैर  नहीं  बढ़ते  |  यदि  सरकार  को  स्थिति  का  ज्ञान  था  तो  क्यों  यह  मांग

 झ्रयव्ययक  में  ही  नहीं  रखी  गई  ?

 रेलवे  के  भिन्न  भिन्न  भागों  में  कोयले  की  राख  ate  प्रिसले  कोयले  के  निर्वहन  के  लिये  ए

 पद्धति  नहीं  भ्रपनाई  जाती  ।  कहीं  पर  इस  से  काफी  धन  प्राप्त  होता  है  तो  कहीं  पर  यह  दोनों

 वस्तु  बेकार  जाती  हैं  ।  इन  के  fader  की  पद्धति  के  निधन
 से

 प्रिक  धन  प्राप्त  हो  सकता है

 उस  से  इस  मांग  की  राशि  को  पूरा  किया  जा  सकत  [

 अंग्रेजी  में
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 आयव्ययक  के  ठीक  एक  मास  न्  इस  अनुपूरक  मांग  का  प्रस्तुत  किया  जाना  खेदजनक

 है  ।  सरकार  पहले  से  ठीक  अनुमान  लगाने  में  सिफर  रही  हूं
 ।  इस  के  कोयले  के  मूल्य

 एक  ही  मास  में  दो  बार  क्यों  बढ़ने  दिये  गये  ?  इतनी  वृद्धि  की  ऋतुमति  कयों  दी  गई  ?  इस  का

 प्रभाव  रेलवे  पर  a  भ्रमण  उद्योगों पर  भी  पड़ेगा  ।  मंत्री  महोदय  को  इन  बातों  का  स्पष्टीकरण

 करना  चाहिए
 ।

 एक  बात  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  भाई  कि  बड़ी  लाइन  रानीनगर  से  कहां  तक  बनाई  जायेगी  ।

 ड्राप  ने  रानीनगर  से  श्रासाभ  तक  लाइन  बनाने  का  प्रस्ताव  किया  परन्तु  श्रीराम  नाम  का

 कोई भी  स्टेशन  नही ंहै  ।  श्राप  को  किसी  विशेष  स्थान  का  नाम  देना  चाहिए  था  जहां  तक  यह  लाइन

 बनाई  जा  रही  है
 ।  जब  कोई  मांग  सभा  के  सामने  लाई  जाती  है  तो  उस  के  बारे  में  पुरी  जानकारी

 ate  ०५  उपलब्ध  करने  चाहियें
 ।  इस  में  छिपाने  वाली  बात  क्या  है

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 मीलों  की  संख्या  तो  दी  गई  हे  ।

 fat  उ०  म ू०
 त्रिवेदी  :  परन्तु  पश्चिम  अथवा  दक्षिण  किसी  स्थान  का  नाम

 नहीं  दिया  गया  है  ।

 बड़ी  लाइन  बनाने  सम्बन्धी  निर्णय  पहले  कयों  नहीं  लिया  गया  ।  आपातकाल

 १९६२  में  प्रारम्भ  दमा  परन्तु  तक  सरकार  सोती  रही  ।  श्रायव्ययक में  भी  इस  के  लिये  उपबन्ध

 नहीं  किया  गया  ।  यह  खेदजनक  बात  है  ।

 वर्ष  १९४७  से  पूर्व  छोटी  लाइन  से  रेलवे  को  लाभ  हो  रहा  था  we  बड़ी  लाइन  से  घाटा  |

 परन्तु  wa  स्थिति  में  परिवर्तन  ar  गया  है  ।  बड़ी  लाइन  से  लाभ  हो  रहा  है  छोटी  लाइन  से

 घाटा  |  झा वस् यकता  इस  बात  की  हें  कि  सम्पूर्ण  स्थिति  का  श्रध्ययन  किया  जाय  ।  केवल  यह  देख

 कर  कि  सब  बड़ी  लाइनों से  लाभ  हो  है  सारी  छोटी  लाइनों  को  बड़ी  लाइनों  में  परिवर्तित  करना

 सर्वथा  भ्रनुचित है  ।  मेरा  woe है  कि  सारी  स्थिति  का  wears  कर  के  ही  कोई  निर्णय  किये
 जाने  चाहिए ं।

 प्रतिरक्षा  के  बारे  में  जो  भी  व्यय  हो  उस  पर  तो  कोई  भी  आपत्ति  नहीं  कर  परन्तु

 फिर  भी  इतना  मेरा  निवेदन  जरूर  है  कि  इस  व्यय  के  विविध  रंगों  की  समुचित  छानबीन  saree

 कर  लेनी  चाहिए
 |

 छोटी  बड़ीਂ  लाइनों  में  क्या
 दोष

 है
 प्रौढ़  किस  प्रकार  खर्चे  हो  रहा  है  ।  मेरा यह

 निवेदन  है  कि  सरकार  यह  बताये  कि  क्या  बड़ी  लाइनों  की  तुलना  में  छोटी  लाइन  पर  कम  अबके

 प्रदान
 का

 अध्ययन  किया  गया  है  ?
 यह  भी  बताया  जाना  चाहिए  कि  आखिर  क्या  कारण  है  कि

 सिलंगुडी-हल्दीबाड़ी  लाइन को  बड़ी  लाइन में  क्यों  बदला  जा  रहा  है  ।  इस  ६१  कौर  ३१  मील

 की  बदला  बदली  का  क्या  लाभ  होगा  ?

 इस  के  ग्र ति रिक्त  एक  महत्वपूर्ण  बात  की  भ्रांत  ध्यानਂ  दिलाना  चाहता  जिस  से  रेलवे

 प्रशासन  की  अज्ञानता  का  पता  चलता  है  ।  रेलवे  प्रशासन  के  विभिन्न  क्षेत्र  हैं  ।  एक  sa  oa

 रेलवे का  है  ।  उसका  मुख्यालय बम्बई  में  है  ।  बम्बई  वाले  शायद  यह  समझते  हैं  कि  बम्बई  से

 आगे  कोई  दुनिया  ही  नहीं  हे  ।  सरकार  को  यह  बताना  चाहिए  कि  इन्दौर-देवास-उज्जैन  बडी  लाइन

 को  भारत  के  सर्वेक्षण  विभाग  के  ्  में  मीटर  लाइन  दिखा  दिया  गया  ।  ओरा  कहना  यह  है

 ि
 कि  रेलवे  मंत्रालय  को  इस

 प्रकार
 सो  कर  काम  नहीं  करना  चाहिए  ।

 wast  में
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 fat  प्र  का०  भट्टाचार्य  :  इस  बात  में  मैं  श्री  गुह  का  समर्थन  करता  हूं  कि

 सरकार  को
 गीनलगाह-गोकलगंज

 लाइन  को  पाकिस्तान  से  लेने  का  प्रयत्न  करना  चाहिए  ।  यह
 श्रीराम  की  बड़ी  महत्वपूर्ण  लाइन  है  ।  यद्यपि  यह  छोटी  है  कौर  इस  के  दो  ही  स्टेशन हैं  तथापि  यदि

 इसे  ले  लिया  जाय  तो  ara  की
 सं

 चार  सम्बन्धी  सभी  कठिनाइयां  दूर  हो  सकती
 हैं  ।

 रसोई  से  राधिकापुर  तक  जो  बड़ी  लाइन  में  बदला  जा  रहा  यह  ३०  मील  लम्बी  ह  ।

 इसे  ale  ही  बदल  देना  चाहिए  क्योंकि  केवल  यही  एक  ऐसी  लाइन  है  जो  हमें  पाकिस्तान  से  मिलाती

 हू  ।  इसी  प्रकार  का  प्रश्न  खर्जुरियाघाट-सिलीगूडी  लाइन  की  है  ।  यहां  पर  पैसेंजर  सेवा  लाग

 की  जानी  चाहिए  ।  यहां  पर  यदि  कहीं  सम्भव  हो  तो  बड़ी  लाइन  का  विस्तार  कर  देना  चाहिए

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें
 ०  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि

 माननीय  सदस्यों  ने  गोधरा  रेलवे  के  लिए  जाने  ale  बड़ी  लाइन  को  अ्रासाम  तक  बढा  देने  का  समर्थन

 किया  है  ।  एक  वेवल  श्री  दी०  do  फार्मा  ने  विपरीत  टिप्पण  लिखा  है  ।  इस  के  द्वारा  लगभग

 ५०  सील  लम्बी  गोझा  लाइन  दक्षिण  जोन  द्वारा  अपने  हाथ  में  ले  ली  जानी  है  ।  यह  भी  महत्व

 बात  है  कि  यह  दक्षिण  जोन  में  ही  रहेगी  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इस  के  लिए  पथ क  जोन  बनाते

 का  सुझाव  दिया  परन्तु  यह  सम्भव  नहीं  ह  ।

 १९४५६  में  गोगा  प्रशासन  जो  कि  पुर्तगाल  के  हाथ  में  था  अर  भारत  के  बीच  कुछ

 गया  था  ।  तब  तक  इस  रेलवे  का  नियंत्रण  एक  समवाय  के  पास  था  ।  उतकों  नाम  ata

 इंडिया  पतंगाल  रेलवे  कम्पनी  लिमिटेड  था  ।  इसका  वास्तविक  प्रशासन  दक्षिण  रेलवे  के  हाथ  में

 हदी  al  है  ।  ब  कुल्लू  से  वास्को-डि-गामा  तक  की  लाइन  दक्षिण  रेलवे  में  मिला  द्  कौर

 वास्कोडिगामा  FTAA  तक  क  लाइन  पर  पत्तन  प्राधिकार  का  नियंत्रण  शायद  कोई

 नौवहन  केन्द्र  को  wr  स्थापना  करनी  पड़े  ।  इस  दिशा  में  कई  प्रकार  समस्यायें  हैं  कौर  प्रभ  तक

 बिल्कुल  स्पष्ट  चित्र  हमारे  समक्ष  नहीं  परन्तु  हमने  हाल  इसे  दक्षिण  रेलवे  के  साथ  मिलाने

 का  काम  पुरा  कर  दिया  है  ।

 सिलोगूडो-हल्दा।बाड़ी  लाइन  के  संबंध  में  प्रो०  पुछते  थे  कि  इसे  बड़ो  लाइन  कयों  बनाया

 जा  रहा  है  ।
 इस  संबंध  में  मेरा  निवेदन  यह

 है  कि  यह  लाइन  मूल  रूप में  बड़ी  लाइन  थी  कौर

 विभाजन  के  बाद  कुछ  विशेष  कारणों  से  इसे  छोटी  लाइन  बना  दिया  था  ।  wa  इसको  पुनः  बड़ों

 लाइन में  बदला  जा  रहा  इस  पर  लगभग  १/२  करोड़  रुपये के  व्यय
 का

 अनुमान  हैं
 । ।  कौर यह

 ३०
 मॉल

 लम्बी
 होगी  |

 परन्तु  मुझे  इस
 वात  का  खेद  है  कि  मैं  इस  बारे  में  gt  चित्र  प्रस्तुत

 =
 हीं

 केर  सकता  ।  इस  बारे में  श्रमी  कोई  aire  fasta  नहीं  किया  गया है  ।  यह  भ  कहना  कठिन

 है  कि  यह  लाइन  कहाँ  समाप्त  होगी  ।  यह  रानो  नगर  से  ग्रारस्भ  होग  |  लाइन  को  समाप्ति  का  स्थान

 अन्तिम  सर्वेक्षण  पर  निभा  है  ।

 पाकिस्तान  से  लाइन  लेना  मंत्रालय  के  प्राधिकार  से  परे  इस  बात  के  बारे  में  बातचीत

 करना  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के  ग्रन्थित  प्राता  है
 ?  मुआवजा  देने  के  बारे में  रेलवे  सुस्ता  से  काम

 नहीं  कर  रही  है  ।  त्रिवेदी  का  यह  आरोप  भी  गलत  है  कि  रेलवे  प्रशासन  जागरूक  नहीं  बस

 लाइन  पर  कलकत्ता  से  खर्जुरियाघाटਂ  तंक  सीधीਂ  गाड़ो  चलाने  के  लिये  फरक्का  पर  एक  पुल

 बनाने  को  आवश्यकता  है  ।  कोयले  के  मृत्य  में  विधि  के  फलस्वरूप  अतिरिक्त  शुल्क  को  व्यवस्था

 रेलवे  राय  व्यय में  नहीं  को  जा  सक  ।  उस  समय  तक  इस  मामले  को  भ्रान्ति  रूप  नहीं  दिया  जा

 सका  था ।  यह  जो  भो  मूल्य  वृद्धि हुई  यह  राय  व्ययक  पारित हो  जाने  के
 बाद  हुई है

 ।

 waist  में
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 लोक  लेखा  समिति  के  आदेशानुसार  सब  मदों  पर  व्यय  होते  वाल  अनुपूरक  माँगें  हम  संसद

 के  समक्ष  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।  मेरे  विचार  में  इसमें  कोई  बात  नहीं  ।  मानन/य  सदस्यों  को

 इसका  स्वागत  करना  चाहिये  ।

 श्री  £..* है ०  च०  सामरिक  महत्व  को  बनाये  जाने  वाल  रेलों  के  व्यय  का  कुछ  प्रश  प्रतिरक्षा

 विभाग  को  उठाना  चाहिये  ।

 श्री  सें०  राम स्वामी  :  इस  पर  भ  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारो  वीं  १९६२-६४  के  लिये  रेलवे  मंत्रालय  को  भ्रनुदानों की  निम्नलिखित

 श्रनुपुरंक  मांगे
 मतदान  के  लिये  रखी  गयीं  तथा

 स्वीकृत
 हुईं

 00  नी

 माँग  aq  wade  माँग  को

 संख्या
 राशि  a

 विविध  व्यय  20,00,000

 सामान्य  कार्यवहन  व्यय--प्रश:सन  2,000

 सामान्य  कार्य वहन  व्यय--संचालन  २.३  20,000

 न  नई  लाइनों  का  निर्माण  20,00,000

 विनियोग  रेलवे  संख्या  ४  2353.0

 मंत्रालय  में  उपमंत्री  सें०  वें  ०  रास स्वामी )  :  मैं  «है  fag  कौर  से  प्रस्ताव

 करता  हूं  कि  वित्तीय  ad  PERR-EY  में  प्रयोग  के  लिये  भारत  को  संचित  निधि
 में  से  शौर  कुछ

 राशियों  के  भुगतान  ate  विनियोजन  के  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  को

 अनुमति  दी  जाये  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 if eon
 क  वित्तीय  वर्ष  १९६३-६४  में  रेलवे  के  प्रयोग  के  लिय  भारत  को  संचित  निधि  में

 ग्रुप  राशियों  के  भुगतान  कौर  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  क  झ्र नुम ति  दी  जाये  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  का  |

 श्री  सें०  do  राम स्वामी  :  मैं  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करता हूं  ।

 भी  सें०  व०  राम स्वामी  :  मैं  सरदार  स्वर्ण  सिंह  को  are  से  प्रस्ताव  करत हूं
 :--

 वित्तीय  वर्ष  के  रेलवे  के  निमित्त  प्रयोग  के  लिये  भारत  की  संचित

 निधि  में  से  कुछ  तौर  राशियों  के  भुगतान  ate  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने

 वाले
 विधेयक

 पर  विचार
 किया

 जाये  ।

 मूल  AAT  में
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 महोदय  :  प्रश्न  यह  है  :

 वित्तीय  वर्ष  gRRR-EY  के  रेलवे  के  निमित्त  प्रयोग  के  लिये  भारत  को  संचित

 निधि  से  कुछ  are  राशियों  के  भुगतान  ate  विनियोजन  का  प्राधिकार  देने  वाले

 विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  प

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 1  उपाध्यक्ष  महोदय  :  aa  खंडवार  चर्चा  होगी
 |

 wet यह  है  :

 १,  २,  ३  अनुसूची  विधेयक  का  नाम  तथा  श्रघिनियमन  सूत्र  विधेयक  का  अंग

 बने
 पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 खंड  १,  शोर  ३,  अनुसूची  विधेयक  का  श्रघिनियमन  सुत्र  विधेयक  में  जोड़  दिये गये  +

 सें०  व०  राम स्वामी  :
 मैं  प्रस्ताव  करता  ह

 विधेयक  को  पारित  किया  जाये  0.0

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  :

 tine
 किं  विधेयक  को  पारित  किया  जायें  0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  ।

 संविधान  (  पन्द्रहवाँ  १९६ ३

 विधि  मंत्री  श्र०  तू  :  मैं
 प्रस्ताव  करता  हूं

 ——

 भारत  के  संविधान  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  पर  संयुक्त  समिति  द्वारा

 प्रतिवेदित  रूप  विचार  किया

 विधेयक
 को  संयुक्त  समिति के  agd  किया  गया

 था
 कौर

 श्री
 प्रतिवेदन

 सदन  के  समक्ष

 समिति  ने  विधेयक में  कुछ  aaa  कर  दिये  हैं  ।  मुख्य  संशोधन  खंड
 ४

 के  उपखंड  में
 किया  गया  है  ।  उसका  संबंध  उच्च  न्यायालयों  के  न्यायाधीशों  की  वायु  से  है  ।  व्यवस्था  की  गयी

 है  ।

 इसके  बारे  में  राष्ट्रपति  भारत  के  मुख्य  न्यायाधीश  से  परामद्षं  करके  निर्णय  करेंगें

 श्र  इस  बारे  में  राष्ट्रपति  का  निर्णय  अन्तिम  होगा  4.0

 श्री  कामत  ने  भीਂ  इस  ara  को  स्वीकार  किया  था  कि  यदि  मुख्य  न्यायाधीश  के  परामर्श  से

 निर्णय  तो  इस  संशोधन  में  कोई  भ्रांति  नहीं  हो  सकती  ।  मैं  यह  भी  सदन  को  बताना  चाहता

 हू ंकि  इस  मामले  में  राष्ट्रपति  ने  हमेशा  ही  मुख्य  न्यायाधीश  की  सलाह  को  स्वीकार  किया  है  ।  मुझे

 इस  बात  का  पुरा  विश्वास  है  कि  विधेयक  में  इस  संरक्षण  की  व्यवस्था  हो  जाने
 से  यह  निश्चित

 ee
 हो  जायेगा कि  इस  संबंध  में  भविष्य में  कोई  विवाद खडा  नहीं  होगा ।

 मल  wast  में
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 इसके  अतिरिक्त  जो  महत्वपूर्ण  संशोधन  है  वह  खंड  ४  में  है
 ।

 इसका  संबंध एक  जगह  से

 दूसरी  जगह  तबदील  होने  वाले  न्यायाधीशों  के  भत्ते  से  संबंधित  है  ।  इसका  उद्देश्य  यह  हे  कि  उच्च

 न्यायालय  से  दूसरे  उच्च  न्यायालय  को  स्थानान्तरित  होने  वाले  न्यायाधीश  स्वीकृत  उन

 न्यायाधीशों को  भी  उपलब्ध हो  जाय  जो  कि  इस  संशोधन  हो  जाने  से  पुर्व  तबदील  हो  गये  थे  ।  खंड  ८

 में  संबोधन  किया  गया  है  ale  व्यवस्था  की  गयी  है  कि  उच्च  न्यायालय  को  जिसके  क्षेत्राधिकार

 में  बाद  का  विषय  अथवा  उस  संबंध  कोई  भाग  उत्पन्न  उसे  आवश्यक  प्रदेशों  के  जारी  करने

 का  क्षेत्राधिकार  रहे  ।  हमने  इसमें  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  १०,  १२  कौर  २०  के  शब्द

 लिये हैं  ।

 सरकार के  सुझाव  पर  जो  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण  संशोधन  संयुक्त  समिति ने  किया  है  वह

 खंड  १०  में  है  ।  यह  सारभूत  संशोधन  है  ।  इसके  द्वारा  पद  में  कमी  संबंध  सभी  मामलों  को  संविधान

 के  अनुच्छेद ३११  के  अन्तर्गत लाया  गया  है  ।  बहुत  गम्भीरतापूर्वक विचार  करने  के  बाद  सरकार  का

 विचार  था  कि  क्योंकि  वह  सरकारी  कर्मचारियों  द्वारा  प्रतिनिधान  करने  के  अधिकार  को  छीनना

 नहीं  चाहती  ।  सरकार  किसी  भी  कमंचारी  को  पुरा  अवसर  देना  चाहती  है  ताकि  वह  उसके  विरूद्ध

 होने  वाली  श्रतुशासनात्मक  कार्यवाही  के  लिये  वह  सफाई  दे  सके  ।  बिना  पुरी  जाँच  किये  बिना  उसे

 किसी  प्रकार  का  दंड  नहीं  दिया  जायेगा  मैंने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  सरका  र  का  विचार  नियम

 २५  को  बदलने  का  नहीं है  ।  सरकार  सुनवाई  का  पुरा  अवसर  देना  चाहती  है  ।  ऐसा  करते  समय  दंड

 के  बारे में  प्रतिनिधान के  प्रश्न  को  नियमों  द्वारा  विनियमन  के  लिये  car  जायेगा  ।  इस  बारे में  मैं

 यह  भी  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  सरका  र  इसमें  कौर  भी  संशोधन  करने
 को

 तेयार  है  परन्तु  उसमें

 दात  यह  है  कि  यह  निरन्तर  स्पष्ट  है  कि  दंड  के  बारे में  प्रतिनिधान का  अधिकार  को  बनाये  रखा

 जाय ।  एक  यह  भी  बात है  कि  उसमें  कार्यवाही के  दोहरेपन  तथा  नयी  साक्षी  के  लाने  पर

 दबाव
 न  डाला  जाय  |  पहिले  पदच्युत  अथवा  पद

 अवनति
 न  कर  उसकी  वार्षिक  वेतन  वृद्धि  रोकी

 जानी  चाहिये  ।  इसमें  सजा  कम  होगी  ।  यदि  काई  ऐसा  संशोधन  होता  तो  हम  इस  पर  विचार  करने

 को  तैयार  थे  ।

 न्यायाधीशों के के  ्रायु के बारे में बारे  में  संयुक्त  समिति ने  निर्णय  किया  है  कि  उच्च  न्यायालयों के

 न्यायाधीशों  की
 सेवा  निवृत्ति  थि  ६२  वर्ष  कर  दिया  जाये  ।  सुझाव  है

 कि
 यह  ara  वद्धि  उन  लोगों

 पर  लागू  हो  जो  कि  इस  विधेयक  के  संयुक्त  समिति  को  सौंपे  जाने  के  पूर्व  सेवा  निवृत हो  रहे  थे  ।  परन्तु

 श्री  कामत  को  यह  बात  पसन्द  नहीं  है  ।

 माननीय सदस्य  देखें  कि  श्री  त्यागी  ने  एक  संशोधन दिया  है  ।  वे  यह  भी  ध्यान में  रखेंगे कि

 वर्तमान  न्यायाधीश  की  सेवानिवृत्ति  इस  बात  पर  निसार  होगी  कि  विधेयक  कब  अधिनियम  बनेगा  |

 यदि  हम  मामले  में
 शी

 कर  ता  लायें  ,  तो
 कुछ  रहं  जायेंगे

 |
 यदि  हम  ऐसा

 न
 या

 राज्य
 इस  पर

 से  विचार  न  करे  ,  तो  बहुत  से  न्यायाधीश  नहीं  रह  सकेंगे  और  उन्हें  यह  लाभ  नहीं  प्राप्त  होगा  |  ऐसे

 न्यायाधीश  बहुत  से  जिनकी  योग्यता  द  Aas  को  देखते  हुये  हम  उन्हें  रखना  क्योंकि

 आ्राय च्  के  साथ  साथ  उन  की  योग्यता  कौर  निर्णय  शक्ति भी  बढ़ती  है

 पूरी  हरि  विष्णु  कामत
 :  तो  इसे  ६२  तक  क्यों  रखा  गया  है  ।  इसे  जीवन  भर  का  बनाना

 चाहिये

 श्र०  Fo  सेन  :  यह  एक  भिन्न  मामला  है  |  जब  हमने  एक  बार  इसे  ६२  तक  बढ़ाने का  नीचे  य

 कर  लिया  तो  इस  का  लाभ  उन  न्यायाधीशों  को  क्यों  न  दिया  ि शन ज्ञान पिन  तोइस  के  अ्रन्तेंगेतਂ

 सकते हैं  ?

 tat  अग्रेजी  में



 ५५१२  संविधान  संशोधन )  १९६३
 पागएं ey  2.2 VE  अर्ल  १९६३

 अठ  क०

 एक  प्रच्छ्धा  विधि  का  मुख्य  पहलू  यहं  है  कि  इस  का
 लागू

 होना
 निश्चित  होना  चाहिये  |  इस  लिये

 मुझे  श्री  त्यागी  का  जो  कि  उस  तिथि  के  बारे  में  जब  से  यह  अधिनियम  लागू  होना

 स्वीकार  करने  में  कोई  संकोच  नहीं है  ।  हम  भी  इस  पर  विचार  कर  सकते  हैं  और  सहमति  से  निर्णय

 कर  सकते हैं  ।

 पत्नी  हरि  विष्णु  कामत  :  यद्यपि  संयुक्त  समिति  ने  इसे  बहुमत  से  ईस्वी  कार
 कर  दिया

 है

 पानी  ६. हू ०  कु०  सेन  यदि  संयुक्त  समिति  का  निर्णय  afar  तो  हम  उसकी  सिफारिशों

 पर  विचार  न  करते  संयुक्त  समिति का  wat  ठीक  सम्मान  करते  हुए  मैं  कहूंगा  कि  उसकी  राय  संसद्

 के  प्रधान है  ।

 अन्य  उपबंधों के  बारे में  कोई  बड़ा  विवाद  नहीं है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ।

 ait  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 विधेयक  सप् रक्त  समिति  sro  प्रतिवेदित  रूप  में  ,  उस  राय  जानने  के  लिये

 ३१  १९६३  तंक  परिचालित किया  जाये  (१)  ।

 ६1 |  स०  सो  ०  बनर्जी  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :  कि  विधेयक  संयुक्त  समिति  द्वारा  प्रतिवेदित

 रूप  उस  पर  राय  जानने  के  लिये  अगले  सत्र  के  पहले  दिन  तक  परिचालित  किया  जाये  (&)

 tat  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 )

 विधि  मंत्री  रा  प्रस्तुत  किये  गये  विधेयक  का

 विरोध  करना  मेरे  लिये  बहुत  अरूचिकर है
 ।  इसके  अतिरिक्त  ,  संयुक्त  समिति  प्रतिवेदित

 सीधे  यकों  के  संबंध  में  इस  संशोधन  सधारण नहीं  है  |

 महोदय  पीठासीन

 परिचालन hi  प्रस्ताव  करना  इस  लिये  ग्रावश्यक  हो  गया  है  कि  संयत  समिति  के  ४४  सदस्यों

 में
 से  २०  ने  श्रीमती  टिप्पण  दियें  हैं

 ।  इस
 के  अतिरिक्त  बहुत

 सी  विधि
 संबंधी  संस्थापकों  कौर  वैदिक

 मंडलों  ने  इस  विधेयक  के
 उपबंधों  के  विरूद्ध  संकल्प  ,  पारित किये  हैं  ।  अनुच्छेद ३११  के  संबंध  में

 कर्मचारी  संघों  ate  केन्द्रीय  कामिक संघों  ने  जो  रायें  प्रकट की  उन  की  भी  उपेक्षा  की  गई है  |  बहुत

 से  न्यायाधीशों ने  भी  विधेयक के  उपबंधों  के  विरुद्ध  राय  प्रकट की  किन्तु इस  की  भ  उपेक्षा की  गई  है

 इस  के  प्रति  रिक्त  संयुक्त  समिति  ने  कुछ  महत्वपूर्ण  उपबन्धों  को  बिलकूल  बदल  दिया है

 एसे  सिद्धांत  रख  दिये  जो  मूल  विधेयक  के  पुरःस्थापन  के  समय  नहीं  थे  ।  माननीय  मंत्रीਂ  ने  कुछ

 संशोधन  भी  दिये  हैं  ।  कुछ  संशोधन  संयुक्त  समिति  में  भी  प्रस्तुत  कियेਂ  गये थे  ।  उ उच्चतम  न्यायालय  के

 न्यायाधीशों  की  ag  निश्चित  करने  के  लिये  श्रब  संसदਂ  को  विधि  द्वारा  उपबन्ध  करने  का  fare

 दिया  गया  है  ,  जिसका  यह  है  कि  इसे  अनिश्चित  भविष्य  पर  छोड़  दिया  गया  है  ।  इस  संबंध  में

 माननीय  मंत्री  ने  कोई  स्पष्टीकरण  नहीं  दिया  ।  उच्च  न्यायालय  उच्चतम  न्यायालय  के  न्यायाधीशों

 ay  सेवानिवत्ति  की  ara  निश्चित  करने  के  मामले  में  संविधान  के  उपबन्धों  में  एकरूपता  होनीਂ  चाहिये  |

 जहां  तक  संयुक्त  समिति  दारा  किये  गये  परिवर्तन  संबंध  उसमें  कहा  गया  है  कि  यह  भारत  के

 मुख्य  न्यायाधीशों  की  सला हूं  के  बाद  किया  जाये
 ।

 उस  से  राष्ट्रपति  के  अर्थात  सरकार  की  शक्तियों में

 दन कि अग्रजा  में
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 कोई  परिवर्तन  नहीं  करता  ।  इस  संबंध  में  उच्च  न्यायालयों  के  कुछ  न्यायाधीशों  ने  भी  aaa  राय  प्रकट

 की  जिस  का  71:10: 8  यह  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  या  उच्च न्यायालय  के  किसी  न्यायाघीश  की

 वधि  को  भारत  सरकार  के  एक  सचिव  की  राय  पर  निभे  र  करना  बहुत  शोचनीय  होगा  ।  संविधान

 का  तत्संबंधीਂ  विंमान  उपबन्ध  अनुच्छेद  २१७  में  दिया  गया  है  ।  इस  से  स्पष्ट  होता  है  कि  इस  के  अ्रन्त॑ंगेत

 राष्ट्रपति  को  नियुक्ति  को  छोड़  कर  कोई  अधिकार  जहां  तक  के  उसकी  पदावधि  का  संबंध

 उसकी  पदावधि  संविधान  gio  निर्धारित  की  गई  है  ग्रोवर  उसे  केवल  महाभियोग  द्वारा  हटाया  जा

 है  ।

 यहं  सिद्धांत  बहुत  पुराना  है  न्यायाधीश  की  स्वतंत्रता  बनाये  रखने  के  लिये  दो  सिद्धांत  माने  गये

 हैं  ।  पहला  यहं  कि  न्यायाधीशों  की  सेवा  की  शर्तें  उसकी  पदावधि  के  दौरान  में  न  बदली  जाये  म्यार  दूसरा

 यहं  कि  पदावधि  निश्चित  होनी  चाहिये  ।  इस  fara  पर  ब्रिटेन  के  प्रख्यात  वकील  रावत  ने  लिखा

 भ्र मे रिका  के  उच्चतम  न्यायालय  के  मुख्य  न्याय।धीश  ने  भी  अपनी  पुस्तक  में  भा  राज्य

 घी  की  स्वतंत्रता  की  सराहना  की  है  ।  संयुक्त  समिति  ने  यह  उपबंध  किया  है  कि  उच्च  न्यायालय  कीਂ

 ary  का  प्रशन  राष्ट्रपति  भारत  के  मुख्य  न्यायाधीश  की  सलाह  से  निश्चित  करेंगे  तर  राष्ट्रपति

 का  निर्णय  भ्रान्ति  होगा  ।  राष्ट्रपति  के  लिये  मुख्य  न्यायाघीश  की  राय  मानना  श्रनिवायँ  नहीं  होगा  ।

 मैं  समझता  हुं  कि  उनको  प्रशासनिक  fora  से  संबद्ध  करना  बहुत  ग्रा पत्ति जनक  है  ।

 गश्रध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  कल  जारी  रखें  |

 अ्रनिवाये  जमा  योजना  विधेयक

 महोदय  :  अरब  हम  राष्ट्रीय  श्रमिक  विकास  के  हिंत  में  अ्निवायें  जमा  ate  तत्संबंधीਂ

 योजना  बनाने  का  उपबंध  करने  वाले  विधेयक  पर  अगे  खंडवार  विचार  रम्भ  |

 मद्दान्यायवादਂ  wa  यहां  उपस्थित  वे  सदन  को  संतो  i KG  करेंगे  ।

 महान्यायवादी  ato  |: / ह  दूसरी )
 :  इस  विधेयक  के  सबंध  में  मुझ  से  दो  प्रश्न  पूछे  गये

 थे  ।  पहला  यह  कि  कया  संसद  को  इस  विधेयक  को  भ्रंघिनियम  में  परिवर्तित  करने  के  लिये  विधायिनी

 प्राधिकार है  ।  दूसरा  यह  था  फि  यदि  अधिनियम  पारित  करर  दिया  तो  क्या  ae  संविधान  के  मूल

 अधिकार  अध्याय  के  विरूद्ध  तो  नहीं  जायेगा  ।

 जहां  तंक  क्षमता  का  संबंध  मैंने  यह  विचार  प्रकट  किया  है  कि  यह  सूची  २  झ्र्यात्  aaa

 सुची  की  पद संख्या  २०  के  rata  आयेगा  ।  वह  मद  है  ।  प्राथमिक  कौर  सामाजिक  इस

 बात  पर  आपत्ति  नहीं  की  जा  सकती  कि  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  में  २०  से  गहरा  संबंध  है  ।  राज्यों  की

 सुची  में  एसा  कोई  मद  नहीं  जिसके  अ्रन्तगंत  यह  अ  सकता  है  |

 अरब  हम  उस  अवशिष्ट  शक्ति  को  लेते  जो  कि  संगत  अनुच्छेद  रोक  सुचीਂ  १  की  मद  €७  के

 अन्तरगत  संसद  में  निहित  है  ।  इस  मद  कौर  तत्स्थानीਂ  अ्रनुच्छेद  दोनों  के  अंतगर्त  संसद  को  यह  अघिकार

 है  कि  वह  किसीਂ  ऐसे  मामले  पर  विधान  बनाये  जो  सुची  १  या  सूची  ३  में  सम्मिलित  नहीं है  ।

 मूल
 ग्र विकारों

 के
 संबंध  में  ,  दो  अनुच्छेदों  का  ग्रध्ययन  किया  जाना है

 ।  पहला  भ्रनुच्छेद  २१  है  ।

 मेरी  राय  में  इस  के  दूसरे  भाग  जो  कि  asta  कार  ग्र वि ग्रहण  के  बारे  में  इसका  कोई  नहीं

 क्योंकि  धन  का  asia  या  अधिग्रहण  नहीं  किया  जा  सकता  ।  ata  था  ग्रधिग्रहग  केवल  सम्पत्ति

 ना

 मूल  wast  में



 ५१४  aaa  जमा  योजना  वि  पेय  क  २९  १९६ ३

 ato  के
 ०

 का  हो  सकता  जिसका  कि  धन  के  रुप  में  प्रतिकर  दिया  जा  सके  ।  धन  के  बदले  में  धन  का  प्रतिकर

 नहीं  हो  सकता  यहं  नहीं  हो  सकता  कि  ड्राप  एक  व्यक्ति  से  १००  रूपये  लें  कौर  उसे  दो  रूपये  प्रति  कर

 दे  दें  ।  इस  लिये  यह  ठीक  कहा  गया  है  कि  घन  सर्वोपरि  ata  का  उचित  विषय  नहीं  है  ।  इस  लिए

 मैंने  यह  राय  दीਂ  है  कि  ३१  का  दूसरा  भाग  इस  पर  लागू  नहीं  होता  ।

 marae  ३११)  सम्पत्ति से  वंचित  करने  के  बारे  में  है  प्रौढ़  उसमें  लिखा  है  कि  किसी

 व्यक्ति  को  उसकी  सम्पत्ति  सिवाय  विधि  के  प्राधिकार  वंचित  नहीं  किया  जा  सकता  ।  यदि

 यह  माना  जाये  कि  इस  विधेयक  के  भ्र धि नियम  बन  जाने  पर  खंड  २
 में  उल्लिखित  विभिन्न  लोगों  से

 एक  निश्चित  सीमा  तक  धन  लेगा
 तो

 वैसा  करना  सम्पत्ति  का  वंचन  होगा  ,  जो  अनुच्छेद  ३१  (१)  के

 श्रतुसार है  ।  प्रब यह  अनुच्छेद  १९  (2)  के  साथ  पढ़ते  हुए  विवाद  में  पड़  सकता है  ,  जिसमें

 यह  लिखा  है  कि
 प्रत्येक  नागरिक  को  सम्पत्ति  के  धारण  श्र  व्ययन  का  अधिकार  है  ।  परन्तु

 इसको  उचितਂ  ठहराया  जा  सकता  है  यदि  यह  शभ्रनुच्छंद  १९  (X)  में  बराये  wie  यह  प्रकट  किया  जा  सके

 कि  इस  प्रकार  के  कारण  पर  प्रतिबंध  उपचित  है  प्रौढ़  लोकहित  में  है  ।  मेरीਂ राय  में  विधेयक  केਂ  उपबंध

 उचित  ate  लोकहित  में  है  ।  किन्तु  यह  व्यावहारिक  राजनीति  का  मामला  है  कौर  जब  माननीय

 सदस्य  विभिन्न  खंडों  का  अध्ययन  तो  त्रुटियां  नजर  जायेंगी  ।  विधेयक  के  भ्रन्तर्गत  जो  योजना

 बनेगी वह  सदन  के  सामने  रखी  जायेगी  |  झर  सदन  उस  में  संशोधन  कर  सकता  है  |

 अर्थव्यवस्था  या  राजनीति  के  क्षेत्र  में  न  जाते  हुए  ,  किन्तु  वर्तमान  राष्ट्रीय  स्थिति  को  देखते

 किसी  रूप  में  श्रनिवायं  जमा  राष्ट्रीय  हित  में  है  इस  स्थिति  को  देखते  हुए  मैं  इस  विषय  पर  पहुंचा

 जो  कि  मैं  ठीक  समझता हूं  कि  विधेयक  केवल  सूक्ष्म है  बल्कि  संवैधानिक  भी  है  ।

 pater  महोदय
 :

 स्पष्टीकरण  के  हेतु  मैं  माननीय  सदस्यों  को  कुछ  प्रदान  पूछने  कीਂ  अ्रनुमति

 दूंगा  ।  ये  एक  दो  से  अधिक  नहीं  होने  चाहियें  ।

 fat  प्र०  जैन  :  मैं  महान्यायवादी  का  ध्यान  बम्बई  डाइंग  एडं  मेनुफैक्च रिंग

 कम्पनीਂ  के  मामले  की  प्रो  दिलाता  हूं  जो  कि
 पृष्ठ  दो  के  मध्य  में  है

 ।

 बम्बई  डाइंग  मेनुफेक्व  रिंग  कम्पनी  के  मामले  में  geus  में  उच्चत्तम  न्यायालय  ने  जो निर्णय

 दिया  था  वहू  इस  बात  पर  आधारित  था  कि  अनुच्छेद  १९  के  प्रयोजनों  के  लिये  धन  भी  एक  सम्पत्ति  ही  है  ;

 किन्तु  साथ  ही  उनकी  यह  भी  धारणा  थी  कि  यह  अनुच्छेद  ३१  (2)  का  विषय  नहीं  है  ।  वास्तव  में  वहू

 उस  समय  वाद प्राप्य  वस्तु  पर  निर्णय  दे  रहे  थे  कौर  वहू  प्रत्यक्ष  रूप  से  विस्तृत  set पर  विचार  नहीं

 कर  रहे थे  ह

 यह  झ्र भि कथन  दो  धारणाओं  पर  झ्राधारित  है  ;  एक  तो  यह  कि  वाद प्राप्य  वस्तु  पर  हीं  विचार

 किया  गया
 था

 ate  दूसरा  ag
 कि

 भ्रनुच्छेद  १९  के  अर्थों  में
 धन

 भी  एक  सम्पत्ति  ही  है

 sae  महोदय  :  हम  उनसे कक  नहीं  कर  सकते  न  ही  उनके  मत  को  गलत  बता  सकते  हैं
 ।

 हम  केवल  उनका  ध्यान  इस  जोर  आकर्षित  कर  संकते  हैं  ।

 श्री  |" ह ०  प्र०  जैन
 :
 मैं  भी  यही  कर  रहा  हूं  ।  यह  मामला  धन

 से
 संबंधित  था

 ।  राज्य
 ने

 समवाय  से  दो  प्रकार  का  धन  जमा  करने  के  लिए  कहा  था  :  कर्मचारियों  से  वसूल  किया  गया  जुर्माना

 लिया था
 |  मैं  महान्यायवादी

 nee शौर  मजूरी
 का  बकाया  जिस  का  भुगतान  कर्मचारियों  ने  नहीं  रि

 मूल  अंग्रे  ग
 जी  सें च



 अनिवार्य  जमा  योजना  विधेयक '€  Qo5y  ay  १

 का  ध्यान  निर्णय  के  मुख्य  भाग  की  प्रो  आकर्षित  करना  चाहुंगा  ।  कया  उन्होंने  उस  निर्णय  की  बातों

 को  ध्यान  में  रखा  है
 ?  Mica  अरब  वहं  उसे  निर्णय  को  देखते  हुये  प्रिया  मत  बदल  कर  सरकार  से

 विधेयक  को  वापिस  लेने  के  बारे  में  कहेंगे  ?

 fame  महोदय  :  उन्हें  कुछ  प्रश्नों  उत्तर  देना  होगा  ?

 1  महान्यायवादी  :  मैं  यथासाध्य  प्रयत्न  करूंगा  ।  मैंने  एक  राय  कायम  की  है  ।  हो  सकता है  कि

 माननीय  सदस्य  की  राय  ठीक  हो  ौर  मेरी  गलत  हो  ।  हो  है  कि  उच्चतम  न्यायालय  दोनों  की

 बातों  को  गलत  बता  कर  एक  ही  मत  अभिव्यक्त  करे  ।  किन्तु  मैं  यह  कहुंगा  कि  उनकी  बात  सुनने

 के  बाद  भी  मेरी  वहीं  राय  है
 जो

 पहले
 थी  ।

 श्री  दाजी  :  महान्यायवादी  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  धन  प्रभुताधिकार  कै

 सिद्धांत  के  ग्रन्थित  नहीं  प्राता  |  किन्तु  उच्चत्तम  न्यायालय  ने  PEXR  के  एस०  सी ०  To  ६३  सनौर  guy

 के  ए०  सी ०  To  १३२  के  मामले  में  यह  निर्णय  दिया  था  कि  अनुच्छेद  ३१  (१)  कौर  8 CR  दोनों

 प्रभुताधिकार के  संबंध  में  ही  है  ।  फिर  यदि  महान्यायवादी यह  कहें  कर  कि  यह  मामला  ३१२)  कें

 भ्रन्तगंत  नहीं  प्राता  रार  ३१  (१)  का  संबंध  इससे  जोड़ते  हैं  तो  ae  उच्चतम  न्यायालय  के  अ्रभिमत

 से  कहां  तंक  संगत  है
 ?

 :  बाद  को  इस  निर्णय  में  परिवर्तन  हो  गया  था  ।  यदि  माननीय  सदस्य  मेरी

 लिखित  राय  को  देखें  तो  उन्हें  यह  बात  स्पष्ट  हो  जायेंगी  ।

 स०  मो०  बनर्जी  :  कया  शभ्रनुच्छेंद  २१  (2)  ३१(२)  एक  दुसरे से  पृथक

 किये  जा  सकते  हैं  कौर  क्या  श्रनुच्छेंद  ३१(२)  से  अ्रवंबंधित  सम्पत्ति  से
 भीं

 कंघी  को  वंचित  किया

 जा  है  ?

 महान्यायवादी  :  जहां  तक  पहली  बात  का  संबंध  है  जसा  कि  मैंने  कभी  कहा  उच्चतम

 न्यायालय  ने  कछ  प्रयोजनों  के  लये  किंया  है  ।  कौर  जहां  तक  दूसरी  बात  का  संबंध  है  ग्रनुच्छेदे

 ३१२)  में  उल्लिखित  बातों  के  प्रतिष्ठित  भी  यदि  कोई  धन  शराब  इत्यादि  दुरुपयोग  करता

 है  तो  उसे  उससे  वंचित  किया  जा  सकता  है  |

 रंगा  :  इस  विधेयक  में  लगान  का  उल्लेख  है  ।  कितनों  से  लिये  जाने  वले  लगान

 के भ्राधार  विवि यक  द्वारा  इन  किसनों पर  जो  ४५  रु०  प्रति  वर्ष  से  अधिक  लगान  देते  ५०  प्रतिशत

 श्रनिवायं  बचते  लागू  की  गई  है  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  प्रकार  वंचित  किया  जाना  समान्य  कराधार्म

 से  कुछ  अधिक  भिन्न  है  ।  चूंकि  लगान  राज्य  सुची  के  अ्रन्तर्गत  रहे  इसलिये  यह  भी  वहीं  ग्रां ता  है  ।

 इस  प्रकार  यह  राज्य  सुची  पर  र  हस्तक्षेप  है  |

 महान्यायवादी  :  इस  विजय  को  विधान  की  मूल  वस्तु  को  ध्यान  में  रख  कर  देखता  चाहिये  ।

 इसकी  मूल  वस्तु  श्र निवार्य  बचत  कौर  उसका  जमा  किया  जाना  है  |  इसलिए  यह  राज्य  सुची  के  श्रन्तगंतਂ

 नहीं  करता

 इस  विधेयक  में  लगान  का  दो  प्रप्रॉजनों  के  लिये  उल्लेख  gare  ।  एक  तो  उस  व्यक्ति  को  बताने

 के  लिये  जो  जमा  करेगा  ।  यह  केवल  उस  व्यक्ति  को  परिभाषित  करने  के  लिये  है  ।  अनिवार्य  जमा  के

 संबंध  में  यह  बताया  गया  है  फि  उसकी  दर  उपबंड  (२)  में  उल्लिखित  दर  से  अधिक  नहीं  होगी  ate

 वहू  उल्लिखित  देर  लगान  का  ५०  प्रतिशत  है  ।  यह  लगान  का  उगाहना  नहीं  केवल  उस  अधिकतम

 नही

 सीमा  को  बताना  है  जिस  तक  अनिवार्य  जमा  की  जा
 सकेंगी

 ।

 मूल  अंग्रजी  में
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 श्री  धवन  :  क्या  सम्पत्ति  पर  अधिकार करना  अ  Ee  प  )  के  प्रो  में  सम्पत्ति

 का  करना  नहीं  होगा
 ?

 meat  महोदय  :  उन्होंने  पहले  ही  इस
 प्रशन  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 प्री  श्र०  प्र०  जेन  :  विधेयक  के  खंड  €  में  जमा  के  बकाया  के  बराबर  दंड  देने  का  उपबंध  है

 ag  बिना  प्रतिकर के  स्पष्ट रूप  से  जब्त  करना है  ।  दंड  के  रूप  में  देय  से  अधिक  का  भुगतान  कर संबंधी

 विधियों  के  श्रतिरिवत  अर  किसी  विधि  के  setter  नहीं  are  ।  नियंत्रण  के  अधीन  रखी  जाने  वाली

 सम्पत्ति  से  अधिक  दण्ड  wan  किसी  अन्य
 रूप  में  मांग  का  विधान  किसी  भी  विधि  में  नहीं

 है  ।  ऐसे  नियमों  के  wetter  नियंत्रण  किसीਂ  विद्वेष  सम्पत्ति  पर  लागू  होता  है प्र ौर  उसी  तक  सीमित

 उसके  स्वामी  अथवा  उसकी  किसी  wear  सम्पत्ति  नहीं  ।

 खंड  १०  में  यह  उपबंध  है  कि  बकाया  राशि  की  वसूली  लगान  के  बकाया  के  समान  ही  कीਂ  जायेगी

 उत्तर  प्रदेश  की  विधि  के  श्रतुसार  लगान  प्त  बकाया  निम्नलिखित  विधियों  से  वसूल  किया  जाता  है
 :

 शिरफ्तारी  ait  चल  सम्पत्ति की  कुर्की  शौर  जोत  की  उसकी
 चल  सम्पत्ति

 पर

 कलक्टर के  प्रबंध  में  रखते  हुये  गांव  की  कुर्की  ।

 mea  संविधान के  oes  १९  के  अ्रनसार किसी  सम्पत्ति  के  प्रयोग  पर  नियंत्रण  लगाया  जा  सकता

 है  ।  उससे  अधिक  कछ  नहीं  किया  जा  सकता  कौर  श्राप  अनुच्छेद  ३१  के  अधीन  सम्पत्ति  का  दर्जन  कर

 सकते  हैं  ।  किन्तु  मान  लीजिये  आपको  वह  सम्पत्ति  हीं  मिलती  तो  क्या  श्राप  दूसरा  सम्पत्ति  कुक  कर

 सकते  हैं  उसको  बेच  सकते  हैं
 ?

 महान्यायवादी :  दंड  का  उपबंध  किया  जा  सकता  है  ।  इस  दंड  का  स्वरूप  फौजदारी  कौर

 दीवानी  दोनों  हो  सकता  है  ।  किन्तु  यहां  केवल  दीवानी  दंड की  ही  व्यवस्था  है  ।  इस  दंड  की  स्वरूप

 अजन  स्रष्टा  अधिग्रहण  करने का  नहीं  केवल  एक  अतिरिक्त  राशि  लगान  के  बकाया  के  समान  ही

 वसूल की  जायेग  ।  किसी  विशेष  सम्पत्ति  के  विरुद्ध  यह  कार्यवाही  नहीं की  जायगीਂ  ।  यहाँ  सामान्य

 उपबंध  डोमोर  वसूल  करने  का  तरीका  विभिन्न  राज्यों में  भिन्न  भिन्न  है
 ।

 कौर  एसा  उपबंध  केवल  कर

 संबंधी  उपायों  में  ही  नहीं  दूसरे  उपायों  में  भी  है  ।

 श्री  सम्पत्ति  पर  अधिकार  करने  के  दो  ही  तरीके  हैं  :  एक  तो  प्रभु तता घि कार  का  सिद्धांत

 है  और  दूसरा  पुलिस  शक्ति  का  सिद्धांत  ।  महान्यायवादी  ने  यह  स्वीकार  किया  है  कि  यहं  पहले  सिद्धांत

 के  ग्रन्थित  नहीं  कराता  ।  कौर  मैं  समझता हुं  कि  इसका  दण्डित  स्वरूप  नहीं  होन ेसे  यह  दूसरे  सिद्धांत
 के  ग्रस्तंगत  भीਂ  नहीं  प्राता  ।  फिर  इस  संबंध  में  तीसरा कौन  सा  सिद्धांत  लाग  होगा

 ?

 महान्यायवादी  :  ag  विभाजन  न  संवर्धन  पृथक  है  न  व्यापक  |

 pat  राघेलाल  व्यास  :  क्या  भ्रनुच्छेद  ३१  खंड  (१)  भी  इस  संबंध में

 लागू  होते  हैं
 ?

 महोदय  :  अपने  भाषण  में  इस  का  उल्लेख  कर  सकते  हैं  ।  श्री  त्यागी
 |

 श्री  त्यागी  )  उन्होंने  स्पष्ट  कर  दिया  है
 कि

 वित्त  मंत्री  ay  घोषणा  कर  चुके  हैं
 कि  यहं  विधेयक कर  से  संबंधित  नहीं है  ।  यह  शभ्रर्जन  कौर  अघिग्रहण  भी नहीं  फिर  इस  विधेयक

 को  कौन  सा  नाम  दिया  जाये  ?  क्या  इसे  संपत्ति  संबंधित  करने  वाला  विधेयक  कहां  जाये  ?  किन्तु

 किसी  को  उसीਂ  सम्पत्ति  से  वंचित  किया  जा  सकता  है  जिसका  समाज  विरोधी  ढंग  से  दुरुपयोग  किया

 मल  प्रंग्रेजी  में



 &  Q5cy  )  अनबिंधा  जमा  योजना  विधेयक  ५५१७

 जा  रहा हो  ।  कया हम  ऐसे  नागरिक  को  भी  संपत्ति  से  व ंचित  कर  सकते  हैं  जो  अपनी  संपत्ति का

 योग
 कर

 रहा  हो  ?
 ब्रिटेन  में  भीਂ  युद्ध  के  दिनों  में  ऐसा  किया  गया  था  ।  किन्तु  यह  कर  के  रूप  में

 किन्तु  यह  उनके  कथानुसार कर  के  स्वरूप का  नहीं  है  तौर  संपत्ति  से  वंचित  करने  का  झ्रौचित्य

 नहीं  है  1  फिर  उन  का  कया  मत  है
 ?

 महान्यायवादी  :  मैंने  प्रिया  मत  पहले  ही  व्यक्त  कर  दिया  है  कि  यह  संपत्ति  से  वंचित  करने

 के  प्रतिशत  भ्राता  है  ।  चाहे  वह  इसे  समझे  या  बुरा  |

 श्री  to  प्र०  जन
 :  आपातकाल  के  अधीन  श्रनुन्छेंद  १९  को  निलम्बित  कर  दिया  गया  है  ।

 उनके  द्वारा  भ्रनुच्छेद  १९  के  प्रति  किये  गये  सारे  उल्लेख  भ्र संगत  हैं  उस  अनुच्छेद पर  आधारित

 अ्रनिवायं  जमा  योजना  सीधे  यक  का  औचित्य  अ्रमान्य  है  |

 1 महान्यायवादी : मैंने इस :  मैंने  इस  विधेयक  पर  बिना  आपातकाल  के  निर्देश  के  हीं  विच।र किया  है  ।

 आपातकाल  कभीਂ  भीਂ  समाप्त  किया  जा  सकता  है  वित्त  मंत्री  ने  भीਂ  वाद-विवाद के  दौरान

 यह  कहा  था  कि  विधेयक  के  संबंध  में  नहीं  है  ।  माननीय  सदस्य  इस  बात  पर  विचार  कर

 संकते  हैं  कि  जो  कुछ  मैंने  कहां  तथा  जो  कुछ  उस  का  प्रभाव  है  वह  दोनों  आपातकाल  के  लिये  मान्य

 न  समझे  जायें

 इसके  च्  लोक  ३०  १९६३  /  १०  १८८४५  के

 ११  बजे  तक  के  लिये  स्थगित  कर  दी  गई  ।

 et  i

 मल ्  want  में
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